
Госдоля 
превратилась 
в госдолг
Софинансирование пенсий 
запуталось в реестрах

Программа  софинансирования 
пенсии, и без того не пользовав
шаяся большой популярностью, 
столкнулась с новыми сложнос
тями. Причем, как ни парадок
сально, их источником стало 
 само государство в лице ПФР, 
 задержавшее перечисление бюд
жетной части средств в НПФ. По 
закону эти деньги должны были 
прийти 15 мая, однако до фондов 
они пока не дошли. В ПФР под
черкивают, что заминка техни
ческая и средства будут перечи
слены до конца недели. Однако 
репутационно программе может 
быть нанесен ущерб, не исключе
ны и материальные последствия, 
указывают эксперты.

О задержке перечислений от 
ПФР по программе софинансирова-
ния пенсий 

”
Ъ“ сообщили несколь-

ко участников рынка. Согласно зако-
ну 56-ФЗ «О дополнительных страхо-
вых взносах на накопительную пен-
сию и государственной поддержке 
формирования пенсионных нако-
плений», государственное софинан-
сирование НПФ должны были полу-
чить от ПФР до 15 мая, однако ни один 
из опрошенных 

”
Ъ“ фондов из топ-15 

по активам этих средств до сих пор не 
получил. Риски возникают и у фон-
дов, и у их клиентов. «Задержка с пе-
речислением государственного софи-
нансирования возникает впервые. 
Не получив эти средства от ПФР, НПФ 
не могут их передать в УК и инвести-
ровать,— сокращается, пусть и на не-
большое время, срок размещения, 
что может отразиться на доходности 
для клиентов фонда»,— отмечает ген-
директор Национального НПФ Свет-
лана Касина. По оценке президента 
Ханты-Мансийского НПФ Алексея Ох-
лопкова, задержка с получением госу-
дарственного софинансирования бь-
ет и по самим фондам, которые заин-
тересованы в размещении средств 
пенсионных накоплений на длитель-
ный срок и с максимальной доходно-
стью. «Хотя сумма 3 млрд руб. (при-
мерно столько должно перечислить 
государство по программе софинан-
сирования.— 

”
Ъ“) в масштабах НПФ 

некритична, определенные издер-
жки несут и сами фонды. Для НПФ это 
потеря части собственного заработка, 
который формируется как 15% от ин-
вестдохода»,— указывает и гендирек-
тор консалтинговой компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околеснов.
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Силовики проводят спецконференцию в Грозном
Представители 75 стран собрались в Чечне обсудить терроризм в мире

В Грозном вчера открылась 
 международная встреча, по
священная вопросам безопас
ности. Секретари Совбезов, 
министры и помощники глав 
 государств обсуждают борьбу 
с терроризмом, а также пробле
мы миграции и информацион
ной безопасности. Высокопо
ставленных представителей 
стран НАТО среди  участников 
нет. Вместе с тем, по словам 
источников ”Ъ“ в российской 
делегации, по одной из заяв
ленных тем назревает прорыв: 
несмотря на кризис в отноше
ниях с США,  взаимопонимание 
в сфере кибербезопасности 
растет. Конечная цель — приня
тие резолюции Генассамблеи 
ООН, определяющей правила 
поведения в информационном 
пространстве. С подробностями 
из столицы Чечни — корреспон
дент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Все флаги в гости к ним
На встречу в Грозный собрались 
представители 75 стран — секре-
тари Совбезов, министры, помощ-
ники президентов и премьеров по 
национальной безопасности, ру-
ководители спецслужб. Впрочем, 
по дороге из аэропорта в центр го-
рода создавалось впечатление, что 
этого события ждали немногие. 
Корреспондент 

”
Ъ“ заметил все-

го один билборд с приветствием 
участникам заседания. Зато через 
каждые 50 метров встречались раз-
личные, в том числе с портретом 
Владимира Путина, варианты пла-
ката, посвященного стартующему 
2 июня чемпионату России по гре-
ко-римской борьбе.

Секретаря Совета безопасности 
РФ Николая Патрушева на взлетно-
посадочной полосе встречал лич-
но Рамзан Кадыров. После корот-
кой беседы у трапа самолета глава 
Чечни сел за руль тонированного 
автомобиля, а его гость разместил-
ся на переднем пассажирском си-
денье, после чего кортеж помчал-
ся в центр Грозного. Вечером все 

участники заседания отправились 
в Гудермес — на ипподром, где спе-
циально для гостей были устрое-
ны скачки и банкет (естественно, 
безалкогольный).

«Лошади Рамзана Ахматовича 
часто занимают первые-вторые-
третьи места. Но в этот раз конку-
ренция будет сильной»,— гово-
рил по пути в Гудермес прикре-
пленный к российской делега-
ции гид. Вскоре выяснилось, что 

он перестраховался. В первом же 
забеге — в честь участников ме-
ждународной встречи — побе-
дила именно лошадь Рамзана Ка-
дырова. Затем состоялось еще не-
сколько забегов — в честь лично 
Николая Патрушева, Дня консти-
туции Чечни, Дня отмены контр-
террористической операции в ре-
спублике и, наконец, Дня Побе-
ды в Великой Отечественной вой-
не. Скачки сопровождались вы-
ступлениями местных ансамблей 
и звезд эстрады. Репертуар был 
подобран тщательно: песни «Гроз-
ный — город войны и труда» и «Ге-
рои чеченские» перемежались 
с «Господами офицерами» и «Днем 
Победы».

Глава Чечни внимательно сле-
дил за происходящим с ВИП-трибу-
ны. «Вы видели, что сегодня неко-
торое преимущество имели лоша-
ди конюшни Рамзана Ахматовича 
Кадырова. Они наиболее подготов-
ленные. И самые знаменитые»,— 
раскрыл секрет успеха на обрат-
ном пути в Грозный все тот же гид.

«Нельзя шутить  
и заигрывать с Россией»
Вчера Рамзан Кадыров выступил на 
открытии международной встре-
чи. В зале были и те, кто о новей-
шей истории Чечни наверняка знал 
немного. Господин Кадыров расска-
зал им о том, что посредством деста-
билизации ситуации в Чечне в 1990-

х годах «спецслужбы целого ряда 
государств попытались ослабить 
Россию, поставить ее на колени». 
И о том, что «Чеченскую Республику 
выбрали в качестве плацдарма для 
развала России». И о том, что «шу-
тить и заигрывать с Россией нельзя». 
Кроме того, он подробно остановил-
ся на анализе роли своего отца Ах-
мат-Хаджи Кадырова и «националь-
ного лидера России, человека сло-
ва и дела» Владимира Путина в вос-
становлении мира в республике. 
Их усилия, по словам главы Чечни, 
привели к тому, что сегодня этот ре-
гион — «один из самых стабильных 
и быстроразвивающихся» в стране.
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Рамзан Кадыров (справа) 
и  Николай Патрушев  
(в центре) принимали  
делегатов из 75 стран  
по высшему разряду   
ФОТО СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ РФ

Страж интернет-революции
Структуры Владимира Потанина  
стали совладельцами иранских онлайн-сервисов

Первым российским миллиардером, 
который провел реальные сделки в от
крывшемся после санкций Иране, стал 
Владимир Потанин. Недавно созданный 
фонд прямых инвестиций Winter Capital 
Partners, проинвестировавший более 
$300 млн, в основном средства «Интер
роса», стал совладельцем целого ряда 
интернеткомпаний Ирана, в том числе 
крупнейшего в стране интернетритей
лера Digikala.

О том, что Winter Capital Partners (WCP) 
стал владельцем нескольких интернет-ком-
паний из Ирана, следует из информации 
на сайте фонда. В перечне венчурных инве-
стиций WCP указана шведская компания 
Pomegranate Investment AB. Основной ее ак-
тив — 9,6% иранской компании Sarava, кото-
рая, в свою очередь, владеет долями в полу-
тора десятках местных интернет-компаний 
и контролирует иранскую платформу он-
лайн-торговли Digikala. Эта компания зани-
мает 91% местного рынка, инвесторы ее на-
зывают «иранским Amazon».

Управляющий директор Winter Capital 
Advisors, консультанта WCP, Василий Ни-
колаев подтвердил 

”
Ъ“, что фонд стал ин-

вестором Pomegranate. Сумма сделки и раз-
мер приобретенного пакета акций не рас-
крываются. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, сообщил, что данная сделка 
прошла в марте. Тогда один из источников 

”
Ъ“ рассказывал, что в иранские интернет-

активы вложится «крупный российский 
бизнесмен».

16 мая Pomegranate Investment сообщи-
ла о результатах pre-IPO размещения акций 
на €60 млн (с учетом дополнительного вы-
пуска бумаг на €10 млн). В ходе сделки, на-
чавшейся 4 марта, акции приобрели около 
100 новых инвесторов. В размещении так-
же участвовали более половины из при-
мерно сотни акционеров, уже имевших ак-
ции Pomegranate,— они купили бумаги на 
€11,6 млн. По итогам сделки Pomegranate 
была оценена в €100 млн.
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Спешкой бьют ферзя
Минэкономики выступает против идеи Минфина 
досрочно завершить восемь ФЦП

Оптимизация бюджетных расходов и пе
реход на программноцелевые методы 
бюджетирования в правительстве может 
привести к досрочному прекращению 
восьми крупных федеральных целевых 
программ (ФЦП). Минфин  предлагает 
сделать это уже в бюджете на 2017–
2019 годы, переведя их мероприятия 
и проекты в ходе так называемой апро
бации в состав пилотных госпрограмм 
нового формата. Минэкономики про
тив: быстрый отказ от ФЦП может дать 
экономию госрасходов уже в 2016  году 
и ускорит темпы бюджетных реформ, 
но грозит множеством недостроенных 
объектов и срывом уже реализуемых 
долгосрочных госконтрактов.

Как стало известно 
”
Ъ“, во второй поло-

вине мая 2016 года экспериментальный 
процесс перевода части бюджета на про-
граммно-целевые методы исполнения при-
вел к существенным разногласиям между 
Минфином и Минэкономики. Экономиче-
ское ведомство отказалось 19 мая согласо-

вывать разработанный Минфином проект 
графика подготовки всех бюджетных до-
кументов на 2017–2019 годы. Разногласия 
Минфина и Минэкономики принципиаль-
ны и касаются восьми ФЦП, которые фи-
нансовое ведомство предлагает досрочно 
прекратить, а их мероприятия — срочно 
«упаковать» в другой формат, государствен-
ные программы.

Как следует из переписки замминист-
ра финансов Алексея Лаврова, замминис-
тра экономики Алексея Ведева и аппарата 
правительства, имеющейся в распоряже-
нии 

”
Ъ“, проблема достаточно крупна даже 

по бюджетным меркам. Как уже писал 
”
Ъ“ 

18 мая, на совещаниях у премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева еще в апреле 2016 го-
да, а затем на правительственной комиссии 
по повышению результативности бюджет-
ных расходов 11 мая были определены для 
«апробации» (проверки эффективности) во-
семь госпрограмм.
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Правительство предложило уточнить 
 правила проведения одной из самых мас-
совых проверок бизнеса — контроля по-
жарной безопасности. В Госдуму внесен 
разработанный МЧС законопроект, на-
правленный на повышение «гибкости про-
тивопожарного нормирования» — под 
этим понимается добровольное деклари-
рование малым бизнесом своих пожарных 
рисков и предоставление ему возмож-
ности разделить ответственность с по-
жарными аудиторами. Впрочем, экспер-
ты говорят, что система декларирования 
не востребована, а число пожарных про-
верок вряд ли существенно сократится: 
с сокращением числа плановых вырастет 
 число внеплановых. 

Вчера правительство внесло в Госдуму раз-
работанные МЧС поправки в техрегламент о 
требованиях пожарной безопасности. Предла-
гается ввести добровольный порядок состав-
ления пожарной декларации в отношении 
объектов малого и среднего бизнеса — объек-
ты, на которые будет составлена декларация, 
не будут подпадать под плановые пожарные 

проверки МЧС. Введенный с 2016 года трех-
летний антикризисный мораторий на плано-
вые проверки малого и среднего бизнеса на 
пожарный надзор не распространяется.

Сейчас собственники зданий уже вправе 
представлять пожарные декларации с указа-
нием оценок пожарного риска и возможного 
ущерба от пожара. МЧС предлагает уточнить, 
что такую декларацию смогут подать собст-
венники одно- или двухэтажных зданий об-
щей площадью до 1500 кв. м, а в декларацию 
должны будут включаться сведения о системе 
противопожарной защиты. Разработчики от-
мечают, что идеология поправок направлена 
на «повышение гибкости противопожарного 
нормирования»: расходы собственников на 
пожарную безопасность, к которой предъяв-
ляются «жесткие обязательные требования», 
они оценивают как «необоснованно высокие». 
Новшество проекта МЧС заключается в том, 
что «сейчас ответственность за пожарную без-
опасность несет декларант, то есть предприни-
матель». «Предполагается, что на основе оцен-
ки аудитора и расчета пожарного риска ответ-
ственность будет нести оценщик — пожарный 

аудитор — вместе с предпринимателем»,— го-
ворит вице-президент «Опоры России» Мари-
на Блудян. Однако параллельно МЧС готовит 
законопроект, устанавливающий уголовную 
ответственность за нарушения правил проти-
вопожарной безопасности, отмечает она.

Проверки МЧС (в том числе пожарной без-
опасности) относятся к наиболее массовым: 
по данным государственной информацион-
ной системы «Управление», за вторую полови-
ну 2015 года МЧС провело 394 тыс. плановых 
проверок (26% от общего числа) и 229 тыс. вне-
плановых (30%), выявив 798 тыс. нарушений. 
По данным «Опоры России», средний штраф 
за нарушения правил противопожарной без-
опасности составляет 150 тыс. руб., а макси-
мальный — 450 тыс. руб.

В «Деловой России» констатируют: пожар-
ную безопасность в РФ прямо или косвенно 
контролируют 28 ведомств, главные из кото-
рых — МЧС и Ростехнадзор. Госрегулирование 
в этой области включает в себя около двух де-
сятков нормативных баз и более 200 тыс. тре-
бований, зафиксированных в 1,7 тыс. докумен-
тов,— при этом единых государственных пра-

вил их применения не существует. Система 
добровольного декларирования в нынешней 
конфигурации фактически не работает, а за-
конопроект мало что изменит, отмечают пред-
приниматели. «Декларация сейчас подается в 
обязательном порядке, регистрируется и нахо-
дится в архиве, но, по сути, остается невостре-
бованной»,— говорит председатель комиссии 
«Деловой России» по пожарной безопасности 
Максим Винтер. По его словам, число плано-
вых проверок в последнее время снижается, а 
вот число проверок, инициируемых прокура-
турой, увеличивается. По мнению господина 
Винтера, даже после принятия поправок МЧС 
количество проверок устранения ранее выяв-
ленных нарушений как минимум останется на 
прежнем уровне. Впрочем, работа по реформе 
сферы пожарной безопасности ведется и в рам-
ках правительственной «дорожной карты» ре-
формы контроля и надзора: до конца мая МЧС, 
Ростехнадзор, Минстрой, Минтранс и другие 
ведомства должны подготовить предложения, 
как устранить устаревшие, избыточные и ду-
блирующие требования. 

Софья Окунь, Дарья Николаева

Малый бизнес пожарным неинтересен
МЧС предлагает окончательно избавить его от плановых проверок

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,7

процента составил, по данным Росстата, рост цен на грузовые перевозки в РФ в апреле 2016 
года. В своих расчетах статистическое ведомство учитывает стоимость перевозок железнодорожным, 
автомобильным и трубопроводным транспортом. Утвержденный рост тарифов РЖД на 2016 год состав-
ляет 8,6%, при этом госкомпания должна свести фактический рост тарифа к 7,5% за год за счет тариф-
ных скидок. Цены на автомобильные грузоперевозки в марте и апреле снижались (на 1 и 0,4 п. п. соот-
ветственно). Рост же совокупного показателя обеспечило увеличение тарифов трубопроводного 
транспорта в апреле на 19,1% после снижения на 6,8 п. п. за первый квартал. 0
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БЮДЖЕТНЫЙ СЕКТОР

Росстат пересчитал  
учителей и врачей

В бюджетных организациях соци-
альной сферы и науки в РФ трудятся 
5,8 млн человек, следует из итогов 
статистического наблюдения Росста-
та в этой области за январь—март 
2016 года. Речь, поясним, идет 
об организациях в федеральной, 
региональной и муниципальной соб-
ственности. Всех бюджетников соци-
альной сферы Росстат делит на 12 
категорий. Самая многочисленная — 
средний медицинский и фарма-
цевтический персонал (медсестры, 
фельдшеры, акушерки, зубные врачи 
и другие) — 1,392 млн человек. 
Их средняя зарплата по России 
в первом квартале этого года со-
ставляла 26,9 тыс. руб. в месяц (от 
16,2 тыс. руб. в Карачаево-Черкесии 
до 72,5 тыс. руб. в Ненецком АО). 
В Москве они получали в среднем 
52,4 тыс. руб.

Вторая по численности груп-
па — педагогические работни-
ки образовательных учреждений 
общего образования (учителя школ). 
Их в стране 1,225 млн. Средняя зар-
плата — 32 тыс. руб. (от 17 тыс. руб. 
в Алтайском крае до 76 тыс. руб. на 
Чукотке). В Москве учителя-бюджет-
ники получали в январе—марте этого 
года 66,3 тыс. в месяц. С большим 
отрывом по численности следуют 
педагогические работники дошколь-
ных учреждений — 603 тыс. человек. 
Их средняя зарплата по РФ — 
25,2 тыс. руб. (от 13 тыс. руб. в Алтай-
ском крае до 55 тыс. руб. на Чукотке). 
В Москве — 35,3 тыс. руб. Наконец, 
врачей (с высшим медицинским или 
фармацевтическим образованием) 
в РФ 572 тыс. человек. Их средняя 
зарплата — 46,1 тыс. руб. в месяц (от 
27,6 тыс. руб. в Северной Осетии до 
108,5 тыс. руб. в Ненецком АО). В Мо-
скве — 74,8 тыс. руб. в месяц.

Напомним, доходы большей ча-
сти бюджетников соцсферы зависят 
от успешности выполнения майских 
указов президента от 2012 года. 
По представленному Госдуме 18 мая 
отчету Счетной палаты, из-за нехват-
ки финансирования (из необходимых 
регионам на указы в 2015 году 3 трлн 
руб. им недоставало 444 млрд руб., 
или 15% от потребности) не были 
достигнуты запланированные показа-
тели средней зарплаты педагогиче-
ских работников детсадов, учителей, 
социальных работников и младшего 
медицинского персонала. Отметим, 
впрочем, что речь в любом случае 
идет о повышении номинальных до-
ходов — в реальном выражении рост 
(там, где он состоялся) был съеден 
инфляцией, которая за 2012–2015 
годы составила порядка 40%.

Вадим Вислогузов

ЧИСЛЕННОСТЬ И ЗАРПЛАТА РАБОТНИКОВ 
СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ И НАУКИ 
В I КВ. 2016 ГОДА   ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 
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На них будут отрабатываться механизмы взаимодейст-
вия ведомств в рамках новых подходов, механизмы «про-
ектного офиса» и прочие нововведения Белого дома в пои-
сках лучшего механизма расходования госсредств. Однако в 
сфере четырех госпрограмм есть давно действующие ФЦП.

Как следует из проекта графика Минфина, речь идет об 
образовательной, транспортной, аграрной и жилищной го-
спрограммах — в сумме в 2016 году они предусматривают рас-
ходы на 1,6 трлн руб. Каждая из этих госпрограмм, как пред-
полагается Минфином, поглотит мероприятиях двух отрасле-
вых ФЦП. Таким образом, речь идет о прекращении дейст-
вия ФЦП с суммарными расходами на сотни миллиардов ру-
блей в год. Алексей Ведев констатирует, что вопрос прекраще-
ния ФЦП — это не просто формальность и перевод финанси-
рования из одной формы в другую. «ФЦП являются механиз-
мом прямого действия»,— напоминают в Минэкономики, по-
этому их остановка уже в 2016 году приведет автоматически 
к исключению проектов в рамках программ из федеральной 
адресной инвестпрограммы (ФАИП), а также к «отключению» 
этих проектов от имеющейся нормативно-правовой базы. 

В основном Минэкономики беспокоит строительство ка-
питальных объектов в 2016 году и — поскольку речь идет о 
строительстве в том числе школ, дорог и объектов, использу-
емых сельским хозяйством,— видимо, социальные послед-
ствия происходящего. Отметим, у отмены ФЦП есть и неофи-
циальные аспекты: за годы их исполнения они «обросли» и 
инфраструктурой, и неформальными договоренностями, 
и отношениями компаний друг с другом,— переход на го-
спрограммы в сжатые сроки приведет к новому раунду «тор-
говли» за госконтракты в их рамках. 

Наконец, Минэкономики предполагает, что досрочное 
завершение ФЦП приведет к появлению брошенных объ-
ектов и прерванных мероприятий уже в этом году, причем 
деньги на эти объекты в 2015 году министерства в условиях 
жесткой бюджетной экономии выбивали с боями. Ведомст-
во Алексея Улюкаева предлагает досрочно завершать ФЦП 
только по итогам «апробации» — то есть через несколько лет, 
за которые Минэкономики сможет создать все новые право-
вые нормы для госпрограмм. В свою очередь, Минфин на-
стаивает на том, что «бюджетная революция» вполне воз-
можна и необходима, а проблемы могут быть разрешены 
постановлениями правительства и специальными времен-
ными механизмами — их, собственно, и предлагается со-
здать самому Минэкономики.

Спор ведомств не является техническим: с точки зрения 
Минфина, бюджет на 2016 год в любом случае будет править-
ся в октябре-ноябре этого года, а бюджет на 2017–2019 годы 
так или иначе предполагает бюджетные инновации. Кроме 
этого, очевидно, что досрочная отмена ФЦП — отличный по-
вод для того, чтобы уже летом 2016 года на всех уровнях бюд-
жетной системы найти новые резервы сокращения госрас-
ходов. В свою очередь, для Минэкономики происходящее 
также не только новые правила игры и передел уже установ-
ленных сфер влияния на рынке госконтрактов, но и потен-
циальное сокращение госинвестиций и софинансирования 
объектов регионами и частными инвесторами на многие 
месяцы вперед.

Спор о механизме «апробации» накладывается на тра-
диционные трения между Минфином и Минэкономики 
по вопросам планово-прогнозных документов. Так, эконо-
мическое ведомство полагает, что Минфин необоснованно 
исключил из проекта графика разрабатываемые им доку-
менты, определяющие предельные объемы бюджетных ас-
сигнований на следующие годы: оценить, «каким образом 
Минфином формируются» эти цифры, Минэкономики во-
обще «не представляется возможным».

Дмитрий Бутрин

Спешкой  
бьют ферзя

Экспертно-аналитический 
центр РАНХиГС предлагает 
правительству актуализиро-
вать госпрограмму развития 
лесного хозяйства до 2020 
года. Заметная часть пред-
ложений повторяет реко-
мендации, которые экспер-
ты делали еще в 2013–2014 
годах. Но они так и не бы-
ли реализованы «из-за ле-
ни или сильных отрасле-
вых лоббистов», отмечают 
в РАНХиГС. Цель обновле-
ния — вернуть внимание фе-
дерального правительства 
к документу. Иллюстрацией 
текущих проблем отрасли 
является площадь лесных 
пожаров, которая, по дан-
ным «Гринпис России», при-
близилась к 3 млн га против 
65 тыс. га, по данным «Авиа-
лесоохраны».

Еще в 2014 году чиновники 
и эксперты намеревались при-
вести принятую в 2012 году го-
спрограмму «Развитие лесно-
го хозяйства на 2013–2020 го-
ды» в соответствие с «Основа-
ми госполитики в области ис-
пользования, охраны, защи-
ты и воспроизводства лесов в 
РФ на период до 2030 года». По-
следние появились в сентябре 
2013 года по итогам президи-
ума «лесного» Госсовета с уча-
стием Владимира Путина и 
призваны перевести отрасль 
на принципы устойчивого 
развития и увеличения произ-
водительности уже разрабаты-
ваемых участков. Госпрограм-
ма должна была стать инстру-
ментом реализации «Основ», 
но, как указывали эксперты, 
вошла с ними в противоречие 
(см. 

”
Ъ“ от 13 августа 2014 го-

да). В частности, программой 
предлагается интенсифика-
ция использования лесов че-
рез освоение ранее недоступ-
ных лесных территорий. Экс-
тенсивная модель лесопользо-
вания уже привела к кризису в 
лесном секторе (расчетная ле-
сосека и объем рубок не име-
ют взаимной зависимости), и 
эксперты выступали против 
использования первого по-
казателя как одного из основ-
ных целевых показателей раз-
вития отрасли.

Впрочем, в докладе эксперт-
но-аналитического центра 
РАНХиГС о реализации меро-
приятий госпрограммы, сре-
ди предложений по ее актуа-
лизации (они, главным обра-
зом, адресованы Минприро-
ды и подведомственному ему 
Рослесхозу) вновь обнаружи-
вается «необходимость при-
вести в соответствие положе-
ния в обоих документах, ка-
сающиеся вопросов опреде-
ления расчетной лесосеки». 
Авторы документа предлага-
ют использовать другой пока-
затель — «расчетной лесосеки 
экономически доступных лес-
ных ресурсов», который позво-
лит избежать искажения ситу-
ации с реальным использова-
нием древесины и «иллюзии 
неисчерпаемости лесных ре-
сурсов РФ».

То, что многие поправки к 
программе, которые требова-
лось внести еще два года на-
зад, так и не были сделаны, 
директор экспертно-анали-
тического центра РАНХиГС 

Николай Калмыков объяс-
няет «ленью, сильными лоб-
бистами» и тем, что «на феде-
ральном уровне на такие до-
кументы не особенно обра-
щают внимания». «Мы пыта-
емся ускорить их внесение в 
ручном режиме»,— говорит 
он. Отметим, среди прочего 
до сих пор не определен пра-
вовой режим особо защитных 
участков в эксплуатационных 
и резервных лесах, что созда-
ет риски конфликтов меж-
ду местными сообществами, 
промышленниками и при-
родоохранными организаци-
ями. Не разработан и меха-
низм ГЧП при строительстве 
лесных дорог к разрабатыва-
емым участкам и не опреде-
лены места, где на самом де-
ле необходимы такие дороги.

Среди новых предложений 
РАНХиГС — четкое определе-
ние недревесных ресурсов ле-
са (орехов, грибов, ягод, ле-
карственных растений и так 
далее) и приведение в поря-
док регуляторной практики 
их производства, использова-
ния и экспорта. Также экспер-
ты заявляют о необходимости 
принять федеральный или ре-
гиональные законы «О зеле-
ном щите» в пределах мегапо-

лисов, где леса должны выпол-
нять только рекреационную и 
экологическую функции.

Заметим, что в середине 
апреля 2016 года, отчитыва-
ясь о выполнении программы 
«Развитие лесного хозяйства 
на 2013–2020 годы», глава Ро-
слесхоза Иван Валентик сооб-
щил: в 2015 году впервые был 
проведен госмониторинг вос-
производства лесов, который 
показал уменьшение их пло-
щади на 0,5 млн га. «Получен-
ные данные требуют детально-
го изучения и серьезного ана-
лиза»,— заявил он тогда. Впро-
чем, эта цифра меркнет на фо-
не потерь от действующих на 
сегодняшний день пожаров, 
которые, по оценкам «Гринпис 
России» на основе спутнико-
вых наблюдений, 23 мая при-
близились к показателю 3 млн, 
тогда как по официальным 
сводкам «Авиалесоохраны», в 
РФ горит 65 тыс. га. «Площадь 
одного пожара в Амурской об-
ласти в 13 раз больше, чем в 
официальной отчетности по 
этому региону, и в четыре ра-
за больше, чем в сумме чинов-
ники отчитались по всей стра-
не!» — заявляют в природоох-
ранной организации.

Алексей Шаповалов

Правительство поворачивают 
лицом к лесу
В отраслевую госпрограмму до 2020 года  
готовят очередные изменения

Доклад РАНХиГС пыта-
ется развеять «иллюзии 
неисчерпаемости лес-
ных ресурсов РФ»   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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По сведениям ”Ъ“, «Единая Рос-
сия» готова отменить ряд побед 
на праймериз. Из числа победи-
телей могут исключить кандида-
тов, которые применяли адми-
нистративный ресурс, пойманы 
на фальсификациях или дискре-
дитируют партию своей деятель-
ностью. Такие решения могут 
быть приняты по трем областям. 
Лидер партии премьер Дмитрий 
Медведев вчера не стал коммен-
тировать итоги праймериз — как 
объяснили в «Единой России», 
еще не закончила работу кон-
фликтная комиссия.

Как стало известно 
”
Ъ“, федераль-

ный оргкомитет 26–27 мая готовит-
ся аннулировать победу нескольких 
участников праймериз за дискредита-
цию партии и применение админист-
ративного ресурса.

Победителю по 97-му округу экс-
министру строительства Калинин-
градской области Евгению Морозову 
припомнят увольнение с должности в 
2013 году по представлению прокура-
туры и решению суда из-за конфликта 
интересов. В этом округе третье место 
занял депутат Госдумы от региона, гла-
ва областных единороссов Андрей Ко-
лесник, а поддержанный местными 
властями депутат гордумы Калинин-
града Александр Пятикоп получил 
второй результат. В Нижнетагильском 
округе Свердловской области может 
быть аннулирована победа главы го-
родского МВД Ибрагима Абдулкады-
рова. Его обвиняют в применении ад-
министративного ресурса на выбо-
рах. Региональное и федеральное ру-
ководство партии делало ставку на де-
путата Госдумы Александра Петрова. 
Впрочем, как рассказал источник 

”
Ъ“ 

в партии, эти решения неоднозначны, 
и выбор будет сделан после консульта-
ций с участием региональных лиде-
ров. При решении будут принимать-
ся в расчет биография и вклад канди-
дата в репутацию партии.

Депутат ульяновского заксобра-
ния, замсекретаря отделения «Единой 
России» Алсу Балакишиева, победив-
шая в 188-м округе, подозревается ре-
гиональным СКР в получении взятки. 
О возбуждении уголовного дела в от-
ношении депутата, которая считается 
ставленницей региональных властей, 
следователи сообщили вскоре после 
подведения итогов праймериз, на ко-
торых она победила депутата Госдумы 
Владислава Третьяка. Местное отделе-
ние партии и губернатор Сергей Моро-
зов не раз конфликтовали с федераль-
ным руководством «Единой России».

В Севастополе победу в округе одер-
жал замсекретаря отделения партии 

Дмитрий Белик, выигравший у под-
держанного крымским полпредом 
Олегом Белавенцевым и главой горо-
да Сергеем Меняйло космонавта Анто-
на Шкаплерова. Источник 

”
Ъ“ в отделе-

нии рассказал, что из штаба космонав-
та поступает «наибольшее количество» 
жалоб на нарушения со стороны побе-
дителя, например подкуп. Антон Шка-
плеров общаться с 

”
Ъ“ отказался. Кан-

дидат Максим Мишин (восьмое место) 
сообщил, что получил письмо от шта-
ба космонавта с предложением подать 
коллективное заявление от несколь-
ких участников на пересмотр итогов 
праймериз из-за «массовых наруше-
ний». Лидер севастопольских едино-
россов Борис Колесников подтвердил, 
что жалобы будут рассмотрены сегод-
ня вечером, тогда же партийцы офици-
ально утвердят итоги праймериз.

Депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии», участник ОНФ Елена Вторыги-
на заявила 

”
Ъ“, что будет обжаловать 

итоги праймериз в Котласском округе 
Архангельской области. Ее, несмотря 
на поддержку федерального руковод-

ства, обошел депутат регионального 
заксобрания, фигурант списка Forbes 
Андрей Палкин. «Эта фигура не устра-
ивает и нас, но доказательств подкупа 
и подвоза не представлено»,— сказал 

”
Ъ“ источник в региональном отделе-

нии партии. «Губернатор собирал глав 
районов, предостерегал от примене-
ния административного ресурса, в 
том числе по обеспечению явки»,— 
сказал 

”
Ъ“ глава фракции единорос-

сов в заксобрании Виталий Фортыгин.
В «Единой России» уже как о ре-

шенном факте говорят о проигрыше 
известных партийцев: Роберта Шлеге-
ля, Надежды Школкиной, Салии Мур-
забаевой, Валерия Трапезникова, Ва-
лерия Фадеева, Алексея Пушкова. По 
словам источников 

”
Ъ“, они в списки 

кандидатов уже не попадут.
Полученные итоги праймериз — 

это неокончательные списки канди-
датов. Они будут корректироваться в 
зависимости от компоновки террито-
риальных групп. Кроме того, на съезде 
в списки кандидатов будут внесены 
премьер Дмитрий Медведев, губерна-
торы и другие ВИП-партийцы, напри-
мер мэр Москвы Сергей Собянин и ре-
жиссер, сопредседатель центрального 
штаба ОНФ Станислав Говорухин (не 
участвовал в праймериз). Мэр в Госду-
му не собирается, а с учетом текущих 

рейтингов партии единороссы в Мо-
скве рассчитывают набрать не менее 
40%, поэтому проходными окажут-
ся кандидаты, стоящие не ниже пято-
го—шестого мест в списке. А в Санкт-
Петербурге глава комитета Госдумы 
по конституционному законодатель-
ству Владимир Плигин стал лишь чет-
вертым. Но с учетом того, что тренер 
Владимира Путина по дзюдо Василий 
Шестаков пойдет по одномандатному 
округу, а первый номер списка губер-
натор Георгий Полтавченко в ГД рабо-
тать не будет, его четвертый номер в 
списке станет проходным.

Лидер партии Дмитрий Медведев 
вчера итоги праймериз не коммен-
тировал. «Было бы логично, если бы 
премьер дал оценку голосования уже 
после того, как закончит работу кон-
фликтная комиссия»,— пояснил 

”
Ъ“ 

источник в партии.
Ирина Нагорных,  
Андрей Перцев,  
Максим Иванов;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Выборы меньших нарушений
«Единая Россия» изучает итоги праймериз

Гордума Нижнего Новгорода вы-
ступила против инициативы гу-
бернатора Валерия Шанцева 
вновь изменить систему выбо-
ров главы города. Депутаты счи-
тают, что мэр должен избирать-
ся всенародно, а предложенные 
областным правительством по-
правки, согласно которым мэр 
назначается комиссией из пред-
ложенных губернатором, парти-
ями, депутатами кандидатур, на-
звали «чушью». Это не первая по-
пытка господина Шанцева изме-
нить ситуацию в Нижнем Новго-
роде в свою пользу.

Внесенные областным правитель-
ством в заксобрание поправки пред-
полагают возвращение к «одногла-
вой» системе местного самоуправле-
ния (МСУ), когда функции главы горо-
да и администрации выполняет один 
человек (сейчас городом управляют 
сити-менеджер и мэр). Также меняет-
ся способ назначения главы города — 
он будет выбираться конкурсной ко-
миссией (в нее войдут представители 
регионального правительства и депу-
таты гордумы), а предлагать кандида-
туры на этот пост будут губернатор, 
партии, общественные объединения 
и депутаты гордумы. Свою инициати-
ву областные власти объясняют тем, 
что «двуглавая» система дестабилизи-
рует политическую обстановку. Коми-
тет по госвласти и МСУ заксобрания 
реформу поддержал, но отложил рас-
смотрение законопроекта до получе-
ния отзыва городских депутатов.

В гордуме выступили категориче-
ски против поправок. Депутат Алек-
сандр Бочкарев на совместном засе-
дании комиссий гордумы предложил 
«послать эту чушь подальше». По его 
словам,  «нижегородцы уже очумели» 
от подобных предложений и хотят 
всенародных выборов, а губернатор 
и заксобрание подобными инициа-
тивами предлагают «поменять шило 
на мыло» и «задвигают думу непонят-
но куда». Коммунист Николай Сатаев 
заявил, что заксобрание «опять раска-
чивает лодку», как это было в 2015 го-
ду перед муниципальными выбора-
ми, когда рассматривались аналогич-
ные поправки. Депутат считает, что 
прежде, чем менять законодательст-
во, необходимо узнать мнение жите-

лей города. Для этого фракция КПРФ 
предложила провести 18 сентября ре-
ферендум. Коммунист подчеркнул, 
что «ситуацию перед выборами дес-
табилизировать нельзя», поэтому «не-
обходимо исключить Нижний Новго-
род из квазиэксперимента». Сегодня 
гордума должна одобрить обращение 
к областным депутатам с просьбой 
исключить Нижний Новгород из вно-
симых поправок. В нем также будет 
отражена позиция депутатов о том, 
что мэра следует выбирать всенарод-
но. Заседания областного парламента 
по вопросу МСУ намечено на 26 мая.

Это не первая попытка региональ-
ных властей изменить законодатель-
ство о МСУ. В 2015 году с помощью ре-
формы МСУ Валерий Шанцев пытал-
ся не допустить переизбрания на пост 
мэра Олега Сорокина. Однако до вы-
боров в гордуму господину Сороки-
ну удалось сорвать спешно иници-
ированную губернатором реформу, 
которая предусматривала переход к 
«одноглавой» системе управления и 
выборы мэра конкурсной комисси-
ей, в которой половину голосов име-
ет региональная власть. После выбо-
ров в гордуму Олег Сорокин пост мэ-
ра сохранить не смог. Президиум ген-
совета «Единой России» не утвердил 
протокол городской партконферен-
ции, на которой единороссы прова-
лили утвержденную региональным 
отделением и поддержанную Валери-
ем Шанцевым кандидатуру Дмитрия 
Краснова и проголосовали за Олега 
Сорокина. В итоге Олег Сорокин взял 
самоотвод и главой города был из-
бран бывший спикер гордумы Иван 
Карнилин. Не менее жестко проходи-
ли выборы сити-менеджера. В резуль-
тате противостояния Валерия Шанце-
ва и Олега Сорокина гордума выбрала 
главой администрации «нейтрально-
го» кандидата Сергея Белова, экс-гла-
ву Приокского района города.

Политолог Евгений Минченко от-
метил, что Валерий Шанцев находит-
ся в перманентном конфликте с го-
родскими властями и в случае с ре-
формой МСУ «идет до конца, пытаясь 
продавить свое решение, несмотря на 
сопротивление нижегородских элит». 

Александра Викулова, 
Нижний Новгород;  
Андрей Перцев

Валерий Шанцев пошел 
на новую реформу МСУ
Нижегородские депутаты  
не согласны менять «шило на мыло»
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Институт праймериз используется «далеко не 
во всех развитых демократиях», говорится в до-
кладе коммуникационного холдинга Minchenko 
Consulting, посвященном изучению мирового опы-
та предварительного голосования на выборах. Про-
шедшие праймериз «Единой  России»  уникальны 
возможностью голосовать сразу за нескольких 
кандидатов и отсутствием финансовых ограни-
чений, считает один из авторов доклада Евгений 
 Минченко.

Как отмечается в докладе, процедура предваритель-
ного голосования позволяет кандидатам стартовать «с бо-
лее высокой легитимностью и известностью, чем если 
бы они были включены в бюллетень по кулуарному ре-
шению партии». Институт праймериз «используется да-
леко не во всех развитых демократиях», хотя в США и Ка-
наде их используют «все ключевые партии на всех уров-
нях выборов». В Аргентине и Уругвае праймериз обяза-
тельны для всех партий, а в Аргентине — еще и для изби-
рателей, штраф за первичную неявку составляет $3,5, за 
повторную — $7.

В США общих правил проведения праймериз нет, го-
ворится в докладе: в каждом штате свое электоральное за-
конодательство. Голосовать на праймериз могут либо за-
регистрированные выборщики, либо все жители штата 
(Калифорния, Вашингтон). Праймериз республиканцев 
и демократов на выборах в нижнюю палату парламента 
в 2014 году прошли в 714 округах. Процедура праймериз 
обязательна «даже при наличии всего одного кандидата» в 
округе и «очевидной безальтернативности» — у обеих пар-
тий было по 63 таких округа. На прошедших в РФ 22 мая 
праймериз «Единой России» по отбору кандидатов в Госду-
му количество конкурентных округов «было выше», отме-
тил Евгений Минченко. По его мнению, это «вызвано тем, 
что с 2003 года в России не было выборов по одномандат-
ным округам», в противном случае «действующий депутат 
обладал бы в своем округе преимуществом».

Лейбористы в Великобритании применяют систему 
рейтингового голосования: избиратели располагают кан-

дидатов в порядке предпочтения. В праймериз для выбо-
ра кандидата на пост мэра Лондона могли участвовать чле-
ны партии, члены аффилированных профсоюзов, а бес-
партийным сторонникам нужно было заплатить взнос £3. 
Консерваторы использовали другую схему: в праймериз 
могли участвовать все граждане, занесенные в избиратель-
ные списки партии и находящиеся в Лондоне, заплатив £1.

Во Франции первые открытые праймериз (когда го-
лосовать могут не только члены партии) провели соци-
алисты в 2011 году — для выбора кандидата в президен-
ты. В них приняли участие 3 млн человек (6,5% избирате-
лей), каждый из них заплатил €1 за возможность прого-
лосовать. Победителем считается набравший более 50% 
голосов, при необходимости проводится второй тур. Так, 
по итогам второго тура победил Франсуа Олланд, набрав-
ший 54,8%. «Открытые праймериз стали набирать попу-
лярность»,— говорится в докладе. Праймериз на выборах 
президента Франции в 2017 году проведут и республикан-
цы. За участие избирателям нужно будет внести €2 и под-
писаться под фразой: «Я разделяю республиканские цен-
ности правых и центристов».

Распространение в мире моделей «с необходимостью 
оплачивать участие для беспартийных граждан» в докла-
де называют одним из основных «трендов». «Я слабо себе 
представляю, чтобы у нас еще и платили за праймериз, но 
в странах с развитой политической культурой это есть»,— 
говорит Евгений Минченко. По его мнению, модель прай-
мериз «Единой России» «уникальна» тем, что в ней «есть 
возможность голосовать за нескольких кандидатов». «Это-
го нет нигде в мире. В некоторых странах есть рейтинго-
вое голосование, но это немного другое»,— пояснил он 

”
Ъ“. Кроме того, в России, в отличие от ряда стран, нет ог-

раничений по объему финансирования праймериз, под-
черкнул господин Минченко.

В докладе делается вывод, что «показатели конкурент-
ности кампаний и явки избирателей на предваритель-
ное голосование» «Единой России» «не отстают от изучен-
ных мировых образцов».

Наталья Корченкова

Российские праймериз  
примерили к мировым
Эксперты изучили опыт предварительного голосования  
в разных странах

Его поздравляет научный руководитель НИУ «Высшая 
школа экономики» Евгений Ясин:
— Дорогой Игорь Анатольевич! Игорь, поздравляю тебя 
с днем рождения. Желаю тебе всего самого лучшего, пре-
жде всего в работе, успехов ради нашей родины, здоро-

вья и счастья в личной жизни. В моем лице, в лице моих 
друзей, Высшей школы экономики ты всегда будешь 
иметь верных соратников. Еще раз желаю всего самого 
лучшего. Твой учитель, Евгений Ясин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года  
руководителю Федерального космического агентства  
Игорю Комарову
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Пока работает конфликтная 
комиссия «Единой России», 
Дмитрий Медведев не стал 
давать оценку праймериз  
на форуме в Крыму  
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Северо-Кавказский окружной военный 
суд (СКОВС) вчера приговорил к ше-
сти годам заключения 21-летнего сту-
дента-медика Мавлуда Керимова, пы-
тавшегося, по данным ФСБ, не только 
самому повоевать за «Исламское госу-
дарство», но подбивавшего к этому дру-
гих студентов. Ранее пятеро его друзей 
уже были осуждены за участие в терро-
ристической деятельности. Подсуди-
мый отрицает свою вину, а его защита 
собирается обжаловать приговор в Вер-
ховном суде.

Перед заседанием подсудимый Керимов, 
обратившись к журналистам, заявил, что 
готов дать подробное интервью по делу. Во 
время чтения приговора он поднял листок с 
надписью: «Крым наш!» Увидев это, его мать 
вскрикнула: «Убери — тебя убьют!»

Студента Ставропольского государствен-
ного медицинского университета Мавлуда 

Керимова СКОВС признал виновным в со-
вершении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 ст. 205.1, ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 208 УК РФ 
(склонение, вербовка или иное вовлечение 
лиц в террористическую деятельность, а так-
же попытка участия в незаконном вооружен-
ном формировании). Подсудимому было на-
значено шесть лет колонии общего режима, 
а также год ограничения свободы после от-
сидки. Гособвинение, кстати, запрашивало 
для него девятилетний срок.

Мать и сестра осужденного плакали, сту-
дент хотел пояснить журналистам свою по-
зицию, но его отец Ибадулай Керимов, быв-
ший сотрудник правоохранительных орга-
нов Ставрополя, запретил ему это делать.

По версии ФСБ, проводившей предвари-
тельное следствие, с марта по июнь 2014 го-
да Мавлуд Керимов, обучаясь в вузе, скло-
нял двух других студентов-медиков к отъе-
зду в Сирию для участия в боевых действиях 

на стороне «Исламского государства» (ИГ, за-
прещено в России). После этого студент Ке-
римов попытался сам отправиться в ИГ, од-
нако 6 июля он был задержан полицией по 
требованию генерального консульства Рос-
сии в Стамбуле, а через четыре дня депорти-
рован на родину.

«Керимов, поступив в вуз, попал под вли-
яние студентов, исповедовавших радикаль-
ные течения в исламе. Постепенно те уго-
ворили его оказать помощь якобы страда-
ющим в Сирии единоверцам, и он вылетел 
в Стамбул для того, чтобы затем перейти в 
ИГ»,— рассказал, в свою очередь, 

”
Ъ“ адво-

кат осужденного Григорий Низельник. Он 
отметил, что, оказавшись в Турции, Кери-
мов осознал, что его «обманули», после чего 
связался со своими родными, которые неза-
медлительно обратились за помощью в кон-
сульство. «Молодой человек совершил глу-
пость, поняв это, добровольно сдался вла-

стям, более того, вернулся в Ставрополь и 
продолжил учебу»,— отметил защитник.

По его словам, как раз в это время ФСБ 
возбудила уголовное дело в отношении ра-
дикально настроенных студентов. Под след-
ствие попали студенты Ставропольского го-
сударственного медуниверситета Султан 
Яхьяев, Асад Мусаев и Магомед Алиев, а так-
же пятикурсник Северо-Кавказского феде-
рального университета нефти и газа Расим 
Джалалов, выпускник Северо-Кавказского 
социального института Мухамед Шамсут-
динов и рабочий Шамиль Умаханов, кото-
рые организовали в Ставрополе так назы-
ваемый джамаат для пропаганды идей ра-
дикального ислама и всемирного халифа-
та. Свои встречи они проводили на съем-
ной квартире, а в интернете размещали ро-
лики ИГ, призывавшие воевать на его сторо-
не. За год своей деятельности студентам, по 
данным ФСБ, удалось склонить к участию 

в боевых действиях четырех человек, кото-
рые через Турцию пробрались в Сирию и до 
сих пор воют на стороне боевиков. Студен-
ты и рабочий по приговору суда в итоге по-
лучили от пяти до шести лет заключения.

Керимова, по словам защитника, вызвали 
в ФСБ для дачи показаний, но свидетельство-
вать против своих друзей он отказался, а спу-
стя некоторое время и сам попал под следст-
вие. По версии защиты, дело Керимова было 
построено на показаниях одного из студен-
тов-медиков, который якобы его оговорил. 
Кроме того, утверждает адвокат, после того 
как родные Керимова обратились с жалобой 
к президенту РФ, следствие добавило в дело 
еще одну статью — об участии в незаконном 
вооруженном формировании.

Защита собирается обжаловать приговор 
в Верховном суде России.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Генпрокуратура направила в суд 
250 томов уголовного дела в от-
ношении десятка руководителей 
и бывших сотрудников Золост-
банка, обвиняемых в незаконном 
обналичивании более 30 млрд 
руб. Среди подсудимых оказа-
лись четверо родственников 
— братьев и сестер Крюковых, 
которые являлись топ-менедже-
рами банка. По версии МВД Рос-
сии, теневые операции они со-
вершали совместно с бывшим 
вице-президентом Мастер-бан-
ка Евгением Рогачевым и еще ря-
дом топ-менеджеров этого бан-
ка, дело в отношении которых в 
ближайшее время будет переда-
но в надзорное ведомство на ут-
верждение обвинения.

Скандальное уголовное дело о не-
законной банковской деятельности 
(ч. 2 ст. 172 УК РФ) в отношении долж-
ностных лиц КБ «Мастер-банк» и АКБ 
«Золостбанк» было возбуждено след-
ственным департаментом МВД еще в 
феврале 2012 года по материалам ГУЭ-
БиПК. Первоначально в нем шла речь 
о незаконном обналичивании всего 
2 млрд руб. Однако после ареста в на-
чале 2014 года начальника главка Де-
ниса Сугробова и ряда его подчинен-
ных, обвиненных в создании и уча-
стии в ОПС, расследование этого дела 
на некоторое время застопорилось. С 
мертвой точки оно сдвинулось в нача-
ле прошлого года, когда расследова-
ние решили разделить на две части.

Вчера стало известно, что в Хамов-
нический райсуд Москвы Генпроку-
ратурой передано уголовное дело в 
отношении десятка сотрудников Зо-
лостбанка, включая братьев Игоря и 
Александра Крюковых, занимавших 
должности председателя и зампреда 
правления в этом кредитном учре-

ждении. Также перед судом предста-
нут их сестры Татьяна и Елена Крю-
ковы и еще несколько работников Зо-
лостбанка. Двое из них — экс-началь-
ник отдела межбанковского кредито-
вания банка Альбина Плотникова и 
отвечавшая за черную бухгалтерию 
Анна Осипова — некоторое время 
находились в розыске, но затем сами 
явились к следователю. Кстати, по-
следняя является единственным фи-
гурантом этого дела, кто до сих пор 
содержится в СИЗО.

По версии следствия, организо-
вали преступную группу в 2009 году 
Игорь и Александр Крюковы. В нее 
они вовлекли как своих родственни-
ков, занимавших в банке различные 
должности, так и рядовых сотрудни-
ков. Являясь клиентом Мастер-банка, 
представители Золостбанка в пери-
од с 2009 по 2012 год покупали у не-
го наличность в оптовых объемах. По 
поддельным электронным поручени-
ям злоумышленники переводили де-
нежные средства на счета фиктивных 
организаций и обналичивали, полу-
чая от клиентов незаконное возна-
граждение в размере 3–7% от суммы 
платежей. Всего за три года в результа-
те незаконных банковских операций 
соучастники через подконтрольные 
им юридические фирмы обналичи-
ли более 30 млрд руб. При этом непо-
средственно члены организованной 
группы, подсчитали в МВД, заработа-
ли на этом почти 200 млн руб.

Из фигурантов уголовного дела, 
11 банкиров и двух коммерсантов, 
которые занимались учреждениями 
фиктивных фирм, свою вину в ин-
криминируемом деянии не призна-
ют лишь четверо — братья и сестры 
Крюковы. При этом стоит отметить, 
что в 2013 году находившийся под 
домашним арестом Александр Крю-

ков сам едва не стал жертвой мошен-
ника. Тогда через еще не фигуриро-
вавшего в деле брата их общий зна-
комый и деловой партнер, гендирек-
тор ЗАО «Агротрейдсервис» Евгений 
Калинич предложил за $2,5 млн по-
содействовать в прекращении уго-
ловного преследования господина 
Крюкова. От финансовых потерь бра-
тьев спасли полицейские, взявшие 
незадолго до этого в разработку Иго-
ря Крюкова. В итоге решальщика за-
держали с поличным при получении 
денег. В июле 2013 года Хамовниче-
ский райсуд, где теперь будут судить 
и братьев Крюковых, приговорил Ев-
гения Калинича за мошенничество к 
пяти годам лишения свободы. 

В ближайшее время на утвержде-
ние обвинения в Генпрокуратуру бу-
дет передано и основное дело в отно-
шении топ-менеджеров Мастер-банка. 
Примерно год бывший вице-прези-
дент этой структуры Евгений Рогачев 
и его экс-подчиненные знакомились 
с материалами расследования. Кста-
ти, Игоря Крюкова и других фигуран-
тов дела Золостбанка, которые также 
слишком долго читали 250 томов уго-
ловного дела, суд по ходатайству след-
ствия ограничил в этом процессе.

Отметим, что обвинение в неза-
конном обналичивании бывшему 
владельцу Мастер-банка Борису Бу-
лочнику пока не предъявлено, а в 
международный розыск он объяв-
лен за преднамеренное банкротство 
(ст. 196 УК) своей финансовой струк-
туры. Ущерб от его противоправной 
деятельности следствием оценивает-
ся более чем в 61 млрд руб. Эти день-
ги были выведены из Мастер-банка 
посредством выдачи заведомо невоз-
вратных кредитов, что в итоге и при-
вело к его банкротству.

Олег Рубникович

Как стало известно ”Ъ“, в рамках уголовного дела  
о хищении средств дольщиков элитных жилых  
комплексов «Кутузовская миля» и «Рублевская  
Ривьера», главным фигурантом которого является 
экс-глава Mirax Group Сергей Полонский, заочно 
арестованы и объявлены в розыск бывшие первый 
вице-президент этой компании Дмитрий Луцен- 
ко, председатель правления Максим Темников  
и член совета директоров Алексей Адикаев. Ущерб 
от преступной деятельности экс-совладельцев  
и руководителей Mirax Group следствие оценивает 
в 2,6 млрд руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, недавно Тверской суд Москвы 

санкционировал арест трех экс-руководителей Mirax 
Group. Ходатайства следственного департамента МВД 
РФ об избрании им меры пресечения рассматривались 
заочно, так как бывшие первый вице-президент компа-
нии Дмитрий Луценко, председатель правления Мак-
сим Темников и член совета директоров Алексей Адика-
ев, по данным следствия, успели скрыться за границей.

Трое фигурантов дела наряду с Сергей Полонским 
были основателями компании Mirax Group, вместе ве-
ли строительный бизнес и даже долгое время прожива-
ли в одном комплексе «Золотые ключи». Став затем чле-
нами совета директоров, в рамках опциона для топ-ме-
неджмента Mirax Group они консолидировали около 
15% акций компании.

Незадолго до обращения в суд с ходатайствами об 
аресте бывших топ-менеджеров строительной компа-
нии сотрудники следственного департамента МВД так-
же заочно предъявили им обвинение в «мошенничест-
ве в особо крупном размере, совершенном группой лиц» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). В ходе расследования в квартирах фи-
гурантов были проведены обыски.

По данным источников 
”

Ъ“, фабула обвинения, 
предъявленного Луценко, Темникову и Адикаеву, ана-
логична той, что содержится и в материалах расследо-
вания в отношении Сергея Полонского, которое велось 
отдельно (напомним, бизнесмен уже завершает озна-
комление со своим делом). Речь идет о хищении более 
2,6 млрд руб., собранных с дольщиков при строительст-
ве жилых комплексов «Кутузовская миля» и «Рублевская 

Ривьера». Отметим, что ранее представители МВД гово-
рили о возможности появления в материалах расследо-
вания новых фигурантов, однако не конкретизирова-
ли, о ком именно может идти речь.

Как ранее не раз рассказывал 
”
Ъ“, по версии следст-

вия, в 2007–2008 годах, когда Mirax Group «с целью хи-
щения денежных средств граждан» заключала договоры 
купли-продажи квартир в ЖК «Кутузовская миля», ее ру-
ководители решили средства граждан похитить. Основ-
ная доля средств, которые правоохранительные органы 
считают украденными, была собрана с соинвесторов 
строительства именно в рамках этого проекта. Часть де-
нег, говорится в деле, была по схожей схеме похищена 
обвиняемыми при строительстве ЖК «Рублевская Ривь-
ера». На днях Сергей Полонский, как сообщал 

”
Ъ“, по-

пытался добиться переквалификации обвинения на но-
вую, весьма мягкую ст. 200.3 УК РФ, карающую за «неза-
конный сбор средств на долевое строительство жилья», а 
затем ходатайствовать о прекращении самого расследо-
вания в связи с истечением срока давности, однако по-
терпел неудачу. Следственный департамент МВД в пере-
квалификации отказал.

Что касается новых обвиняемых по делу, то наличие 
судебного решения об их заочном аресте дает возмож-
ность следствию запустить процедуру международного 
розыска фигурантов по линии Интерпола. В базе феде-
рального розыска бывшие совладельцы строительной 
компании, по данным источников 

”
Ъ“, уже числятся.

Вчера представитель защиты Дмитрия Луценко зая-
вил 

”
Ъ“, что их клиент не признает вины и находится 

сейчас на лечении. Комментировать само содержание 
обвинения защита пока не намерена. Связаться с пред-
ставителями других обвиняемых вчера не удалось. Не 
комментирует предъявление обвинений и в МВД.

По мнению Сергея Лабутьева, одного из лидеров об-
манутых дольщиков «Кутузовской мили», интерес след-
ствия к бывшему первому вице-президенту Mirax Group 
Луценко, скорее всего, объясняется тем, что тот куриро-
вал ЗАО «КОНКОРДИЯ-эссет менеджмент», компанию 
Д.У и закрытый паевой инвестиционный фонд «Миракс 
недвижимость первый», через которые структурами 
Сергея Полонского также активно привлекались день-
ги физических лиц на «Кутузовскую милю». Всего, на-
помним, на проект было собрано 5,7 млрд руб.

Владислав Трифонов

Вместо «Исламского государства» студент попал в колонию
Вынесен приговор по делу о содействии террористической деятельности

Дело об обналичивании  
оказалось семейным
Переданы в суд 250 томов материалов  
о незаконных операциях в Золостбанке

В Mirax Group выросла доля обвиняемых
Заочно арестованы бывшие топ-менеджеры компании

В судебном процессе в Гроз- 
ном вчера гособвинитель  
Сергей Блинников предложил 
приговорить к максимально воз-
можным срокам заключения — 
22,5 и 22 годам колонии строгого 
режима соответственно — укра-
инских граждан Николая Карпю-
ка и Станислава Клыха, которые, 
являясь членами националисти-
ческой организации УНА-УНСО, 
в середине 1990-х годов воева-
ли в Чечне. Присяжные признали 
их виновными в убийстве 30 рос-
сийских военнослужащих. Влас-
ти Украины намерены направить 
в Россию запрос о выдаче Карпю-
ка и Клыха сразу после того, как 
вынесенный им приговор вступит 
в законную силу.

На вчерашнем заседании Верхов-
ного суда Чечни обсуждались юриди-
ческие последствия обвинительного 
вердикта присяжных, вынесенного 
по делу украинцев Николая Карпюка 
и Станислава Клыха. Первым слово 
взял представитель прокуратуры Се-
веро-Кавказского федерального окру-
га Сергей Блинников. Он огласил ме-
дицинские заключения, из которых 
следовало, что подсудимые психиче-
ски здоровы. Кстати, их проверка на 
вменяемость была проведена по хода-
тайству защиты: адвокат Марина Дуб-
ровина, например, была уверена, что 
незаконные методы следствия, с по-
мощью которых, по ее мнению, вы-
бивались нужные показания, а также 
издевательства со стороны сокамер-
ников привели к психическому рас-
стройству Станислава Клыха.

В качестве смягчающего обстоя-
тельства прокурор назвал для Нико-
лая Карпюка наличие у него на ижди-
вении несовершеннолетнего ребен-
ка, а для Станислава Клыха — мне-

ние присяжных о том, что он заслу-
живает снисхождения. Тем не ме-
нее прокурор запросил максималь-
но возможное наказание: Карпюку 
— 22,5 года колонии строгого режи-
ма с отбыванием первых пяти лет в 
тюрьме, Станиславу Клыху — 22 го-
да колонии строгого режима с отбы-
ванием первых трех лет в тюрьме. На-
помним, по ст. 102 Уголовного кодек-
са (УК) РСФСР («Убийство двух и более 
лиц»), действовавшего в России на мо-
мент совершения украинцами пре-
ступлений, им грозила высшая мера, 
однако с учетом того, что на смертную 
казнь введен мораторий, суд мог на-
значить только 15 лет лишения свобо-
ды. Также вменяемая им в вину ст. 209 
УК РФ («Бандитизм») в качестве макси-
мального наказания тоже предусма-
тривает 15 лет колонии. При частич-
ном сложении наказаний суд может 
приговорить подсудимых максимум 
к 22,5 года заключения.

Напомним, суд присяжных Вер-
ховного суда Чечни 19 мая 2016 го-
да признал граждан Украины Нико-
лая Карпюка и Станислава Клыха ви-
новными в том, что они, являясь чле-
нами украинской националистиче-
ской организации УНА-УНСО, в сере-
дине 1990-х годов приехали в Чечню 
и в составе отряда «Викинг» воева-
ли на стороне чеченских боевиков. 
По версии обвинения, с которой со-
гласились присяжные, в ходе боев 
в Грозном украинцами могли быть 
убиты не менее 30 военнослужащих, 
а еще 13 получили ранения различ-
ной степени тяжести.

Адвокаты украинцев считают, что 
приговор суда, оглашение которого 
назначено на завтра, будет мало от-
личаться от того, который запросил 
прокурор. «Такой вывод следует из 
всей логики судебного разбиратель-

ства, во время которого мы, адвока-
ты, не имели никакой возможности 
представить присяжным факты, сви-
детельствующие о невиновности на-
ших подзащитных»,— посетовала ад-
вокат Дубровина. По ее мнению, укра-
инцы могли рассчитывать и на осво-
бождение от наказания в связи с исте-
чением срока давности. «Преступле-
ния, в которых обвиняют наших под-
защитных, совершены 20 лет назад, а 
срок давности по эти статьям истека-
ет через 15 лет»,— уточнила адвокат.

Госпожа Дубровина считает нес-
праведливым обвинение украинцев 
по ст. 209 УК РФ. «Если бы их (украин-
цев.— 

”
Ъ“) судили по действовавшей 

на момент совершения преступления 
ст. 77 УК РСФСР, то они могли бы рас-
считывать на освобождение от нака-
зания в связи с истечением срока дав-
ности»,— отметила госпожа Дуброви-
на. По ее словам, следствие расцени-
ло как участие в банде само членство 
Станислава Клыха и Николая Карпю-
ка в УНА-УНСО (первый вышел из ор-
ганизации в 2006 году, а второй — в 
2014-м) и потому применило ст. 209 УК 
РФ. При этом адвокат напомнила, что 
УНА-УНСО в России признана судом 
экстремистской организацией, а не 
бандитской. Защита уже заявила, что 
намерена обжаловать предстоящий 
приговор в Верховном суде России.

В свою очередь, власти Украины 
готовятся подать запрос РФ на выда-
чу своих граждан сразу же после то-
го, как приговор российского суда в 
отношении них вступит в законную 
силу. «Когда приговор вступит в си-
лу, мы готовы подать запросы рос-
сийской стороне о выдаче Николая 
Карпюка и Станислава Клыха»,— за-
явил вчера глава Минюста Украины 
Павел Петренко.

Муса Мурадов

Украинцам запросили  
по максимуму
Николай Карпюк и Станислав Клых  
могут получить 22,5 и 22 года колонии

Бывших топ-менеджеров Mirax Group Дмитрия Луценко, Максима Темникова и Алексея Адикаева (слева направо) по ходатайству МВД заочно арестовал Тверской райсуд  
для объявления бизнесменов в международный розыск   ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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новости

Верховный суд (ВС) разъяснил 
нижестоящим судам, как при-
менять статьи УК в отношении 
нетрезвых водителей. В част-
ности, судам разъяснили по-
рядок признания гражданина 
пьяным, а также уточнили меха-
низм применения к ним санкций. 
Так, запрещено привлекать гра-
ждан к ответственности в случа-
ях, если машина стояла, а пья-
ный находился в водительском 
кресле. Наказание для пьяных 
водителей мопедов и скутеров, 
 напротив, ужесточено: за ава-
рию с погибшими их можно будет 
посадить на девять лет.

Постановление пленума ВС РФ 
№25 от 2008 года, куда внесены по-
правки,— это документ, разъясняю-
щий нижестоящим судам, как при-
менять УК в отношении нарушите-
лей ПДД. За последние семь лет в ко-
декс внесено много изменений, по-
этому необходимо доработать и по-
становление пленума, пояснил су-
дья ВС Николай Дубовик. В частно-
сти, в 2011 году пьяная езда стала 
квалифицирующим признаком при 
определении наказания для винов-
ников ДТП, а в июле 2015 года вве-
дена уголовная ответственность за 
повторное вождение в пьяном ви-
де (за полгода по ней осудили более 
18 тыс. водителей). Утвержденный 
проект разрабатывался с участием 
Минюста, Генпрокуратуры, Следст-
венного комитета, МВД и федераль-
ной палаты адвокатов.

Прежде всего речь идет о приме-
нении УК в отношении владельцев 
двухколесной техники. До сих пор 
владелец скутера или мопеда, спро-
воцировавший ДТП, привлекался 
по ст. 268 УК с максимальным на-
казанием до семи лет лишения сво-
боды за аварию с двумя погибши-
ми. Поскольку с 2015 года для вла-
дельцев скутеров ввели обязатель-
ные права, статья для них должна 
применяться та же, что и для авто-
мобилистов, считают в ВС,— 264-
я УК с максимальным тюремным 
сроком девять лет. А вот велосипе-
дистов, которые сбили человека 
(насмерть или причинили ущерб 
здоровью), судить необходимо по 
ст. 268 УК, уточнили в ВС.

Еще одно уточнение: привлекать 
водителя к уголовной ответственно-
сти за повторное пьяное вождение 
(ст. 264 прим. УК) можно только в том 
случае, если машина начала двигать-
ся. «Другие действия, в том числе на-
хождение лица на водительском ме-
сте недвижущегося ТС, не образуют 
состава преступления»,— пояснил 
судья Николай Дубовик. Известно 
много случаев, когда гаишники на-
казывали нетрезвых водителей за 
то, что они грелись в салоне заведен-
ного автомобиля или стояли рядом, 
пояснил 

”
Ъ“ адвокат общественного 

движения «Свобода выбора» Сергей 
Радько. «Но на практике инспекто-
ры пишут в протоколе, что гнались 
за водителем и лишь во дворе его на-
стигли,— пояснил он.— Доказать 
обратное водители в судах не могут, 
те обычно показаниям инспекторов 
доверяют». В частности, адвокат Мо-
сковской коллегии правовой защи-
ты автомобилистов Марат Бикбов 
рассказал 

”
Ъ“, как обвинявшийся 

в пьянстве водитель представил в су-
де запись с камеры, что машина сто-
яла на месте, но суд первой инстан-
ции видео не поверил. «В практике 
были случаи, когда привлеченные 
к ответственности лица представля-
ли доказательства того, что не управ-

ляли автомобилем»,— парируют 
в Мосгорсуде. Там приводят другой 
случай: гражданин представил в суд 
«заверенные надлежащим образом 
документы», из которых следовало, 
что автомобиль во время общения 
с ГИБДД не двигался: это удалось 
установить согласно данным спут-
никовой сигнализации.

«Подобного разъяснения по при-
менению требует и КоАП РФ,— го-
ворит зампред общественного сове-
та при ГУ МВД по Москве Виктор Тра-
вин.— А еще лучше расшифровать 
во всех кодексах, что же такое управ-
ление машиной».

Разъяснения потребовали и ню-
ансы процедуры тестирования во-
дителя на состояние опьянения. ВС 
указал судам, что опьянение может 
быть определено только с помощью 
установленных правительством РФ 
и Минздравом процедур, в том чи-
сле через определение количест-
ва спирта в выдохе, по результатам 
«химико-токсикологических иссле-
дований» или путем судебной экс-
пертизы. «Опьянение невозможно 
установить, например, с помощью 
свидетельских показаний»,— от-
метил господин Дубовик. Отказав-
шийся от проверки водитель, со-
вершивший ДТП с пострадавши-
ми, судами должен приравниваться 
к пьяному, добавили в ВС. «С одной 
стороны, это правильно, поскольку 
есть немало случаев, когда нетрез-
вые водители пытаются обхитрить 
закон: при отказе от освидетельст-
вования факт опьянения не будет 
установлен, а значит, ответствен-
ность за ДТП будет как у трезвого,— 
говорит Сергей Радько.— С другой 
стороны, приравнивать эти два по-
нятия несколько странно с юриди-
ческой точки зрения. Это можно на-
звать победой целесообразности 
над законностью».

Если водитель скрылся с места 
ДТП и был задержан позже, его могут 
проверить на «пьянку» и признать 
преступником, сказано в постанов-
лении пленума ВС. «Пункт довольно 
спорный,— говорит господин Радь-
ко.— В случае задержания виновника 
ДТП через десять часов невозможно 
достоверно определить, пьян он был 
во время аварии или выпил уже по-
сле. Поскольку все это будет решаться 
на усмотрение врача и инспекторов, 
тут может возникнуть дополнитель-
ный коррупционный фактор». «Го-
ворить о развитии коррупционной 
составляющей преждевременно,— 
считают в Мосгорсуде.— Виновность 
лица в том правонарушении, которое 
ему вменено, должна быть установле-
на по результатам оценки всей сово-
купности доказательств. Каждый слу-
чай индивидуален».

Наконец, последняя поправка за-
прещает судам конфисковать авто-
мобиль, которым управлял пьяный 
гражданин, в качестве орудия совер-
шения преступлений — при совер-
шении ДТП в пьяном виде и повтор-
ной нетрезвой езде. Господин Бик-
бов говорит, что сталкивался с та-
кими прецедентами. По словам Ни-
колая Дубовика, данная тема ранее 
вызвала «серьезные споры среди 
правоприменителей и научного со-
общества».

Разъяснения для судов будут опу-
бликованы на сайте ВС, после чего 
суды смогут ими пользоваться. Ин-
формация о постановлении будет до-
несена до «уполномоченных работ-
ников судебной системы», заверили 

”
Ъ“ в пресс-службе Мосгорсуда.

Иван Буранов

Верховный суд привел 
Уголовный кодекс 
в движение
Судам разъяснили, как применять санкции  
к пьяным водителям

Интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев заявил, что россий-
ский сегмент сети не нуждается 
в дополнительных запретах в свя-
зи с публикациями о так называ-
емых группах смерти в СМИ. Вче-
ра законодатели, IT-эксперты 
и психологи обсудили ситуацию 
с детскими суицидами в России, 
внимание к которым привлекло 
расследование «Новой газеты»: 
из него следовало, что десятки 
детей покончили с собой, попав 
под влияние группы неизвест-
ных злоумышленников, действо-
вавшей в социальных сетях. Го-
сподин Мариничев предложил не 
прибегать к новым ограничениям, 
а выделить деньги на админист-
рирование школьных Wi-Fi-сетей 
и техническое обучение родите-
лей. Сенатор Елена Попова фак-
тически обвинила в пропаганде 
суицида саму «Новую газету», за-
явив, что подростки, читая эмо-
циональный материал о самоу-
бийствах, «обязательно примерят 
ситуацию на себя».

«Мы разделяем озабоченность об-
щества на тему детских суицидов,— 
заявила член комитета Совета феде-
рации по социальной политике, гла-
ва движения 

”
Много деток“ Елена 

Попова.— Но ситуация не настолько 
плачевная, как ее представляют в не-
которых СМИ». Напомним, 16 мая 
«Новая газета» опубликовала статью 
«Группы смерти», где связала мно-
гочисленные случаи подростковых 
самоубийств с социальными сетя-
ми. Журналисты издания, пообщав-
шись с родителями погибших, при-
шли к выводу, что в интернете дейст-
вует группа злоумышленников, ко-
торые манипулируют депрессивны-
ми подростками и целенаправлен-
но подталкивают их к суициду, в то 
время как уполномоченный по пра-
вам ребенка Павел Астахов, Роском-
надзор и правоохранительные орга-
ны не обращают внимания на заяв-
ления родителей. Газета потребовала 
начать расследование и призвала чи-
тателей следить за интернет-актив-
ностью их детей. Статья собрала бо-
лее 2 млн просмотров.

«Неправильно говорить, что госу-
дарство ничего не делает в этой сфе-
ре,— заявила сенатор Попова.— Го-
сударство сделало многое для пре-
дотвращения и профилактики дет-
ских суицидов». Она напомнила, что 
в стране уже несколько лет работает 
единый телефон доверия, «его коор-
динирует институт уполномоченно-
го по правам ребенка»: «Каждый ре-

бенок может анонимно и бесплатно 
поделиться своими проблемами»,— 
подчеркнула сенатор. В качестве дру-
гих примеров она привела «Страте-
гию действий в интересах детей», кон-
цепцию «правосудия, доброжелатель-
ного к детям» и некие «службы школь-
ного примирения»: «Дети могут рас-
сказать о проблемах своих сверстни-
ков школьному психологу или дру-
гим взрослым»,— пояснила она. Так-
же, по мнению сенатора, профилак-
тикой детских суицидов может за-
няться созданное недавно «Россий-
ское движение школьников».

«Не нужно приукрашивать ста-
тьи,— призвала Елена Попова жур-
налистов.— Нужно уложиться в кон-

кретные факты с минимумом прила-
гательных. Потому что подростки, чи-
тая вот эту статью, эмоционально пе-
ренасыщенную прилагательными, 
обязательно начинают примерять си-
туацию на себя».

Многие пользователи соцсетей 
критиковали «Новую газету» по дру-
гой причине: они уверены, что ста-
тья станет поводом для дальнейшего 
ужесточения законодательства в обла-
сти интернета. Интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев заверил, что это-
го не произойдет. «Выкручивать зако-
нодательство, чтобы что-то еще запре-
тить, ликвидировать какие-то группы 
в соцсетях и мессенджерах и постоян-
но охотиться за их ростками бессмы-
сленно,— заявил он.— Если мы под-
дадимся панике, то выступим за пол-
ное цензурирование всех постов, всех 
сайтов. Тогда мы делегируем непонят-
но кому управление всем нашим со-
циумом. Этого нельзя допустить».

Господин Мариничев подчерк-
нул, что новые технологии и соци-

альные сети нельзя считать причи-
ной самоубийств детей. «Причиной 
тут являются конкретные люди, ко-
торые подводят детей к неправиль-
ным идеям и к гибели,— сказал 
он.— Эти люди должны быть найде-
ны и наказаны». При этом господин 
Мариничев поддержал призыв «Но-
вой газеты» к родителям: «Никакого 
privacy у детей быть не может — по 
закону 

”
О связи“ вы регистрируете 

на свое имя телефон, который пере-
даете ребенку. Ничего зазорного нет 
в том, чтобы родители мониторили 
ресурсы, которые посещают их де-
ти, смотрели, как и о чем они обща-
ются». Интернет-омбудсмен призвал 
государство выделить дополнитель-
ные средства «на жесткое админист-
рирование Wi-Fi-сетей в школах», по-
тому что сейчас дети обходят любые 
блокировки. Одновременно государ-
ство должно за свой счет проводить 
в школах «технологический ликбез» 
для родителей, которые плохо ори-
ентируются в интернете и социаль-
ных сетях. «Какой бы эмоциональ-
ной ни была какая-нибудь статья, 
какие бы чувства она ни вызывала 
у нас, как у родителей, мы должны 
обращать на нее внимание, но долж-
ны и помнить о балансе,— подчерк-
нул Дмитрий Мариничев.— Интер-
нет-компании, владельцы социаль-
ных сетей и мессенджеров не долж-
ны попасть в ловушку. Они не долж-
ны отвечать за людей, которые поль-
зуются их продуктом».

Главный детский психиатр Мо-
сквы Анна Портнова также заявила, 
что не считает соцсети виновными 
в самоубийствах детей. «Это все рав-
но что обвинять хозяйственные ма-
газины, которые продают веревки, 
или железную дорогу — они предо-
ставляют рельсы самоубийцам,— 
сказала она.— Ребенок приходит 
к суициду, потому что одинок, у не-
го проблемы со сверстниками, нет 
поддержки в семье, ему не с кем по-
делиться неприятными эмоциями. 
И тогда он идет в группу, где и полу-
чает неконструктивный совет». Пси-
хиатр посетовала, что «психологиче-
скому состоянию детей и родителей 
уделяется мало внимания»: «Образо-
вательная среда, к сожалению, заста-
вила сокращать систему школьных 
психологов. Их практически не оста-
лось, и никто не выполняет задачу 
психологического сопровождения 
учебного процесса». Госпожа Портно-
ва призвала родителей быть терпи-
мее к детям и наладить с ними близ-
кие доверительные отношения.

Александр Черных

Сайты сверяют с суицидом
Интернет-омбудсмен намерен оградить социальные сети  
от последствий детских самоубийств

К О Н Т Е К С Т
Н А  П Р О К У Р О Р О В  
М О Ж Н О  М Е Н Ь Ш Е  Ж А Л О В А Т Ь С Я

Пленум Верховного суда (ВС) РФ вчера внес серьезные изменения в порядок обжалования 
следственных действий в судах. От обжалования отныне будут избавлены действия (или без-
действие) тех лиц, которые непосредственно не участвуют в расследовании уголовных дел. 
«Не подлежат обжалованию в порядке статьи 125 УПК РФ (судебный порядок рассмотрения 
жалоб) решения и действия (бездействие) должностных лиц, полномочия которых не связаны 
с осуществлением уголовного преследования в досудебном производстве по уголовному 
делу»,— говорится в проекте постановления ВС, которое вскоре предполагается утвердить. 
Напомним, что постановления пленумов Верховного суда являются обязательными для 
применения на практике судами низших инстанций.

В частности, решил Верховный суд, отныне будет нельзя обжаловать действия прокуро-
ра, который осуществляет надзор за расследованием того или иного уголовного дела, или 
руководителя следственного органа, чей сотрудник этим делом занимается. Это касается 
и отклонения данными должностными лицами жалоб на следователя. Кроме того, не подле-
жат обжалованию в суде действия прокуроров, поддерживающих обвинение в судах в ходе 
процессов. Запрещено подавать в суды жалобы и на действия руководителей следственных 
изоляторов, в которых содержатся фигуранты уголовных дел.

Кроме того, отныне Верховный суд предписывает не рассматривать жалобы, касающиеся 
действий (или бездействия) сотрудников прокуратуры по отношению к уголовным делам, при-
говоры по которым уже вступили в законную силу. «Если лицо не согласно с постановлением 
прокурора или руководителя следственного органа, то предметом судебного обжалования 
выступает не сам по себе отказ прокурора или руководителя следственного органа в удовлет-
ворении обращения лица, а непосредственно те действия (бездействие), которые способны 
причинить ущерб конституционным правам и свободам участников уголовного судопроизвод-
ства либо затруднить доступ граждан к правосудию»,— говорится в проекте постановления 
Верховного суда.

Наконец, оспаривать в судебном порядке нельзя действия следователей или дознавателей, 
которые относятся к компетенции суда, рассматривающего уголовное дело по существу. Напри-
мер, речь может идти о назначении экспертизы или отказе в ней, приобщению того или иного 
предмета к делу в качестве вещественного доказательства и т. п. Александр Александров

Интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев признал за родите-
лями право читать переписку 
детей в соцсетях и готов обес-
печить необходимый для этого 
«технологический ликбез» 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Работникам «свободных» профес-
сий лучше добровольно платить 
взносы во внебюджетные фонды, 
чтобы иметь гарантированную 
пенсию в старости и все гда опла-
ченный «бюллетень» в случае бо-
лезни. К такому выводу пришел 
думский комитет по культуре, 
проанализировав, как органи-
зации, защищающие авторские 
права, уплачивают взносы с ав-
торских вознаграждений в Пен-
сионный фонд (ПФ) и Фонд со-
циального страхования (ФСС). 
Защитники авторских прав увере-
ны, что платить не обязаны.

Глава думского комитета по куль-
туре Станислав Говорухин, полу-
чив отзывы Минтруда, Пенсионно-
го фонда и Минкультуры, предлага-

ет скорректировать порядок страхо-
вого обеспечения творческих работ-
ников. Об этом сообщается в письме 
(есть у 

”
Ъ“), которое он 23 мая напра-

вил вице-спикеру Госдумы Сергею 
Железняку, курирующему в том чи-
сле защиту авторских прав. 

Исследованиями страховых про-
блем думский комитет по культуре 
занялся еще в декабре. Комитет дол-
жен был выяснить, как и кем уплачи-
ваются взносы в Пенсионный фонд 
и Фонд социального страхования. 
Взносы с гонораров начиная с 2000-
х платят по той же схеме, что и взно-
сы с обычной зарплаты. Например, 
за писателя взносы в ПФ и ФСС пла-
тит издательство. Но авторы (рома-
нов, песен, фильмов) получают еще 
и гонорары (роялти), когда их произ-

ведения цитируются. Уследить за та-
кими случаями автор сам не в состо-
янии, поэтому возникли организа-
ции коллективного управления пра-
вами (ОКУП): Российское авторское 
общество (РАО), Партнерство по за-
щите и управлению правами в сфе-
ре искусства. Эти организации, дей-
ствуя на основе договоров с автора-
ми, выявляют случаи, в которых ав-
торам полагаются роялти, и перечи-
сляют их им. При этом страховых 
взносов в ПФ и ФСС не платят ни 
ОКУП, ни авторы, выяснил думский 
комитет по культуре, сочтя это нару-
шением законодательства об обяза-
тельных страховых взносах во вне-
бюджетные фонды.

«Взносы выплачиваются исходя 
из взаимодействия между работо-

дателем и физлицом. А в контексте 
управления авторскими правами 
трудовых взаимоотношений нет, 
и непонятно, с какой стати таким 
авторским обществам платить»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к одному из ОКУП. По его мнению, 
ПФ пытается искать дополнитель-
ные источники пополнения дохо-
дов, и в связи с этим чиновники 
обратили внимание на неохвачен-
ные сегменты.

«Эти суммы никаким образом 
не могут решить финансовых про-
блем Пенсионного фонда»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе вице-премь-

ера Ольги Голодец (курирует соци-
альный блок), подчеркнув, что де-
путаты Госдумы всего лишь выпол-
няют просьбу творческих союзов, 
прозвучавшую в прошлом году на 
заседании ВТК.

«Формально в силу законода-
тельства любая выплата вознагра-
ждения автору является объектом 
обложения страховыми взносами 
в ПФР, ФСС, а также Фонд обязатель-
ного медицинского страхования,— 
говорит омбудсмен по интеллек-
туальным правам Анатолий Семе-
нов.— Фактически же ОКУП всег-
да избегали выплат, саботируя раз-
личным образом механизм испол-
нения данной обязанности. Полу-
чалось, что выплата автору напря-
мую (например, композитору от ра-
диостанции) подлежала обложе-
нию страховыми взносами, а через 
то же РАО — нет». И основания для 
таких выплат по законодательству 
«весьма сомнительны», считает он.

Думский комитет о культуре еще 
не нашел убедительных оснований 
для взимания взносов с ОКУП, хо-
тя и занялся разработкой необходи-
мых поправок в действующие зако-
ны. Они будут касаться «доброволь-
ного вступления 

”
свободных“ твор-

ческих работников в правоотноше-
ния по обязательному пенсионному 
и социальному страхованию», следу-
ет из письма господина Говорухина.

Виктор Хамраев,  
Анна Афанасьева,  
Максим Иванов

Свободным профессиям добавляют сборов
во внебюджетные фонды



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 25 мая 2016 №90   l   Коммерсантъ

На Западе с тезисом о стабильности согласны не все. По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, близких к организаторам 

встречи, власти США пытались давить на страны НАТО, для 
того чтобы они отказались от поездки в Грозный, формально 
— по соображениям безопасности. В итоге из стран альянса 
в Грозном были представлены, да и то в основном на уровне 
первых секретарей посольств и отставных силовиков, лишь 
Германия, Венгрия, Словакия и недавно де-факто (но пока не 
де-юре) присоединившаяся к блоку Черногория.

Участие последней, впрочем, было символически важ-
ным. Накануне заседания замсекретаря Совбеза РФ Евге-
ний Лукьянов рассказал журналистам, что присоединение 
Черногории к НАТО увеличит военно-политический потен-
циал альянса. При этом в целом заявление было сдержан-
ным. Господин Лукьянов назвал такой шаг «личным выбо-
ром» страны, добавив: «Если они считают, что это на пользу 
национальной безопасности, значит, это так. Если нет, зна-
чит, нет». Вчера в разговоре с 

”
Ъ“ советник президента Чер-

ногории по вопросам безопасности и обороны Веселин Ве-
лёвич заверил: «У нас есть свои геополитические приори-
теты, и вступление в НАТО — один из них. Но членство в 
альянсе никоим образом не направлено против России. Она 
всегда будет нашим соратником и партнером».

«Символично, что терроризм  
мы обсуждаем в Грозном»
Повестку заседания обнародовал в своей приветственной ре-
чи Николай Патрушев. «Одну из наибольших угроз сегодня 
представляет терроризм. Символично, что эту проблему мы 
обсуждаем в Грозном — столице Чеченской Республики, ре-
ально столкнувшейся с наиболее ужасающими проявлени-
ями этого зла»,— заявил он, после чего призвал к созданию 
«широкого антитеррористического фронта на базе норм и 
принципов международного права».

Главные адресаты призыва его не услышали, так как в 
Грозный не приехали. Но участники конференции с этим те-
зисом дружно соглашались. «Перед Россией и Западом сто-
ят общие угрозы, особенно террористическая. Мы сможем 
справиться с этими вызовами только при помощи междуна-
родного сотрудничества между правоохранительными ор-
ганами и спецслужбами»,— заявил 

”
Ъ“ экс-глава Федераль-

ной разведывательной службы Германии (1998–2005 годы) 
Август Ханнинг. Отвечая на уточняющий вопрос о Сирии, 
он сказал: «Некоторое сотрудничество там осуществляется, 
но нужно больше. В конечном счете у нас одна и та же цель — 
принести в страну стабильность».

Каждая делегация приехала на конференцию со своими те-
зисами. В частности, главный комиссар Федеральной полиции 
Мексики Омар Хамид Гарсия Харфуч заявил 

”
Ъ“, что планирует 

поднять тему международного обмена информацией для про-
тиводействия наркоторговле. Вместе с тем большинство собе-
седников 

”
Ъ“ называли главным для себя на этой конферен-

ции именно вопрос борьбы с терроризмом. «Это глобальный 
феномен. У терроризма нет родины, религии, адреса, мы все 
в одной лодке»,— заявила, в частности, советник президента 
Египта по национальной безопасности Файза Абульнага.

По данным 
”
Ъ“, выступить на заседании по этой теме за-

ранее выразили желание представители 39 государств. При 
этом подходы к проблеме терроризма были весьма разноо-
бразны. Например, генсек Совета обороны Венесуэлы Алек-
сис Лопес Рамирес осветил тему в разрезе внешней полити-

ки США. «Для нас самый важный аспект — поддержка, ко-
торую оказывают терроризму некоторые силы, в первую 
очередь Соединенные Штаты. Для них это один из методов 
смены правительств, разрушения государств, захвата ресур-
сов,— заявил он 

”
Ъ“.— Сейчас Венесуэла переживает период 

роста насилия, которому способствуют внутренние группы, 
поддерживаемые извне».

Киберпространству прописывают правила
Сегодня на встрече будут обсуждаться еще две темы: мигра-
ционный кризис и его последствия (в их числе секретарь Сов-
беза РФ назвал «рост преступности, разгул экстремизма и ксе-
нофобии, деятельность криминальных структур, организую-
щих нелегальную миграцию»), а также последствия развития 
информационных технологий. По словам Николая Патруше-
ва, виртуальное пространство «активно используется оргпре-
ступностью, становится местом вербовки террористов и про-
паганды экстремистских идей». При этом вчера он дал понять, 
что и тема «цветных революций», активно обсуждавшаяся на 
предыдущих подобных встречах, не забыта: «Сеть интернет и 
другие современные информационные технологии все чаще 
применяются в процессе дестабилизации государств для вме-
шательства в их же внутренние дела и подрыва национально-
го суверенитета». «Возникающие вызовы в киберпространст-
ве не имеют границ и требуют от нас общих эффективных под-
ходов. Уверен, что выработанные нами рекомендации будут 
востребованы как на национальном, так и международном 
уровне»,— резюмировал Николай Патрушев.

Актуальность темы в разговоре с 
”
Ъ“ подтвердила в числе 

прочих посол Монголии в РФ Банзрагчийн Дэлгэрмаа. «Мон-
голии повезло с географическим положением: у нас два со-
седа с мощными оборонными системами. Поэтому мы обез-
опасили себя от терроризма, беженцев и ряда других вопро-
сов, которые сейчас беспокоят Европу,— заявила она 

”
Ъ“.— 

Но проблемы кибербезопасности и информационных войн 
касаются всех. Наша делегация будет говорить на заседании 
именно об этом».

Процесс выработки правил игры в киберпространстве 
идет уже давно, но до последнего времени особых результа-
тов не приносил. Вместе с тем, как рассказал 

”
Ъ“ собеседник в 

российской делегации, знакомый с ходом переговоров, в по-
следнее время позиция США, одного из главных переговор-
щиков по этой теме, стала более конструктивной. Он обратил 
внимание на состоявшуюся в конце апреля в Женеве двусто-
роннюю встречу, на которой среди прочего обсуждалось вы-
полнение подписанной президентами России и США в 2013 
году серии соглашений о мерах доверия в киберпространст-
ве. «Американцы начинают понимать, кому это больше нуж-
но»,— заверил собеседник 

”
Ъ“, имея в виду необходимость вы-

работки четких правил игры.
Сегодня, по данным 

”
Ъ“, спецпредставитель президента РФ 

по вопросам международного сотрудничества в области ин-
формационной безопасности, посол МИД РФ по особым по-
ручениям Андрей Крутских представит предложения России 
по закреплению норм, правил и принципов ответственного 
поведения государств в информационном пространстве. По 
словам собеседника 

”
Ъ“ в делегации РФ, идеи «уже были апро-

бированы» на российско-американских встречах. Цель Мо-
сквы — полностью согласовать позиции к 2017 году. Итогом 
же должно стать принятие резолюции Генассамблеи ООН — 
документа хотя юридически и необязывающего, но значимо-
го для всех подписавших его стран.

Павел Тарасенко

Силовики проводят 
спецконференцию в Грозном

Воздушно-космические силы (ВКС) РФ  
сегодня, как ожидается, начнут наносить  
авиаудары не только по террористам  
«Джебхат ан-Нусры» (организация запре-
щена в России), но и по группировкам, про-
игнорировавшим режим прекращения ог-
ня в Сирии. Российские военные предлагали 
присоединиться к этому процессу американ-
ских коллег, но те предложение отвергли.

Предложение скоординировать действия рос-
сийских ВКС и авиации коалиции во главе с США 
министр обороны Сергей Шойгу обнародовал на 
заседании коллегии ведомства 20 мая. Суть его 
сводилась к совместному планированию и на-
несению ударов по отрядам «Джебхат ан-Нусры» 
и другим незаконным вооруженным формиро-
ваниям, нарушающим режим прекращения бо-
евых действий в Сирии. «Начиная с 25 мая мы 
оставляем за собой право наносить удары по от-
рядам международных террористических орга-
низаций в одностороннем порядке»,— предупре-
дил господин Шойгу. В Пентагоне это предложе-
ние в тот же день отвергли: «Мы не сотрудничаем 
и не координируем наши операции с русскими».

По словам источника 
”

Ъ“ в Минобороны РФ, 
шансы на то, что США изменят свою позицию, 
были крошечными, однако в Москве до послед-
него на это рассчитывали. Вчера поздно вечером 
заместитель пресс-секретаря Госдепа Марк То-
нер сообщил, что США «обсуждали с РФ вопросы 
проведения совместных действий против терро-
ристов в Сирии», но, по сведениям 

”
Ъ“, в России 

результатами консультаций остались недоволь-
ны. В итоге вчера российские специалисты нача-
ли интенсивно готовить самолеты на авиабазе 
Хмеймим к выполнению боевых задач. Первые 
авиаудары, как ожидается, будут нанесены по 

группировкам, нарушавшим перемирие. К ним, 
например, относится «Джейш аль-Ислам», кото-
рая 23 мая обстреляла из минометов и стрелко-
вого оружия позиции правительственных сил в 
районе населенных пунктов Арбил, Дума, Зиб-
дин, а также городские кварталы Дамаска. При 
этом собеседники 

”
Ъ“ утверждают, что на дан-

ном этапе переброшенных в Сирию фронтовых 
бомбардировщиков Су-34, многоцелевых истре-
бителей Су-35С и Су-30СМ, около десяти штурмо-
виков Су-24М, а также десятка ударных вертоле-
тов (в частности Ка-52 и Ми-28НЭ) вполне доста-
точно для прикрытия правительственных войск 
в момент проведения наступательных опера-
ций. «Пока речи об увеличении состава смешан-
ной авиагруппы нет,— говорит высокопостав-
ленный офицер Генштаба.— При необходимо-
сти мы готовы осуществить стрельбы крылаты-
ми ракетами типа 

”
Калибр-НК“ из акватории Ка-

спийского моря». Он уточнил, что для этого при-
дется согласовывать трассу полета ракет с Ира-
ном, Ираком и Сирией, но каких-либо проблем 
в Минобороны РФ в этом не видят. Помимо этого 
помощь сирийской армии оказывается и посту-
пившей в ее распоряжение от Минобороны РФ 
сухопутной техникой — это танки Т-90, тяжелые 
огнеметные системы ТОС-1А и реактивные сис-
темы залпового огня «Смерч».

США, в свою очередь, активизировали свои 
действия в Ракке, где военизированные отряды 
сирийской оппозиции, объединенные в груп-
пировку «Силы демократической Сирии», ведут 
бои с террористами на подступах к городу. Вчера 
утром отряды оппозиции выдвинулись в сторону 
Ракки из городов Кобани, Телль-Абьяд и Эль-Джа-
зира, расположенных на севере страны.

Иван Сафронов

В двустороннем беспорядке
Россия и США будут определять цели  
для авиаударов в Сирии без помощи друг друга

Американцы из двух зол выбирают республиканское
Дональд Трамп впервые обогнал в опросах Хиллари Клинтон

Впервые с начала избиратель-
ной кампании в США республи-
канец Дональд Трамп обошел 
в опросах общественного мне-
ния наиболее вероятного канди-
дата от Демократической пар-
тии Хиллари Клинтон. Отрыв 
пока мизерный — лишь 0,2%, 
но стоит напомнить, что месяц  
назад бывший госсекретарь 
опережала конкурента на 11%. 
До дня голосования остается 
полгода, но уже сейчас понятно, 
что избирателям предстоит тя-
желый и нестандартный выбор: 
на общенациональном уровне 
оба кандидата имеют беспреце-
дентно высокий отрицательный 
рейтинг.

«Настало время 
паниковать»
Новость о смене лидера избира-
тельной гонки была опубликова-
на на сайте RealClearPolitics (RCP), 
который собирает результаты всех 
опросов общественного мнения 
и выводит средний результат. По 
итогам воскресного замера выяс-
нилось, что скандальный бизнес-
мен опережает бывшего госсекре-
таря США на 0,2%. Разрыв может 
показаться незначительным, одна-
ко тенденция для господина Трам-
па обнадеживающая: еще в середи-
не апреля Хиллари Клинтон опере-
жала его на 11%. Последние измене-
ния аналитик RCP Шон Тренд про-
комментировал в Twitter красноре-
чивой фразой: «Вот теперь наконец-
то настало время паниковать».

Дональд Трамп с большим отры-
вом лидирует среди белых мужчин 
в целом (55% против 33% за госпо-
жу Клинтон) и особенно среди бе-
лых мужчин без высшего образова-
ния (61% против 24%). 47 из 100 бе-
лых женщин также не устояли пе-
ред обаянием бизнесмена, и только 
38 выбрали бы Хиллари Клинтон. 
Ее база поддержки выглядит тра-
диционной для демократов. В ряды 
своих сторонников бывший госсе-
кретарь привлекла афроамерикан-
цев (90% против 7% за республикан-
ца), представителей латиноамери-
канской общины (62% против 23%) 
и женщин в целом по стране (50% 
против 36%).

Оба кандидата  
побили антирекорды
Профессор Джорджтаунского универ-
ситета и РАНХиГС Сэм Потоликкио 
убежден, что причиной неожидан-
ного рывка Дональда Трампа стали 
не столько его собственные преиму-
щества, сколько недостатки Хиллари 
Клинтон. «Она слишком сильно ассо-
циируется с закулисной политикой в 
период президентства ее мужа Билла 
Клинтона, на которого, как считается, 
она оказывала слишком большое вли-
яние. Для американцев, придающих 
особое значение подотчетности влас-

ти, это неприемлемо»,— заметил он 
в беседе с 

”
Ъ“. Впрочем, эксперт пре-

достерегает: в долгосрочной перспек-
тиве Дональд Трамп, по его мнению, 
может столкнуться с гораздо более се-
рьезными трудностями, чем госпожа 
Клинтон. Одна из причин: кандида-
туру миллиардера отвергают многие 
его однопартийцы. «Трампа откры-
то высмеивают ключевые фигуры Ре-
спубликанской партии,— напомина-
ет 

”
Ъ“ господин Потоликкио.— Среди 

его непримиримых критиков — два 
предыдущих президента-республи-
канца, два бывших кандидата в пре-
зиденты и спикер нижней палаты 
парламента».

Примечательно, что в случае, 
если бы кандидатом от демократов 

стал сенатор от штата Вермонт Бер-
ни Сандерс, то он, согласно опросам, 
победил бы Дональда Трампа с пере-
весом в 4%. Однако эта возможность 
остается чисто теоретической: нет 
сомнений, что официальным кан-
дидатом от демократов будет утвер-
ждена Хиллари Клинтон. Обеспечив 
себе огромный перевес над не жела-
ющим сдаваться господином Сан-
дерсом, экс-госсекретарь на этой не-
деле вообще отказалась от дальней-
ших дебатов с ним, чтобы полностью 
сосредоточиться на борьбе с Дональ-
дом Трампом.

При этом американские изби-
ратели без энтузиазма относятся к 
обоим финалистам президентской 
гонки. По данным RCP, рейтинг до-
верия (преобладания тех, кто на-
зывает кандидата честным челове-
ком, над теми, кто считает его лже-
цом) составил минус 35% для Хил-
лари Клинтон и минус 17% для До-
нальда Трампа. «Прочного мораль-
ного стержня» в республиканце не 
смогли разглядеть 58%, в его сопер-
нице — 57% опрошенных. Наконец, 
большинство участников опроса 
(71% и 65% соответственно) полага-
ют, что Хиллари Клинтон и Дональд 
Трамп «будут говорить все что угод-
но, лишь бы избраться».

«Ситуацию можно было бы на-
звать комичной, если бы речь не 
шла о выборах президента мощ-
нейшей мировой державы,— кон-
статирует Сэм Потоликкио.— Па-
радоксально, но факт: до финала 
праймериз в обеих партиях дошли 
именно те кандидаты, кто обладает 
наименьшей электоральной при-
влекательностью. По этому показа-
телю оба побили исторические ре-
корды».

В борьбе за выборщиков 
по-прежнему лидирует 
Хиллари Клинтон
Впрочем, каковы бы ни были резуль-
таты опросов на общенациональ-
ном уровне, они отнюдь не гаранти-
руют итоговую победу. В США для то-
го, чтобы стать президентом, недо-
статочно получить большинство го-
лосов. История Соединенных Шта-
тов знает несколько примеров, ког-
да главой государства становился че-
ловек, которого поддержали меньше 

избирателей, чем его соперника, но 
зато больше выборщиков. Именно 
выборщики, представляющие раз-
личные штаты, и определят судьбу 
ноябрьских выборов.

И здесь законы арифметики не 
действуют. Не имеет значения, с ка-
ким отрывом победит тот или иной 
кандидат в Айове, Огайо или Колора-
до, ему в любом случае отходят голо-
са всех выборщиков от этого штата.

И если попытаться предсказать 
итоги президентских выборов-2016 
с учетом этого обстоятельства, вы-
ясняется, что Хиллари Клинтон на-
ходится в гораздо более предпочти-
тельном положении, чем Дональд 
Трамп. Для победы кандидату необ-
ходимо заручиться поддержкой 271 
выборщика. При этом 19 штатов и 
столичный округ Колумбия с 1992 
года неизменно голосовали на пре-
зидентских выборах за представите-
ля Демократической партии — эти 
штаты дают в совокупности 242 го-
лоса выборщиков.

Если тенденция не изменится, 
если традиционно демократические 
штаты не переметнутся к республи-
канцам (а такой угрозы пока не прос-
матривается), для итоговой победы 
госпоже Клинтон достаточно будет 
выиграть один-единственный из так 
называемых колеблющихся штатов 
— Флориду, которая дает как раз 29 
голосов, которые необходимы для 
получения большинства. Или побе-
дить еще в нескольких из почти двух 
десятков неопределившихся штатов.

Перед Дональдом Трампом сто-
ит гораздо более сложная задача. 
Он может твердо рассчитывать на 
успех лишь в 13 штатах, исправно 
голосовавших за кандидата-респу-
бликанца с 1992 года. Но они да-
ют лишь 102 голоса выборщиков. 
За недостающие 169 голосов госпо-
дину Трампу предстоит вести упор-
ную битву, успех в которой отнюдь 
не гарантирован.

Михаил Коростиков,  
Максим Юсин

официальное  
мнение

ЕС продолжит  
поиск компромиссов  
с Турцией

Анкара и Брюссель продолжат поиск компромисса по вопро-
сам о выполнении миграционного соглашения и переходе 
к безвизовому режиму. Эти темы будут обсуждаться в ходе 
консультаций между главой МИД Турции Мевлютом Чавушоглу 
и вице-председателем Еврокомиссии Франсом Тиммерман-
сом, которые состоятся в конце недели. Договоренности 
о проведении встречи были достигнуты в ходе визита в Турцию 
канцлера ФРГ Ангелы Меркель. Она до этого исключила воз-
можность вступления в силу соглашения о безвизовом режиме 
начиная с 1 июля в соответствии с договоренностями, заклю-
ченными ранее.

Господам Чавушоглу и Тиммермансу предстоит непростая ди-
скуссия с учетом того, что в Анкаре ранее отказались выполнять 
главное условие — пересматривать антитеррористическое зако-
нодательство. В Еврокомиссии до этого заявили, что готовы пе-
рейти к обсуждению предоставления гражданам Турции безвизо-
вого режима лишь после того, как Анкара выполнит это и еще ряд 
требований. Отставка премьера Ахмета Давутоглу, который все 
последние месяцы добивался компромисса с Брюсселем, сдела-
ла дальнейший его поиск фактически невозможным: в Анкаре ка-
тегорически отказались пересмотреть закон по борьбе с терро-
ризмом хотя бы частично.

Вчера стал известен новый состав правительства Турции. 
Должность министра по делам ЕС перешла к Омеру Челику — 
официальному представителю правящей партии, который до это-
го, в бытность министром культуры, регулярно посещал Россию. 
Впрочем, переговоры с европейскими коллегами ему пока не до-
верили: обсуждать европерспективы Анкары в ближайшее время 
предстоит главе турецкого внешнеполитического ведомства. 
По оценкам Ангелы Меркель, завершить процесс снятия визовых 
ограничений с Анкары удастся не ранее 2017 года. При таком рас-
кладе под угрозой окажется выполнение Анкарой взятых ею обя-
зательств по ограничению потока нелегальных мигрантов, при-
бывших в ЕС через территорию Турции. Ольга Кузнецова

с1

ЗА КОГО ИЗ ДВУХ КАНДИДАТОВ ВЫ БЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ, 
ЕСЛИ БЫ ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ СОСТОЯЛИСЬ СЕГОДНЯ? (%)

ВСЕ

Дональд Трамп

ЖЕНЩИНЫ МУЖЧИНЫ

Хиллари Клинтон За другого кандидата; затрудняюсь ответить; не стал бы голосовать

Белые

С высшим
образованием

Без высшего
образования

С годовым доходом 
менее $50 тыс.

С годовым доходом 
более $50 тыс.

До 35 лет

ИСТОЧНИКИ: ОПРОС FOX NEWS, REALCLEARPOLITICS, 13–19 МАЯ.

От 35 до 54 лет 55 лет и старше 65 лет и старше

Афроамериканцы Латиноамериканцы
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В американской предвыборной 
гонке Дональд Трамп вырвался  
в лидеры  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16498,76 (–155,84)
РТС 891,48 (+11,93)
FTSE 100 6219,26 (+82,83)

DAX 30 10057,31 (+215,02)
DJIA* 17689,24 (+196,31)
NASDAQ Composite* 4854,41 (+88,63)

*На 21:11.    По данным агентства Reuters. 
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● 48,58тыс. пунктов ● 17,688

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.05.16
Австралийский доллар 47,9939
Английский фунт 97,4830
Белорусский рубль** 33,9147
Датская крона* 10,0723

Доллар США 67,0493
Евро 75,0349
Индийская рупия*** 98,9877
Казахский тенге*** 19,9237

Канадский доллар 50,8450
Китайский юань* 10,2270
Норвежская крона* 79,7551
СДР 94,2177

Сингапурский доллар 48,4530
Новая турецкая лира 22,2992
Украинская гривна* 26,6810
Шведская крона* 80,1239

Швейцарский франк 67,5356
Японская иена*** 61,2127
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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сверяет в интернет-магазинах 
корреспондент отдела 
«Потребительский рынок» 

Мария Коломыченко

В первом квартале 2016 года наи-
большей популярностью для фи-
шинговых атак среди интернет-мага-
зинов пользовался Apple Store, вто-
рым по популярности у мошенни-
ков стал Amazon, свидетельствуют 
данные «Лаборатории Касперского». 
Но страдают не только всемирно из-
вестные бренды. Российский интер-
нет-магазин Enter послужил вдохно-
вением для создателей портала in-
enter.com.ua, за которым скрывает-
ся некая организация «Enter Украи-
на». Украинский сайт, который так-
же представляет собой интернет-ма-
газин, это клон российского сервиса: 
одинаковый дизайн, похожие лого-
типы, идентичные разделы. Соглас-
но информации с сайта, «Enter Укра-
ина» — «первый националный муль-
тиканальный ритейлер Украины» 
(орфография сохранена.— 

”
Ъ“), кото-

рый в 2011 году создали основатели 
Enter Максим Ноготков и Сергей Ру-
мянцев. Домен in-enter.com.ua заре-
гистрирован в апреле 2016 года. Ген-
директор Enter Михаил Рубин под-
твердил 

”
Ъ“, что сайт не имеет отно-

шения к компании Enter.

Не секрет, что солидную долю по-
купателей интернет-магазинам гене-
рируют переходы с агрегатора «Ян-
декс.Маркет». Не забыли об этом и в 
«Enter Украина», создав свой собствен-
ный «Яндекс.Маркет» с букетом поло-
жительных отзывов по адресу market.
yandex.in-enter.com.ua. Попытки по-
общаться с представителем «Enter Ук-
раина» по указанному на сайте номе-
ру телефона дважды заканчивались 
обрывом связи на вопросе о том, ка-
кое отношение компания имеет к 
оригинальному Enter. В «Яндекс.Мар-
кете» от комментариев отказались.

Совершенно очевидно, что нару-
шены исключительные права собст-
венников интернет-магазина, отме-
чает руководитель практики разре-
шения споров компании «Горизонт 
Капитал» Василий Ицков: «Сам факт 
копирования с точки зрения укра-
инского законодательства являет-
ся прямым нарушением авторского 
права, а значит, должен быть устра-
нен». Он обращает внимание, что на 
Украине до сих пор не существует 
аналога Роскомнадзора и сама про-
цедура блокировки отдельного кон-
тента или страниц не отлажена.

В том, что именно для обмана по-
купателей и создан ресурс, не сомне-
вается руководитель направления по 
защите от внутренних угроз компа-
нии InfoWatch Александр Клевцов. 
«Судя по информации на сайте, схема 
мошенничества такова: пользователя 
уведомляют, что для оформления за-
каза стоимостью более 1 тыс. гривен 
(около 2,6 тыс. руб.) он должен внести 
предоплату, причем размер ее не ука-
зан. Далее человек отправляет день-
ги одним из множества предложен-
ных способов, однако товар не полу-
чает и связаться с продавцом больше 
не может»,— рассуждает господин 
Клевцов. Он отмечает, что «мошенни-
ческий ресурс на удивление детально 
проработан, с оригинального сайта 
Enter скопировано почти все, вплоть 
до разделов вроде 

”
Миссия, ценности 

и философия“».

вчера

«МЕЧЕЛ»

покинул вице-президент по 
финансам Андрей Сливченко, 
проработавший в компании два го-
да. Как сообщил «Мечел», господин 
Сливченко уходит по истечении кон-
тракта, а гендиректор «Мечела» Олег 
Коржов отметил его «большой вклад 
в работу по стабилизации финансо-
вого положения компании». Кто зай-
мет этот пост, в компании не раскры-
вают. Андрей Сливченко пришел в 
«Мечел», когда компания начинала 
сложные переговоры с кредитора-
ми о реструктуризации $9 млрд дол-
га. Основные кредиторы настаива-
ли на конвертации долга в 75% акций 
компании и грозили банкротством, 
но в итоге согласились на реструк-
туризацию кредитов на условиях ча-
стичного погашения долга и увеличе-
ния залогов. Чистый долг «Мечела» 
на конец 2015 года составлял 507 мл-
рд руб., соотношение его к EBITDA — 
11,2. Анатолий Джумайло

«УРАЛСИБ»

возглавил Константин Бобров, 
ранее занимавший должность 
вице-президента банка «ФК 
Открытие». Решение было при-
нято на заседании наблюдательно-
го совета «Уралсиба». Одновремен-
но полномочия врио председате-
ля правления Светланы Бастрыки-
ной были прекращены. Господин Бо-
бров до 2011 года работал в банке 
«Санкт-Петербург», затем возглавил 
казначейство «ФК Открытие», в 2013 
году был избран старшим вице-пре-
зидентом — руководителем бло-
ка управления активами и пассива-
ми банка. По данным рейтинга «Ин-
терфакса», «Уралсиб» занимает 20-е 
место по привлеченным средствам 
частных лиц. В конце прошлого года 
банк был передан на санацию Вла-
димиру Когану. ТАСС

ЧАЙНА КОНСТРАКШН 
БАНК

сообщил, что начнет привле-
кать вклады в РФ. Российская 
дочерняя структура китайского бан-
ка получила соответствующую ли-
цензию ЦБ. «Чайна Констракшн 
банку выдана лицензия на привле-
чение средств во вклады и разме-
щение драгоценных металлов в свя-
зи с расширением деятельности»,— 
отмечается в пресс-релизе. Чайна 
Констракшн банк стал вторым из че-
тырех работающих в России китай-
ских банков, которые могут привле-
кать вклады. Ранее это делал толь-
ко Бэнк оф Чайна. Также в РФ ра-
ботают дочерние структуры Торго-
во-промышленного банка Китая и 
Чайна сельскохозяйственного бан-
ка. Чайна Констракшн банк по ито-
гам первого квартала 2016 года за-
нимает 185-е место по размеру ак-
тивов в рейтинге «Интерфакс-100». 
Отдел финансов

НОВОРОССИЙСКИЙ 
МОРСКОЙ ТОРГОВЫЙ 
ПОРТ (НМТП),

в котором 50,1% принадлежит СП 
«Транснефти» и группы «Сумма»), по-
лучил полный контроль над Новорос-
сийским судоремонтным заводом 
(НСРЗ). Порт приобрел у Объединен-
ной судостроительной корпорации 
30,3% акций НСРЗ за 1,1 млрд руб. 
О готовности продать актив корпо-
рация заявляла еще в 2015 году, тор-
ги планировалось провести 1 дека-
бря, но пакет был выставлен на про-
дажу 25 апреля. По сообщению Рос-
сийского аукционного дома, НМТП 
стал единственным претендентом на 
актив. Порт уже владеет 65% НСРЗ. 
Анастасия Веденеева

ЦБ

рекомендовал организаци-
ям финрынка заранее разра-
ботать меры, которые «помо-
гут восстановить финансовую 
устойчивость и поддерживать 
непрерывность их ключевых 
функций при стрессовых си-
туациях». Об этом говорится в ме-
тодических рекомендациях Банка 
России. Отдел финансов

правила  
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Украинский сайт,  
который также пред-
ставляет собой интер-
нет-магазин, это клон 
российского Enter: 
одинаковый дизайн, 
похожие логотипы, 
идентичные разделы

«Добрый медведь» уходит в спячку
Бренды «Статус-групп» начали терять рыночную долю

Визит ФСБ и ФНС на кабардин-
ские заводы, выпускавшие 
водку для компании «Статус-
групп», не прошел бесследно 
для последней. В феврале-мар-
те марки ее водки «Добрый мед-
ведь», «Калина красная» и «Ста-
рая марка», продажи которых 
неуклонно росли в течение 
2015 года и в итоге заняли три 
из пяти мест среди самых про-
даваемых в России брендов, 
стали терять рыночную долю. 
Это могло положительно ска-
заться на производстве других 
российских водок.

После остановки заводов в Ка-
бардино-Балкарии бренды «Статус-
групп» начали терять в продажах, 
следует из данных Nielsen, предо-
ставленных 

”
Ъ“ несколькими водоч-

ными производителями. Так, в фев-
рале-марте доля «Доброго медведя» 
снизилась до 3,39%, «Калины крас-
ной» — до 3,24%, «Старой марки» — 
до 3,03%. «Статус-групп» пыталась 
компенсировать выпавшие объемы, 
но неудачно. «Татспиртпром», с кото-
рым она вела переговоры о розливе, 
отказался от контракта. Выпускать 
«Калину красную» и «Старую марку» 
с конца февраля начали осетинские 
предприятия ЛВЗ «Правобережный» 
и «Ракурс», но, по словам руководи-
теля крупной дистрибуторской ком-
пании, объем недопоставки по этим 
водкам составляет с тех пор 70–80%. 

Водки «Статус-групп», которые 
компания продавала на уровне пре-
дельно разрешенной государст-
вом минимальной розничной цены 
(МРЦ) 185 руб. за 0,5 л, достигли пико-
вых значений продаж в январе 2016 
года, показывают данные Nielsen. До-
ля марки «Добрый медведь» в объ-
емном выражении выросла за весь 
прошлый год с 1,15% до 4,02%, марки 

«Калина красная» — с 1,02% до 3,72%, 
«Старой марки» — с 1,18% до 3,28%. 
Все три марки на начало 2016 года 
были в пятерке самых продаваемых 
брендов (второе, четвертое и пятое 
места соответственно). 

Но уже в феврале группа заводов 
в Кабардино-Балкарии, производив-
ших водки для «Статуса», лишилась 
лицензии после того, как ФСБ и ФНС 
провели на них оперативные меро-
приятия. Поводом для этого стали 
используемые предприятиями схе-
мы по уклонению от уплаты акциза, 
на который приходится 100 руб. в се-
бестоимости бутылки водки. Имен-
но за счет этого «Статус-групп» бы-
ла, по сути, единственным игроком 
рынка, который мог продавать вод-

ку на уровне МРЦ. Источник в отра-
сли говорит, что кабардинским пред-
приятиям доначислено уже около 
35 млрд руб. неуплаченных акцизов. 
В «Статус-групп» получить коммента-
рий не удалось.

В пресс-службе ГК «Дикси» говорят, 
что поставки от «Статуса» продолжа-
ются, но не смогли уточнить, в каком 
объеме. Финансовый директор «Маг-
нита» Хачатур Помбухчан затруднил-
ся сказать, продолжает ли сеть со-
трудничество со «Статус-групп». Меж-
ду тем корреспондент 

”
Ъ“ не обнару-

жил продукции «Статус-групп» в мага-
зинах «Дикси» и «Магнита».

Как указывала в своей отчетно-
сти за 2015 год компания Roust (вод-
ки «Зеленая марка», «Ямская»), дав-

ление со стороны властей на «Статус-
групп» дает основания ожидать вос-
становления продаж водки в массо-
вом сегменте. Их падение во втором 
полугодии 2015 года компания свя-
зывала как раз с «атакой» дешевой 
продукции «Статус-групп». На прош-
лой неделе Roust в отчете сообщила, 
что уже со второго квартала этого го-
да заметила признаки улучшения в 
динамике заказов.

Из имеющихся у 
”
Ъ“ данных Рос-

стата видно, что в апреле произ-
водство водки в России выросло на 
30,4% до 6,5 млн дал, а в целом за пер-
вые четыре месяца года — на 3,9% до 
16,5 млн дал. «Ситуация со 

”
Стату-

сом“ могла повлиять на этот резуль-
тат — в дальнейшем мы ожидаем 
еще большего положительного эф-
фекта с точки зрения роста легально-
го производства»,— говорит топ-ме-
неджер водочной компании. В том, 
что рост производства водки связан 
с проблемами «Статус-групп», уверен 
и директор ЦИФРРА Вадим Дробиз. 
«Сейчас однозначно происходит за-
мещение продукции 

”
Статуса“ про-

дукцией других компаний — в част-
ности, 

”
Синергии“ и 

”
Татспиртпро-

ма“»,— говорит эксперт. 
Доля водки «Беленькая», которую 

«Синергия» продает в экономсег-
менте, по данным Nielsen, в февра-
ле-марте 2016 года была 4,27% (лидер 
продаж). Осенью прошлого года мар-
ка занимал долю 3,89%. У «Татспирт-
прома» самой продаваемой водкой 
в том же сегменте сейчас является 
бренд «Русская валюта»: его доля с 
осени выросла с 1,19% до 1,40%. По 
словам гендиректора «Татспиртпро-
ма» Ирека Миннахметова, с брендом 
«Русская валюта» компания начала 
интенсивно заходить в российские 
регионы в прошлом году.

Олег Трутнев

Юани до Казани
Китайцев оставили без госгарантий по ВСМ

Китай согласился предоставить кредит на 
400 млрд руб. на проект высокоскоростной 
магистрали (ВСМ) Москва—Казань без гос-
гарантий от РФ. По информации 

”
Ъ“, Пе-

кин просил их на всю сумму кредита, но 
в правительстве сочли, что тогда Москве 
придется, по сути, выдать китайцам двой-
ные гарантии. Те обязательства, которые 
и так берет на себя РФ в рамках концесси-
онного соглашения, уже предусматрива-
ют минимальную гарантированную до-
ходность концессионера — бюджет обязан 
возместить разницу между доходами от 
ВСМ и плановым уровнем.

Как стало известно 
”
Ъ“, российская и китайская 

стороны договорились, что РФ не будет предостав-
лять суверенные гарантии по кредиту на 400 млрд 
руб. на строительство высокоскоростной магистра-
ли Москва—Казань. Этот кредит, по существующим 
договоренностям, выдаст China Development Bank: 
это намерение в начале мая закреплено в протоко-
ле заседания шестой рабочей группы по ВСМ в Пе-
кине (см. 

”
Ъ“ от 4 мая). Сейчас готовятся докумен-

ты к межправсоглашению, которые, по данным 
источников 

”
Ъ“, надеются подписать в рамках ви-

зита Владимира Путина в Пекин в июне.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник, знакомый с ситуаци-

ей, Китай запрашивал госгарантии на всю сумму 
кредита, но Минфин РФ отклонил просьбу, это под-
держали Минтранс и Минэкономики. В Минфине 
и Минтрансе отказались от комментариев, в Мин-
экономики 

”
Ъ“ подтвердили, что «с китайской сто-

роной достигнуты договоренности, что РФ гаран-
тии не предоставляет». В ОАО РЖД 

”
Ъ“ подтвержда-

ют, что «гарантии возвратности и доходности пре-
доставленного китайцами финансирования будут 
обеспечены в соответствии с концессионным зако-
нодательством РФ и без суверенных гарантий РФ».

Протяженность ВСМ Москва—Казань — 
770 км, стоимость — до 1,2 трлн руб. Дорога мо-
жет стать и частью ВСМ Москва—Пекин (7 трлн 
руб.). Проект будет идти по принципу ГЧП в фор-
ме концессии, где концедент — РФ, а концессио-
нер — специальная проектная компания (СПК). 
СПК будет консорциум, лидером которого являет-
ся дочерняя структура ОАО РЖД «Скоростные ма-
гистрали», а акционером — КНР. Китайская сторо-
на будет участвовать и в капитале СПК, и в долго-
вом финансировании.

Как рассказывают два собеседника 
”
Ъ“, лег-

кость, с которой китайская сторона пошла на 
уступки по гарантиям, объясняется тем, что они 

присутствуют в самой концессионной конструк-
ции. В финмодели ВСМ предусмотрена мини-
мальная гарантированная доходность концесси-
онера — возмещение разницы между планом и 
фактическим доходом от ВСМ. Предельная дель-
та параметров на срок эксплуатации — свыше 
600 млрд руб. Если пассажиропоток будет сильно 
ниже от планового (от 10 млн человек в год), Ки-
таю компенсируют возврат долга и обеспечат тре-
буемую доходность.

Китайцы просили гарантии не столько по госо-
бязательствам по концессии, сколько для обеспе-
чения обязательств российского акционера СПК 
по корпоративным и иным документам, говорит 
старший юрист практики ГЧП и инфраструктуры 
Herbert Smith Freehills Роман Чураков. Он отмеча-
ет, что российская сторона «выдвигает в целом вер-
ный тезис»: в основном судебная практика призна-
ет договорные обязательства публичного образо-
вания (РФ, региона, муниципалитета) вне зависи-
мости от наличия бюджетных ассигнований. Ины-
ми словами, договорное обязательство РФ можно 
привести в исполнение в суде, обратив взыскание 
на любые статьи бюджета, добавляет юрист.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

У россиян обнаружили новые запросы
«Яндекс» исследовал особенности поиска с мобильных устройств

Компьютер остается для россиян основ-
ным устройством для интернет-поиска: 
на смартфоны и планшеты приходится 
лишь около 30% запросов. Причем исполь-
зуются эти устройства по-разному: план-
шеты — преимущественно для помощи 
в домашних делах и в качестве газеты или 
журнала, а смартфоны — для быстрого пои-
ска информации, порно и музыки.

Компьютер является основным устройством, с 
помощью которого россияне пользуются веб-пои-
ском, сообщили 

”
Ъ“ в «Яндексе» со ссылкой на свои 

данные. На мобильные устройства приходится око-
ло 30% запросов, причем со смартфонов — в 2,5 ра-
за больше, чем с планшетов. При этом, по данным 
TNS Web Index, с мобильных устройств каждый 
день выходят в сеть 64% российских пользователей 
(почти 54 млн человек, по оценке GfK).

Планшеты, по оценке «Яндекса»,— самые «до-
машние» устройства, которые чаще используют 
для выхода в сеть в выходные и по вечерам в буд-
ни. Речь идет в первую очередь о запросах о лич-
ных делах, связанных с детьми, ремонтом и едой. 

На планшетах чаще ищут СМИ и сайты, связанные 
с товарами и услугами,— интернет-магазины и объ-
явления. Со смартфонов поступает в 3,5 раза боль-
ше вопросов (со словами «как», «что», «когда» и пр.), 
чем с других устройств. Также телефоны активно 
используются для запросов об образовании и реже 
— о работе и отдыхе. Из развлечений здесь больше 
ищут порно и музыку, тогда как на планшетах попу-
лярны фильмы, знаменитости, различные хобби 
(в основном вязание и другое рукоделие) и спорт.

Около 25% всех запросов совершаются с транзак-
ционными целями — чтобы получить готовый кон-
тент, в основном видео и тексты. Софт (в том числе 
игры), аудио и изображения ищут втрое реже. Тран-
закционные запросы больше задают на компьюте-
рах и меньше на планшетах. При этом у каждого ви-
да устройств есть свои типы контента, которые с та-
ких устройств ищут чаще, чем в среднем: на план-
шетах это видео, на компьютерах — текст, софт и ау-
дио, на телефонах — текст, аудио и изображения.

Модель потребления пользователей на мобиль-
ных устройствах значительно отличается от веба, 
согласна коммерческий директор Mail.ru Group 

Элина Исагулова: на них явно доминируют соци-
альные сети, игры, мессенджеры, карты и почта. 
Поиск, по данным TNS, занимает только 6% по-
требления. В рекламной платформе Mail.ru Group 
myTarget наиболее популярными тематиками мо-
бильных приложений являются e-commerce (око-
ло 40%), мобильные игры (27%) и утилиты (8%), до-
бавляет госпожа Исагулова.

Отчетность «Яндекса» свидетельствует о росте 
мобильной выручки и трафика. Так, по итогам 
2015 года доля мобильной выручки от контекст-
ной рекламы составила 21% в выручке компании, 
то есть около 11,5 млрд руб., а доля мобильного тра-
фика в запросах — 25%. В 2014 году эти показатели 
составляли 15 и 22% соответственно. Доля «Яндек-
са» на рынке мобильного поиска по итогам апреля 
составила 42,3%, лидирует Google с долей 56,3%. По 
оценке гендиректора Between Digital и главы коми-
тета по развитию рынка мобильной рекламы IAB 
Russia Михаила Гетманова, весь рынок рекламы на 
мобильных устройствах в 2015 году достиг около 
20 млрд руб.

Роман Рожков

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 25 мая 2016 №90   l   Коммерсантъ
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ЦБ уточнил порядок расчета 
 банками максимальной ставки 
по вкладам. Новые правила иг
ры жестче старых. Они перекры
вают схемы уклонения от упла
ты повышенных взносов в фонд 
страхования вкладов для из
лишне рискующих на рынке 
вкладов игроков, указывают 
участники рынка.

Изменения в указание З194-У «О 
порядке раскрытия кредитными ор-
ганизациями информации о про-
центных ставках по договорам бан-
ковского вклада с физлицами» опу-
бликованы вчера на сайте ЦБ. Новые 
требования начнут действовать с ию-
ля. Поправки ужесточают правила 
расчета ставок по депозитам граждан, 
закрывая множественные лазейки, 
которые позволяли банкам не указы-
вать реальные максимальные значе-
ния и не платить повышенные взно-
сы в фонд страхования вкладов.

• Взносы в фонд страхования вкла-
дов банки платят по базовой или по-
вышенной ставкам (от квартально-
го остатка средств на счетах физ-
лиц) в зависимости от максималь-
ных ставок по вкладам. Так регуля-
тор пытается стимулировать бан-
ки не завышать ставки. Завышение 
определяется в сравнении с рассчи-
тываемыми раз в декаду максималь-
ными ставками по вкладам крупней-
ших банков, привлекших в совокупно-
сти две трети вкладов населения 
(сейчас это 9,76%). Для банков, превы-
шающих максимальную доходность 
по вкладам крупнейших игроков от 
2 до 3 п.п., надбавка к базовой ставке 
(0,1% от объема привлеченных вкла-
дов) составляет 20%, при превыше-
нии более 3 процентных пунктов — 
надбавка 150%. Со второго кварта-
ла 2016 года дополнительная ставка 
и повышенная дополнительная бу-

дут увеличены до 50% и 200% базовой 
ставки соответственно.
Впрочем, де-факто высокие ставки 

обходятся банкам не так уж и дорого. 
По данным Агентства по страхова-
нию вкладов, по итогам первого квар-
тала банки заплатят в фонд по допол-
нительной ставке из-за высоких ста-
вок по вкладам 130 млн руб. (см. 

”
Ъ“ от 

23 мая). По словам банкиров, причи-
на как в том, что многие снизили став-
ки, так и в том, что ряд игроков, про-
водящих агрессивную политику при-
влечения средств физлиц, обходят 
норму о повышенных взносах в фонд.

Как это происходит и что изменит-
ся после вступления изменений в си-
лу, банкиры наглядно объяснили на 
примерах. «Сейчас может быть такая 
ситуация: если вклад по высокой став-
ке открывается с нулевым остатком в 
одном месяце, а пополняется в другом 
(ряд банков предлагают такую услугу), 
то ставка по нему не попадает в расчет 
максимальной ставки, потому что сна-
чала на вкладе не было остатка, потом 
он оказывается вне рамок отчетного 
периода, так как открыт был в преды-
дущем месяце,— отмечает зампред 
правления Связь-банка Ольга Олей-
ник.— Теперь такая уловка не сработа-
ет: если вклад открыт, то ставка по не-
му вне зависимости от размера остат-
ка участвует в расчете».

То же касается любых депозитов с 
растущей ставкой, когда, например, 
на остаток 30 тыс. начисляется 5%, а 
на 1 млн руб.— уже 12%. Сейчас мак-
симально возможная ставка не учи-
тывается в расчете, так она возникает 
не в период открытия вклада, а по-
зже. По новым правилам, если вклад 
открыт и по нему есть возможность 
получить такой максимальный про-
цент, но в отложенной перспективе, 
этот процент будет учитываться сразу, 
поясняют участники рынка. Немало-

важны и другие уточнения, продол-
жает директор департамента депози-
тов и комиссионных продуктов бан-
ка «Ренессанс Кредит» Галина Уткина, 
например, относительно стимулиру-
ющих розыгрышей и лотерей с боль-
шими призами. «Если открывается 
вклад на условиях участия вкладчика 
еще и в лотерее, то для расчета макси-
мальной ставки должна будет учиты-
ваться материальная выгода от само-
го возможного дорогого приза вне за-
висимости от перспективы его полу-
чения, а значит, банку придется пла-
тить повышенные взносы в фонд 
страхования вкладов,»— указывает 
она. Сейчас выигрыш в расчет макси-
мальных ставок ряд банков включа-
ют, только если выигрыш реально по-
лучен, или и вовсе не включают на ос-
новании того, что выигрыш получен 
в другом отчетном периоде.

Все эти уточнения делаются для то-
го, чтобы минимизировать риски 
проведения рискованной политики 
управления средствами клиентов-
физлиц, резюмируют эксперты. «С мо-
мента введения документа о порядке 
расчета максимальной ставки по 
вкладам у банков было немало вопро-
сов о нюансах расчета, которые зада-
вались регулятору,— отмечает Ольга 
Олейник.— В алгоритме расчета были 
пробелы, и ЦБ обещал их уточнить, 
что в итоге и было сделано. До тех пор 
некоторые банки, кому ликвидность 
нужна была любой ценой, но при 
этом не желавшие платить повышен-
ные взносы в фонд страхования вкла-
дов, пользовались рядом лазеек, кото-
рые были в документе». Теперь, чтобы 
не нести повышенных расходов на 
взносы в фонд, эти игроки будут выну-
ждены отказаться от таких инстру-
ментов стимулирования вкладчиков, 
резюмирует Галина Уткина.

Юлия Локшина

Процент пошел на понижение
Банки заплатят за тайное привлечение дорогих вкладчиков

Во вторник вечером после 
 нескольких переносов была 
 закрыта сделка по размеще
нию первого выпуска россий
ских евробондов в условиях 
 действующих санкций. По срав
нению с ожидаемым объем раз
мещения оказался небольшим 
— всего $1,75 млрд. При этом 
большую часть выпуска вы
купили иностранные инвес
торы, оставив российских до
вольствоваться вторичным 
рынком.

Сделка по размещению первого 
выпуска российских евробондов в 
условиях санкций растянулась на 
два дня. Первоначально закрытие 
книги ожидалось в понедельник, 
тем более что объем спроса уже со-
ставил $5,5 млрд. Однако затем сдел-
ка была перенесена на утро вторни-
ка, потом — на середину дня, но за-
крылась лишь после 20:00 мск. Как 
отмечает представитель одной из 
управляющих компаний, в это вре-
мя со стороны организатора наблю-
далось многочасовое молчание, не 
было информации, когда будет за-
крыта книга заявок.

Несмотря на то что к середине 
вчерашнего дня объем спроса достиг 
$6,6 млрд, размещены были лишь 
бумаги на сумму $1,75 млрд. Этот ре-
зультат оказался существенно ниже 
бюджетного ограничения по внеш-
ним заимствованиям на этот год 
($3 млрд). Доходность облигаций со-
ставила 4,75% годовых, то есть посе-
редине ранее объявленного диапа-
зона (4,65–4,9% годовых). Предыду-
щий выпуск, в сентябре 2013 года, 
был размещен на более крупную 
сумму ($7 млрд) и гораздо быстрее — 
всего за день.

Изначально высокий интерес к 
новому выпуску проявляли россий-
ские инвесторы из-за существенной 
премии к вторичному рынку по до-
ходности (50–75 базисных пунктов). 
При этом иностранные инвесторы, 
особенно из США и Европы, не горе-
ли желанием участвовать в размеще-
нии (см. 

”
Ъ“ от 24 мая). Инвесторов 

останавливали не только санкции, 
но и неясность с участием в сделке 
международных клиринговых сис-

тем Euroclear и Clearstream, ведь, со-
гласно проспекту ценных бумаг, кли-
ринг по евробондам осуществляет 
Национальный расчетный депозита-
рий (НРД). По словам управляющего 
активами General Invest Дениса Горе-
ва, для зарубежных инвесторов важ-
ны вопросы регистрации прав собст-
венности и транзакционная состав-
ляющая. По его мнению, предлагае-
мая премия не покрывает транзакци-
онных издержек. По мнению анали-
тиков Sberbank Investment Research, 
рано или поздно эти бумаги начнут 
обращаться в Euroclear или Clear-
stream, и в этом случае премия отно-
сительно кривой «обычных» евроо-
блигаций может снизиться до 5–15 
базисных пунктов. Если же расчеты 
по сделкам с этими инструментами 
будут проводиться только через НРД, 
то размер премии на вторичном рын-
ке, скорее всего, составит 20–30 ба-
зисных пунктов.

Впрочем, перенос размещения на 
вторник был связан и интересом со 
стороны инвесторов из Юго-Восточ-
ной Азии. В результате, по данным 
источника 

”
Ъ“ на фондовом рынке, 

спрос составил почти $7 млрд. А по 
итогам размещения иностранные 
инвесторы выкупили большую 
часть размещенного выпуска — 
$1,3 млрд. Причем среди них были 
инвесторы из США, Европы и Азии, 
отмечает источник 

”
Ъ“.

По мнению главного экономиста 
Альфа-банка Наталии Орловой, с уче-
том такого объема спроса внешние за-
имствования Минфина на этот год мо-
гли быть полностью использованы. 
Впрочем, не исключает управляю-
щий директор по инвестициям «ТКБ 
Инвестмент Партнерс» Владимир Цу-
пров, Минфин не ставил перед собой 
задачу привлечения большого объе-
ма средств, а главным было провести 
образцовое размещение, в котором 
участвовало бы много иностранных 
инвесторов. Так как много иностран-
цев не удалось привлечь, поэтому 
объем размещения сократили в пер-
вую очередь за счет российских инве-
сторов, отмечает эксперт. В результате 
нереализованный объем спроса мо-
жет уйти на вторичный рынок.

ВТБ не комментирует проведение 
сделки.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Российских инвесторов  
оставили на вторичный рынок
Усеченный выпуск евробондов достался нерезидентам

Новые правила клиринга, 
 вступающие в силу в июле, 
 позволят Национальному кли
ринговому центру (НКЦ) отде
лить добросовестных участни
ков от недобросовестных. Таким 
образом, НКЦ избавит от лиш
них издержек и себя, и тех, кто 
этого не заслуживает. Платить 
за неисполнение обязательств 
будут игроки, реально не испол
няющие обязательств.

О введении ориентировочно с ию-
ля новых правил клиринга сообщили 
на Московской бирже (НКЦ является 
ее дочерней организацией). Измене-
ния производятся в рамках реализа-
ции третьего этапа проекта «Разделе-
ние статусов участника торгов и участ-
ника клиринга на валютном рынке и 
рынке драгоценных металлов». Как 
стало известно 

”
Ъ“, НКЦ вводит новые 

виды расчетных кодов, разделяющих 
участников клиринга, участников 
торгов и клиентов участников торгов.

Ранее под одним расчетным кодом 
группировались по какому-либо обще-
му признаку (например, по одной бу-
маге или по одной стратегии) средства 
разных участников и их клиентов. Это 

создавало опасность издержек для до-
бросовестных игроков и их клиентов 
при совершении так называемых ба-
лансирующих сделок. Эти сделки со-
вершает сам НКЦ, стоящий между дву-
мя сторонами этой сделки, в случае 
если одна из сторон сделки не выпол-
нила свои обязательства — не постави-
ла инструменты или деньги другой 
стороне. Тогда это обязан сделать сам 
НКЦ, чтобы закрыть позицию. При 
этом обязательства по таким сделкам 
учитываются по тем же расчетным ко-
дам, по которым учитывались пози-
ции добросовестных участников кли-
ринга. Учитывая, что все средства в об-
щей «корзине», при совершении ба-
лансирующих сделок издержки могли 
лечь в том числе и на добросовестных 
участников и их клиентов. Когда рас-
четные коды будут разделены и начнут 
присваиваться индивидуально, этого 
риска можно будет избежать.

Впрочем, следить за сохранностью 
своих и клиентских средств даже при 
новой системе добросовестным игро-
кам придется самостоятельно. «Участ-
ник клиринга вправе заранее предста-
вить НКЦ информацию о расчетном 
коде, по которому должны учитывать-

ся и исполняться обязательства по ка-
ждой балансирующей сделке»,— гово-
рят в НКЦ. Если это не будет сделано, 
обязательства по балансирующим 
сделкам будут учитываться так же, как 
это делается сейчас.

Как сообщил 
”
Ъ“ представитель од-

ного из профучастников, новая кон-
цепция использования индивидуаль-
ных расчетных кодов в учете обяза-
тельств по балансирующим сделкам 
была предложена самим рынком. 
«Брокерам не нужны судебные иски от 
клиентов, которые понесли издержки 
из-за того, что нам всем сообща надо 
было спасти рынок»,— говорит он. Од-
нако некоторые из опрошенных 
участников рынка опасаются, что вре-
мени на то, чтобы сообщить о нужных 
расчетных кодах в НКЦ по каждой ба-
лансирующей сделке, на практике мо-
жет оказаться недостаточно. Предус-
мотреть это весьма сложно, так как са-
ма практика совершения таких сде-
лок ограниченна. «Балансирующая 
сделка — крайняя мера. К ней прибе-
гают очень редко. Так что неизвестно, 
будет ли новая схема лучше старой»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

Мария Сарычева

За маржин-колл в ответе
Недобросовестных участников закодируют на расплату

В состав акционеров банка 
« Восточный» в ближайшее 
 время войдет Юниаструмбанк 
с долей около 25%. Учитывая, 
что сам Юниаструмбанк, сме
нив в прошлом году владельца, 
планировал полностью отка
заться от розницы, его интерес 
к чисто розничному активу, 
к  тому же требующему финан
совой поддержки, не вполне ло
гичен. Не исключено, что конеч
ный интересант вовсе не «Юни
аструм», полагают эксперты.

Вчера банк «Восточный» сообщил 
о завершении процедуры приема за-
явок на участие в допэмиссии банка 
на сумму 3 млрд руб. В результате по-
ловину допэмиссии выкупит Юниа-
струм-банк, после чего его доля в ка-
питале «Восточного» составит около 
25%.  «Помимо привлекаемых 
средств, которые дадут дополнитель-
ный импульс к росту бизнеса, для 
нас ценно и стратегически правиль-
но видеть в числе своих акционеров 
Юниаструм-банк,— приводятся в 
пресс-релизе слова главы 

”
Восточно-

го“ Алексея Кордичева.— 
”
Восточ-

ный“ как банк, имеющий широкое 
региональное присутствие, плани-
рует активно развивать кредитова-

ние МСБ, опираясь на сильные ком-
петенции нового партнера».

Как ранее неоднократно сообщал 

”
Ъ“, уже около года основной акцио-

нер «Восточного» — фонд Baring 
Vostok — ищет покупателя на свою 
долю, но пока безуспешно, более то-
го, из состава банка вышел ряд мино-
ритарных акционеров, в частности 
Игорь Ким, и фонду единолично при-
ходилось выкупать допэмиссии «Вос-
точного», так как последнему посто-
янно требовался капитал. На 1 мая ка-
питал банка составлял 23,77 млрд 
руб., снизившись с начала года на 
2 млрд руб. Банк «Восточный» до сих 
пор не вышел из убыточной зоны — 
по итогам четырех месяцев его чи-
стый убыток по РСБУ составил чуть 
более 1 млрд руб. По итогам 2015 года 
по РСБУ банк получил чистый убыток 
в размере 6,6 млрд руб.

По сведениям 
”
Ъ“, в этом году ин-

терес к «Восточному» проявляли сразу 
несколько кандидатов. Сначала — 
чешско-словацкий консорциум J&T, 
впрочем, потом в числе интересантов 
называли владельца банка «Русский 
стандарт» Рустама Тарико и владель-
цев Совкомбанка (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). 

Юниаструм-банка среди них не было. 
Более того, как ранее сообщал 

”
Ъ“, ку-

пив Юниаструм-банк в 2015 году, его 
новый владелец Артем Аветисян заяв-
лял, что розница вне сферы его инте-
ресов. «В этом контексте интерес к чи-
сто розничному банку, тем более гене-
рирующему убытки и нуждающему-
ся в докапитализации, не вполне оче-
виден,— говорит аналитик инвест-
компании 

”
Алор“ Кирилл Яковен-

ко.— Правда, нельзя исключать, что 
реальный интерес к активу испыты-
вает другой покупатель, в частности в 
СМИ в качестве интересантов называ-
лись Рустам Тарико и Совкомбанк, но 
им может быть труднее согласовать 
эту сделку (с учетом необходимой фи-
нансовой поддержки приобретаемо-
го актива) у регулятора». Напомним, 
что и Совкомбанк, и «Русский стан-
дарт» получали средства в капитал по 
программе ОФЗ, а Совкомбанк, кро-
ме того, получал госсредства на сана-
цию банка «Экспресс-Волга», и не 
исключено, что их сделки привлекут 
повышенное внимание со стороны 
ЦБ, полагают эксперты.

Совладелец Совкомбанка Сергей 
Хотимский отказался от комментари-
ев. Связаться с Рустамом Тарико не 
удалось. Артем Аветисян вчера не от-
вечал по мобильному телефону.

Юлия Локшина

Юниаструм-банк разблокировался
Артем Аветисян приобрел 25% «Восточного»

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ ру-

ководителей НПФ факт задержки пе-
речислений признают, но от офици-
альных комментариев воздержива-
ются. Самое распространенное объ-
яснение — нежелание портить отно-
шения с ПФР. Тем более что наруше-
ния со стороны фондов перед клиен-
тами как такового нет. «Начисление 
доходности пойдет со дня поступле-
ния средств в НПФ»,— отмечает руко-
водитель фонда из топ-10 по активам.

Напомним, программа государст-
венного софинансирования пенсион-
ных накоплений граждан, известная 
также как «12/12», была запущена в 
2008 году. Предполагалось, что госу-
дарство доплатит тем, кто готов добро-
вольно внести свои средства — от 2 до 
12 тыс. руб. в год,— столько же, сколь-
ко перечислил человек. Принципи-
альное отличие такой пенсии от обя-
зательного пенсионного страхования 
в том, что эти сбережения являются 
собственностью граждан и могут быть 
выплачены правопреемникам. В кон-

це 2014 года прием новых заявлений 
граждан на участие в программе был 
прекращен. Но для существующих 
участников программа должна рабо-
тать на прежних условиях. По данным 
ПФР, по итогам 2015 года участниками 
программы софинансирования пен-
сии являлись 2,5 млн человек, сред-
ний размер их годовых взносов со-
ставляет 7,6 тыс. руб., совокупный раз-
мер взносов — 7,1 млрд руб. Перечи-
сления граждан по этой программе 
аккумулируются в ПФР и затем ежек-
вартально перечисляются в НПФ, УК 
или ВЭБ — их участники рынка уже 
получили. Государственную часть 
Минфин перечисляет в ПФР, который 
затем распределяет ее до 15 мая. Этих 
денег НПФ и недосчитались.

В ПФР факт задержки перечисле-
ния госфинансирования признают, 
но объясняют его техническими при-
чинами. «До 23 мая проводилась 
контрольная сверка реестров по гра-
жданам, сменившим страховщика в 
этом году. Средства государственного 
софинансирования разнесены по 
пенсионным счетам граждан, сфор-

мированы реестры для НПФ. Средст-
ва будут перечислены в НПФ и управ-
ляющие компании до конца текущей 
недели»,— сообщили вчера в пресс-
службе ПФР. На вопрос 

”
Ъ“, почему за-

минка со сверкой реестров возникла 
именно в текущем году, в ведомстве 
не ответили. Как сообщили в ПФР, в 
рамках софинансирования пенсий в 
НПФ будет передано 2,93 млрд руб.

Рынок не сомневается: в конеч-
ном итоге деньги будут перечисле-
ны, но, даже если заминка возникла 
по объективным причинам, это нега-
тивно влияет на репутационную со-
ставляющую программы софинанси-
рования. «Основной причиной не-
большой популярности программы 
софинансирования накоплений бы-
ло и остается недоверие к государству 
и отсутствие четкого представления о 
будущем пенсионной системы. Ситу-
ации с задержкой перечислений со-
финансирования этот тренд усугу-
бляют»,— отмечает президент Нацио-
нальной лиги управляющих Дмит-
рий Александров.

Павел Аксенов

Госдоля превратилась в госдолг
с1

1,75 миллиарда долларов  
составил объем размещения  
нового выпуска российских евробондов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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контекст  

НЕФТЯНАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Госпакет «Роснефти» 
продадут итальянцы

Инвестконсультантом по приватизации 
19,5% акций «Роснефти», намеченной 

на этот год, стал итальянский банк Intesa 
Sanpaolo, заявил вчера министр экономики 
Алексей Улюкаев. Отбором консультанта 
 занимался основной акционер «Роснефти» 
«Роснефтегаз» (69,5% акций), других госак-
тивов — Минэкономики. В итоге продавцами 
госпакетов «Башнефти», АЛРОСА и ВТБ ста-
ли российские банки. Министр допустил, 
что они могут стать и партнерами Intesa 
по «Роснефти». Инвестконсультант должен 
проработать структуру, способ и параметры 
сделки, поясняли ”Ъ“ в Минэкономики. Госу-
дарство намерено продать долю «Роснефти» 
с премией, говорил глава совета директоров 
компании, помощник президента РФ Андрей 
Белоусов. Юрконсультантом по сделке стала 

White & Case, представляющая РФ в про-
цессе против экс-акционеров ЮКОСа.
У «Роснефти» и Intesa есть опыт сотрудниче-
ства: в 2014 году нефтекомпания выкупила 
у Intesa, Nuove Partecipazioni и UniCredit 
50% в Camfin, контролирующей 26,2% Pirelli, 
а в 2013 году Intesa была одним из кредито-
ров «Роснефти» по покупке ТНК-BP. По сло-
вам Карена Дашьяна из Advance Capital, 
Intesa — крупный европейский банк, 
но не вела пока сделок в российском 
ТЭКе. Впрочем, Intesa и Газпромбанк соз-
давали инвестфонд, вкладывавший в нефте-
сервисную «Пакер Сервис», поэтому в це-
лом понимание отрасли у банка должно 
быть. Дмитрий Козлов

Россия готова предложить Словакии стать тран-
зитером российского газа из Nord Stream 2 для 
Венгрии и Балкан. Сейчас Братислава выступа-
ет против Nord Stream 2, так как боится поте-
рять €800 млн в год после перенаправления рос-
сийского транзита с украинского направления 
на новый маршрут. Москва уверяет, что гото-
ва не сокращать поставки через Словакию, тем 
более что «Газпром» забронировал до 2028 года 
мощности газопроводов на этом направлении.

Вчера министр экономики РФ Алексей Улюкаев в хо-
де переговоров с министром экономики Словакии Пете-
ром Жигой и вице-премьером страны Петером Пеллег-
рини сообщил о возможности поставок газа из газопро-
вода Nord Stream 2 транзитом через Словакию. Этот мар-
шрут планируется ввести в конце 2019 года. «Газ из Nord 
Stream 2 может пойти после Германии на юг и через Ав-
стрию, Словакию, дальше — Венгрию, Балканы»,— пояс-
нил господин Улюкаев. По его словам, «есть проекты тако-
го рода поставок», которые могли бы принести Словакии 
дополнительную прибыль от прокачки российского газа.

Пока газотранспортные мощности позволяют постав-
лять газ Nord Stream 2 через Германию, Чехию и Слова-
кию в Австрию. Схема применяется с 2013 года, когда 
выросли объемы поставок через Nord Stream 1 и газо-
провод Opal в Чехию. Пункт Ланжгот на словацко-чеш-
ской границе, через который российский газ десятиле-
тиями шел из Словакии в Чехию, теперь работает преи-
мущественно в обратном направлении.

Одним из основных транзитных направлений для 
российского газа в Европу остается Украина. Транзит-
ный контракт «Газпрома» с Киевом истекает в 2019 го-
ду, после чего Москва намерена сократить или полно-
стью прекратить поставки, хотя Еврокомиссия настаи-
вает на их сохранении. Украинскую трубу должен заме-
нить Nord Stream 2 из РФ в Германию по дну Балтики. С 
учетом запущенных веток Nord Stream 1 поставки вы-
растут вдвое — до 110 млрд кубометров. Против проек-
та выступили Украина и ряд стран ЕС: в марте премьеры 
Чехии, Эстонии, Венгрии, Латвии, Польши, Словакии, 
Румынии и президент Литвы направили письмо об этом 
главе ЕК Жан-Клоду Юнкеру.

Вчера Алексей Улюкаев пытался убедить словаков, 
что Nord Stream 2 не лишает Братиславу функций од-
ного из основных транзитеров российского газа. «В от-
личие от позиции некоторых других стран ЕС, пози-
ция Словакии не надуманная, потому что есть мате-
риальная основа,— признал он.— У нее доходы €700–
800 млн от транзита, поэтому она видит риски». Но Рос-
сия готова снять эти риски. Министр подчеркнул, что 
все действующие соглашения будут выполнены, а до-
говор со словацким газотранспортным оператором 
Eustream до 2028 года «не подлежит сомнению».

По данным Eustream, мощности на вход в словац-
кую ГТС со стороны Украины (ГИС Вельке-Капушаны) 
забронированы до 2028 года. На 2017–2019 годы за-
бронирована мощность в 177 млн кубометров в сутки 
(88,5% от общей мощности), к 2028 году бронь снижа-
ется до 141,5 млн кубометров в сутки. На выходе в Ав-
стрию (ГИС Баумгартен) мощности также забронирова-
ны, и после 2019 года объем выбранных «Газпромом» 
мощностей почти не меняется (около 90%). То есть да-
же если монополия снизит транзит через Украину, сни-
жать поставки из Словакии в Австрию и далее в Италию 
она не собирается.

Старший вице-президент Argus Media Вячеслав Ми-
щенко считает, что Словакия ничего не теряет от от-
каза «Газпрома» от транзита через Украину и у нее нет 
причин отказываться от предложения по другому мар-
шруту. Он поясняет, что контракты предполагают по-
ставку сырья до границы со страной-потребителем, к 
тому же «Газпром» движется к переходу от привязки 
цен к нефтепродуктовой корзине на спотовую индек-
сацию на базе европейских хабов, где цена не зависит 
от направления поставки. Эксперт отмечает, что у Вен-
грии, Словакии и балканских стран нет возможности 
диверсификации закупок газа, но они могут остать-
ся транзитерами по реверсу на Украину (пройдя через 
хаб в Баумгартене газ становится «обезличенным»). В 
то же время, признает он, отношение Словакии к Nord 
Stream 2 может быть обусловлено и политическими 
мотивами, а не только экономикой.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Словакию отсоединяют от Украины
Алексей Улюкаев предложил Братиславе повернуться к северу

Группа «Сумма» намерена убе-
дить государство в реализуемо-
сти проекта международного 
транспортного коридора (МТК) 
«Приморье-2» до порта Заруби-
но. Сегодня компания должна 
представить правительствен-
ной комиссии свою финансо-
вую модель МТК. В ней стои-
мость проекта (204 млрд руб.) 
сопоставима с ранее подсчитан-
ной сметой Минвостокразви-
тия. Доля вложений государст-
ва должна составить 84,8 млрд 
руб., а самый дорогой объект — 
автодорогу до  Зарубино — «Сум-
ма» предлагает отдать в концес-
сию  Китаю.

Сегодня Дмитрий Медведев дол-
жен провести заседание правитель-
ственной комиссии по вопросам 
развития Дальнего Востока и Бай-
кальского региона. На заседании 
группа «Сумма» Зиявудина Магоме-
дова планирует представить биз-
нес-план и финансовую модель МТК 
«Приморье-2» (Хуньчунь—Заруби-
но). Как рассказал 

”
Ъ“ вице-прези-

дент «Суммы» по взаимодействию 
с госорганами Вячеслав Бакаев, мо-
дель охватывает не только объек-
ты инвестиций группы (терминаль-
ный комплекс Зарубино), но и все 
элементы МТК — железную и ав-
тодорогу, энергетическую и порто-
вую инфраструктуру, акваторию. Об-
щая стоимость МТК, по оценке «Сум-
мы»,— 203,9 млрд руб. (119,1 млрд 
руб. придется на частные инвести-
ции в зерновой, контейнерный и 
бункеровочный терминалы и вну-
трипортовую УК; 84,8 млрд руб.— 
на госсредства). По словам господи-
на Бакаева, модель не конфликтует с 
концепцией развития МТК, разрабо-
танной McKinsey для Минвостокраз-
вития (там «Приморье-2» пока оцени-
вается в 170 млрд руб.), а дополняет 
ее (о концепции см. 

”
Ъ“ от 24 мая).

«Сумма» планирует строить в За-
рубино терминальный комплекс 
(первая очередь — 10 млн тонн зер-
на и 700 тыс. TEU контейнерных 

мощностей, вторая — 23 млн тонн и 
1,8 млн TEU соответственно). По сло-
вам Вячеслава Бакаева, этот грузопо-
ток закреплен в протоколах о взаи-
мопонимании с китайскими грузо-
отправителями. 90% грузов, на ко-
торые рассчитывает «Сумма»,— это 
внутрикитайский транзит из северо-
восточных провинций в южные, 10% 
— экспортно-импортные китайские 
грузы. Часть загрузки может обеспе-
чить и РФ — в перспективе «Сумма» 
планирует переваливать в Зарубино 
около 2 млн тонн зерна.

По расчетам «Суммы», все элемен-
ты «Приморья-2» окупаемы, бюд-
жетная эффективность проекта — 
1,7 руб. на 1 руб. инвестиций. Из гос-
доли 84,8 млрд руб. наиболее затрат-
на автодорога до Зарубино (37,6 мл-
рд руб.). Ее «Сумма» предлагает от-
дать в концессию китайцам — они 
построят быстрее, дешевле и по сво-
им стандартам, тогда как дорогу по 
российским СНиПам китайские гру-
зовики разобьют за несколько лет, 
замечает Вячеслав Бакаев. В 29,1 мл-
рд руб. обойдется двухпутная же-
лезная дорога, которая, по расче-
там группы, окупается за 15 лет и 
может финансироваться из инвес-
тпрограммы ОАО РЖД. Энергети-
ка (7,7 млрд руб.), говорит господин 
Бакаев, наиболее привлекательна с 
точки зрения окупаемости (за счет 
гарантии потребления), ее предлага-
ется финансировать за счет частных 
инвестиций. По мнению главы Фон-
да энергетического развития Сер-
гея Пикина, при наличии крупного 

потребителя интерес инвесторов к 
этой инфраструктуре возможен.

Если исключить дороги, отмеча-
ют в «Сумме», прямое госфинанси-
рование должно составить 18,1 млрд 
руб. за пять лет, причем только 12 мл-
рд руб.— это невозвратное финанси-
рование в рамках ФЦП и расходов 
госслужб на оборудование объек-
тов в порту. Если правительство одо-
брит проработку софинансирования 
за счет инвестпрограмм и ФЦП той 
части проекта, которая относится на 
долю государства, говорит господин 

Бакаев, то в 2017 году от бюджета по-
надобится 1,8 млрд руб. на проект-
ные работы. Налоговые поступле-
ния от инвестиций на горизонт про-
екта (2014–2063 годы) — 836 млрд 
руб., добавляет он. Что касается част-
ных инвестиций, то «Сумма» плани-
рует привлечь в свой проект китай-
ских инвесторов, обладающих опы-
том работы в режиме «свободного 
порта», говорит топ-менеджер.

В Минтрансе 
”
Ъ“ не дали коммен-

тариев по финансовой модели «Сум-
мы», в Росавтодоре не ответили на за-
прос 

”
Ъ“, а в Минвостокразвития го-

товы обсуждать вопрос по итогам за-
седания. Привлечение китайцев к 
строительству автодороги выглядит 
стратегически правильным, отмеча-
ет глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, это обеспечит и га-
рантии грузопотока, и снизит бюд-
жетные риски. По его мнению, сле-
дует рассмотреть возможность кон-
цессии и для железной дороги.

Наталья Скорлыгина

«Сумма» вычитает  
из бюджета
Группа составила свою финансовую модель для «Приморья-2»

АвтоВАЗ решил сделать стои-
мость владения Lada более при-
влекательной за счет своих ди-
леров, примерно на 20% снизив 
цены на техобслуживание (ТО). 
На фоне спада продаж сходное 
стимулирование использова-
ла, например, Toyota, снизив-
шая цены на запчасти на 20% 
с начала года. Японцам удалось 
поднять продажи запчастей 
на 85%, АвтоВАЗ планирует за 
счет снижения цен на ТО нара-
стит трафик на 30%. Но экспер-
ты не уверены в этом, замечая, 
что стоимость владения Lada 
и так невелика.

Вчера АвтоВАЗ снизил на 20% мак-
симальный порог рекомендован-
ных цен на ТО автомобилей Lada, 
сообщила вчера компания. Так, со-
гласно новым ценам, первое и тре-
тье ТО Lada Vesta в Москве и Петер-
бурге обойдется в 6 тыс. руб., второе 
— в 8 тыс. руб. Для остальных горо-
дов РФ цены составят 5 тыс. и 6,5 тыс. 
руб. соответственно. ТО Lada Kalina в 
регионах теперь стоит 3 тыс., 5,5 тыс. 
и 5 тыс. руб.; в Москве и Петербурге 
— 3 тыс., 7 тыс. и 6,5 тыс. руб. На Ав-
тоВАЗе сообщили, что снижение цен 
сделано для привлечения дополни-
тельного трафика в дилерские цент-
ры — в перспективе он должен выра-
сти примерно на 30%. «Lada выходит 
в сегмент производителей с четким 
и регулируемым централизован-
ным сервисом»,— добавили в ком-
пании. Финансовую сторону вопро-
са АвтоВАЗ не раскрывает. Сейчас го-
довой оборот «Lada Dеталь» (продажи 
aftersales) — 30 млрд руб., следует из 
данных компании.

Источник 
”
Ъ“ среди дилеров счи-

тает, что снижение цен на ТО — «не 
самая лучшая новость для дилеров», 
отмечая, что традиционно скидка 
предоставляется за счет контраген-
тов (источник скидки на заводе не 
комментируют). Один из дилеров 
Lada подтвердил 

”
Ъ“, что скидка по 

ТО идет за счет продавца, производи-
тель обещал «подобрать более деше-

вые расходные материалы». Но, по 
оценке собеседника 

”
Ъ“, это лишь 

3–4% экономии. Другой региональ-
ный дилер АвтоВАЗа заявил, что сни-
жение стоимости ТО «в любом слу-
чае рекомендовано, но дилер при-
держивается своей экономики и не 
станет работать себе в минус», доба-
вив, что до сих пор цены на ТО авто-

концерном не контролировались. 
Впрочем, к «рекомендованным» це-
нам могут возникнуть претензии у 
ФАС: ведомство в феврале признало 
Ford Sollers нарушившей ФЗ о защи-
те конкуренции из-за действий, ко-
торые привели к «установлению и 
поддержанию цен на ТО».

Между тем на рынке общей тен-
денции к снижению цен на ТО 
или запчасти не наблюдается. На-
оборот, как рассказывают диле-
ры, ежемесячно на разные виды 
запчастей идет «ползучее повыше-
ние цен примерно на 1–1,5%». По 
их словам, из-за роста цен на запча-
сти в феврале примерно на 10% вы-
росла стоимость ТО на импортные 
Volvo и Jaguar Land Rover (с компа-
ниями вчера связаться не удалось). 

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что снижение цен 
на ТО уменьшает стоимость владе-
ния машины, но АвтоВАЗ и так был 
в лидерах по этому критерию, и экс-
перт не считает, что мера приведет к 
сильному росту трафика.

Руководитель службы сервиса 
ГК «Независимость» (дилер Audi, 
Volkswagen, BMW и др.) Владимир 
Архипов отметил, что многие ком-
пании сегодня стимулируют кли-
ента к обслуживанию, например, 
с помощью подарков за прохожде-
ние ТО, следующей бесплатной за-
мены масла и т. д. По его словам, 
расходы компенсирует импортер, а 
дилеры дополнительно предлагают 
снижение цен нормо-часов и запча-
стей. Достичь докризисного уровня 
маржинальности более не удастся, 
говорит он.

Первую попытку конкуренции 
с серыми контрагентами в обла-
сти сервиса на российском рынке 
предприняла Toyota. С начала го-
да компания снизила цены на на-
иболее востребованные запчасти в 
среднем на 20% (см. 

”
Ъ“ от 23 декаб-

ря 2015 года). Как вчера рассказали в 
Toyota, за первый квартал продажи 
запчастей выросли на 85%. Дирек-
тор по послепродажному обслужи-
ванию УАЗ Михаил Федорчук сооб-
щил, что «компания совместно с ди-
лерской сетью реализовала ряд ме-
роприятий, которые позволили сде-
лать цены на ТО более доступными 
— в среднем на 15% по сравнению 
с ценами годом ранее». В «Соллер-
се» добавили, что дают скидки 20% в 
интернет-магазине оригинальных 
запчастей и еще 10% — за регистра-
цию на сайте. В Kia Motors Rus сооб-
щили, что с конца 2015 года прода-
ют запчасти, идентичные ориги-
нальным, их стоимость ниже в сред-
нем на 20%. Объемы продаж ориги-
нальных и идентичных запчастей в 
Kia не раскрыли. Аналогичная про-
грамма есть и в Hyundai, говорят в 
компании.

Яна Циноева

АвтоВАЗ наезжает на гаражи
Стоимость ТО для Lada снижена на 20%

 428,5 миллиарда рублей,
по расчетам Минвостокразвития, 
 составляют расходы на мероприятия  
в рамках международных транспортных 
 коридоров «Приморье-1» и «Приморье-2»

ЦИТАТА

Когда я впервые встретился  
с дилерами, они попросили  
у меня помощи в решении 
 нескольких вопросов, и я им 
 помог... Почасовые ставки 
для дилеров, выполняющих 
 ремонт по гарантии, выросли 
с 500 до 1040 руб. за час  
(в Москве и Петербурге 
— 1210 руб.)
— Бу Андерссон,
тогда президент АвтоВАЗа,  
в интервью 

”
Ъ“ 15 января 2015 года
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деловые новости

По итогам первого квартала 
единственным сотовым опера-
тором в России, у которого росла 
абонентская база по сравнению 
с концом прошлого года, оказал-
ся «Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2). 
Впрочем, общая доля компании 
на российском рынке не изме-
нилась и осталась на уровне 15%.

Доля «Т2 РТК Холдинга» в чистом 
приросте абонентов составила 100%, 
следует из опубликованных вчера 
данных агентства Advanced Commu-
nications and Media (AC&M). Компа-
ния увеличила количество клиентов 
на 3%, до 38,4 млн. Общее количество 
активных абонентов в стране снизи-
лось по сравнению с концом прошло-
го года на 0,5%, до 250,55 млн сим-
карт. Доля рынка МТС за квартал уве-
личилась на 1 процентный пункт 
(п. п.) до 31%, показатели «МегаФона» и 
«Т2 РТК Холдинга» остались неизмен-
ными — 30% и 15% соответственно. 
Доля рынка «Вымпелкома» снизилась 
на 1 п. п., до 23%, остальные игроки, 
как и прежде, занимали 1% рынка, 
следует из данных AC&M.

Партнер AC&M Антон Погребин-
ский объясняет снижение общего ко-
личества абонентов тем, что, как пра-
вило, операторы подстегивают прода-
жи контрактов в декабре, а в первом 
квартале неактивные абоненты спи-
сываются. Так, в первом квартале 
2015 года все операторы продемон-
стрировали отрицательный прирост. 
В этом году отрицательная динамика 
слабее в том числе благодаря хоро-
шим показателям «Т2 РТК Холдинга», 
отмечает господин Погребинский. «В 
отличие от других операторов, у 

”
Т2 

РТК Холдинга“ нет сезонного разли-
чия, компания не делает упор в про-

дажах на какие-то месяцы. Кроме то-
го, оператор вышел на рынок Мо-
сквы, за счет чего получил несколько 
миллионов абонентов»,— указывает 
он. Эксперт напоминает, что абонент-
ская база «Т2 РТК Холдинга» снижа-
лась до середины прошлого года из-за 
«болезненной интеграции» «Tele2 Рос-
сия» с мобильными активами «Росте-
лекома». Однако по итогам третьего 

квартала 2015 года оператор занимал 
12% в чистом приросте абонентов в 
России, а по итогам четвертого — уже 
46%. Среди факторов роста «Т2 РТК 
Холдинга» господин Погребинский 
называет выход в новые регионы и за-
пуск услуги мобильного интернета.

«Т2 РТК Холдинг» начал оказывать 
услуги в Москве в октябре прошлого 
года. По итогам первого квартала его 
абонентская база в столичном регио-
не составляла 2,1 млн человек, из ко-
торых 833 тыс. абонентов были под-
ключены в этом году. Также в первом 
квартале «Т2 РТК Холдинг» завершил 
перевод на бренд Tele2 бывших мо-
бильных активов «Ростелекома», услу-
га мобильного интернета стала до-
ступна в 61 из 65 регионах, где работа-
ет оператор. «Мы рассчитываем сохра-
нить устойчивый положительный 
прирост абонентской базы за счет ак-
тивных продаж в Москве и регионах, 

а также удержания самого низкого от-
тока в отрасли»,— отмечает предста-
витель «Т2 РТК Холдинга» Константин 
Прокшин. Представитель «Вымпелко-
ма» настаивает, что на снижение их 
доли в первом квартале повлиял фак-
тор сезонности: компания является 
лидером в мигрантском сегменте, ко-
торый традиционно демонстрирует 
отток в этот период.

Источник, близкий к одному из 
участников рынка, скептически отно-
сится к первенству «Т2 РТК Холдинга» 
по уровню прироста абонентской ба-
зы. «Первое место можно получить на 
раз-два с помощью активных раздач 
сим-карт»,— указывает собеседник 

”
Ъ“. В МТС говорят, что у компании 

нет задачи подключать больше всего 
абонентов. «Мы активно работаем над 
тем, чтобы подключать качествен-
ных, лояльных абонентов, которые 
надолго остаются с компанией и поль-
зуются ее услугами»,— говорит пред-
ставитель МТС Дмитрий Солодовни-
ков. Повышение лояльности сущест-
вующих абонентов, снижение оттока 
и привлечение новых качественных 
абонентов — основные задачи, кото-
рые ставит перед собой и «МегаФон», 
отмечает представитель оператора 
Юлия Дорохина.

Анна Балашова

«Т2 РТК Холдинг» пошел в прирост
Оператор единственный увеличил абонентскую базу

Петербургская компания 
«А плюс девелопмент», строящая 
складскую и индустриальную не-
движимость, может выйти на 
рынок Подмосковья. Девелопер 
готовится развивать проект ло-
гистического комплекса «Чаш-
никово» совместно с группой 
ПСН братьев Дмитрия и Алексея 
Ананьевых. «А плюс» также соби-
рается купить в других россий-
ских регионах 300–500 га под за-
стройку, потратив на это около 
3 млрд руб. Но справиться с про-
ектом самостоятельно у компа-
нии не выйдет из-за сложной 
финансовой ситуации, уверены 
другие участники рынка.

О том, что «А плюс девелопмент» за-
планировала два новых проекта в 
Подмосковье, 

”
Ъ“ рассказал директор 

по развитию бизнеса компании Ан-
тон Бондаренко. Не раскрывая под-
робностей, он сообщил, что компания 
будет заниматься двумя участками по 
100 га на севере и юге области. Один 
из источников 

”
Ъ“ на рынке недвижи-

мости указывает, что в первом случае 
речь идет о сотрудничестве с группой 
ПСН в рамках строительства логисти-
ческого комплекса «Чашниково», ко-
торый планируется построить на 182 
га в Солнечногорском районе (24 км от 
МКАД). «

”
А плюс“ выступает в проекте 

консультантом и помогает с привлече-
нием арендаторов по схеме built-to-
suit»,— пояснил вице-президент ПСН 
Владислав Рябов. Второй участок на 
юге Подмосковья, продолжает собе-
седник 

”
Ъ“, выкуплен «А плюс» и нахо-

дится между автодорогой А108 («боль-
шая бетонка») и Чеховым.

• Компания «А плюс девелопмент» 
основана в 2006 году в Санкт-Петер-
бурге. Собственник бизнеса Петр 
 Гавырин. Сейчас ее совокупная пло-
щадь земельных активов составля-
ет 300 га. В портфеле «А плюс деве-
лопмент» семь реализованных инду-
стриальных парков общей площа-

дью 186 га в Татарстане (терри-
тория ОЭЗ «Алабуга»), Санкт- 
Петербурге (Пушкин, Колпино, 
 Шушары), Пермском крае, Екате-
ринбурге и Волгограде. В пуле арен-
даторов компании — Auchan Retail 
Russia, X5 Retail Group, производи-
тели автомобилей Scania AB 
и Nissan  Motor Co, специализирую-
щаяся на хлебобулочных изделиях 
ГК  «Дарница», Danone и другие.
«А плюс девелопмент» в будущем 

планирует в два раза увеличить пор-
тфель своих проектов, инвестировав 
3 млрд руб. в покупку и развитие 300–
500 га в Нижнем Новгороде, Казани, 
Перми, Ростове-на-Дону, Краснодаре, 
Челябинске, Новосибирске, Екате-
ринбурге и Самаре, рассказывают в 
самой компании. По словам господи-
на Бондаренко, площадь каждого из 
участков будет составлять 50–100 га, 
на которых можно построить до 300–
400 тыс. кв. м недвижимости. «Вы-
бранные регионы кажутся нам пер-
спективными, практически по ка-
ждому из них есть запросы от потен-
циальных арендаторов, среди кото-
рых федеральные ритейлеры»,— объ-
яснил он. Управляющий партнер 
Colliers International Николай Казан-
ский считает, что в выбранных 
«А плюс» городах сейчас наблюдается 
нехватка качественных площадей: 
уровень вакансии не превышает 

3–4%. «Доходность складского бизнеса 
и готовность инвестировать в него 
сейчас зависят от того, насколько ста-
билен потенциальный арендатор: де-
велоперы готовы рассматривать но-
вое строительство в рамках контрак-
тов built-to-suit, имея четкое понима-
ние будущего денежного потока, сро-
ка аренды, планов развития аренда-
тора»,— рассуждает эксперт.

Но не все консультанты так пози-
тивны. Директор департамента склад-
ской недвижимости Knight Frank Вя-
чеслав Холопов считает, что, хотя 
складской рынок в регионах продол-
жает развиваться, проекты в инду-
стриальной недвижимости остаются 
рискованными. «По статистике, в су-
ществующих индустриальных парках 
достаточно высок уровень вакансии 
— примерно 50%, что связано с ростом 
предложения такой недвижимости в 
России»,— объясняет он. Перспекти-
вам «А плюс» может помешать сложив-
шаяся финансовая ситуация в компа-
нии, полагает один из участников 
рынка. В базе арбитражных судов есть 
два иска от Альфа-банка на общую 
сумму 3,07 млрд руб. к «А плюс парк 
Пушкин» и ИСК «Балтик-строй». «Про-
ект в Пермском крае также может 
быть снят с баланса компании из-за 
долгов»,— добавляет собеседник 

”
Ъ“.

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

«А плюс» добрался до Подмосковья
Петербургский девелопер стал партнером ПСН

В течение года после сделки запла-
нировано IPO этой компании на бир-
же в Стокгольме, следует из ее сооб-
щения. 50% владельцев акций 
Pomegranate из Швеции, 18% — из Ве-
ликобритании, 17% — из Централь-
ной и Восточной Европы, 12% — из 
Швейцарии и Австрии, 3% — из дру-
гих регионов. Гендиректор Pomegran-
ate Investment Флориан Хельмих со-
общил 

”
Ъ“, что среди всех инвесторов 

наиболее крупный размер в 7% — у 
одной шведской семьи. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с деталями размеще-

ния, отметил, что WCP приобрел «не-
большой пакет акций Pomegranate».

WCP создан в 2015 году, и в настоя-
щий момент проинвестировал более 
$300 млн, сообщил Василий Никола-
ев. В портфель WCP входит фармацев-
тическая компания «НПО Петровакс 
фарм», в декабре начавшая поставку 
противогриппозных вакцин в Иран. 
В феврале стало известно о планируе-
мой локализации производства вак-
цин в этой стране. В числе активов 
WCP также производитель кабеля 
«Объединенная кабельная компа-
ния», розничная сеть магазинов фик-
сированных цен «Заодно», платфор-
ма IT-сервисов для отслеживания со-
стояния здоровья Docplanner.com, 
онлайн-кинотеатр IVI.ru, а также ре-
кламный IT-стартап StickerRide, полу-
чивший от WCP $3 млн.

WСP — международный private-
equity и венчурный фонд, его основ-

ной акционер — «Интеррос», гово-
рится на сайте группы и подтвержда-
ет директор департамента по разви-
тию общественных связей Антон 
Муравьев. По его словам, это финан-
совая инвестиция «Интерроса». «Мы 
вложили средства в WCP и ждем от-

дачи от инвестиций. При выборе 
сделок мы доверяем чутью команды, 
часть которой пришла из 

”
Интерро-

са“»,— сказал Антон Муравьев.
Инвесторы благосклонно посмо-

трели на Иран после того, как в нача-
ле года Совбез ООН и ЕС полностью, 
а США частично сняли с этой страны 
санкции. Но первые инвестиции 

россиян в Pomegranate, а значит, и в 
иранский интернет-сектор прошли 
еще в 2015 году. Как сообщал 

”
Ъ“, 

президент фонда Parus Capital, быв-
ший акционер Qiwi Андрей Муравь-
ев и управляющий партнер Parus 
Capital Борис Синегубко вложили в 
Pomegranate «несколько миллионов 
долларов» в расчете, что после сня-
тия санкций капитализация мест-
ных интернет-активов может выра-
сти в несколько раз (см. 

”
Ъ“ от 9 мар-

та). Ираном заинтересовались целый 
ряд российский инвесторов. В их чи-
сле бизнесмен Евгений Ройтман, же-
лающий внедрять там ГЛОНАСС и 
развивать мобильную связь в малых 
городах, а также софтверная компа-
ния ABBYY. В прошлом году ABBYY 
предлагала перевести в электрон-
ный вид Архив исламской револю-
ции, Национальную библиотеку и 
Национальный архив Ирана.

«Лаборатория Касперского» пока 
не спешит открывать там офис и ра-
ботает в этой стране через реселлеров 
из Дубая. «Продажи в Иране у нас 
есть, но он идут исключительно через 
дубайских дистрибуторов. Насколь-
ко я знаю, наши продукты там широ-
ко представлены,— рассказал 

”
Ъ“ 

коммерческий директор 
”
Лаборато-

рии Касперского“ Гарри Кондаков.— 
Рынок не новый, мы не планируем 
что-то изменять в этой системе рабо-
ты с Ираном. Мы вполне удовлетво-
рены тем бизнесом, который наши 
дистрибуторы нам приносят».

Владислав Новый

Страж интернет-революции

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А Р А Б Ы  Х О Т Я Т  П Е Р Е С Е С Т Ь  В  М О С К В Е

Арабский девелопер Eagle Hills Properties интересуется строительством транспортно-
пересадочных узлов (ТПУ) в Москве, сообщает пресс-служба Москомстройинвеста 
по итогам встречи главы ведомства Константина Тимофеева с представителями ком-
пании. «Сейчас удобное время для инвестирования в любой проект строительства 
ТПУ в Москве, поскольку городом разработана практически вся градостроительная 
документация»,— приводятся в материале слова господина Тимофеева. В настоящее 
время в портфеле компании 15 проектов в семи странах (Марокко, Сербия, Нигерия, 
Иордания, Бахрейн и др.). Представители компании «Мосинжпроект», 100% акций 
которой принадлежит московскому правительству, передали инвесторам для озна-
комления презентацию по проектам ТПУ своей компании. В их числе ТПУ «Алма-Атин-
ская», «Новокосино», «Селигерская» и «Рассказовка». Мэрия Москвы рассчитывает, 
что инвесторы построят в совокупности 273 ТПУ. Екатерина Геращенко
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250,55 миллиона сим-карт
было на руках у населения в России  
по итогам первого квартала 2016 года 
( данные AC&M)

ЦИТАТА

В Иране ждут представителей 
российской IT-индустрии,  
в частности, им интересны 
 поисковые системы, социаль-
ные сети, продукты в области 
 информационной безопасности, 
поэтому российским компаниям 
нужно обратить внимание 
на этот рынок
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых 
 коммуникаций РФ, 28 октября 2015 года

Его поздравляет исполнительный директор PwC в Рос-
сии Дмитрий Воскобойников:
— Дорогой Рубен! От всей души хочу поздравить тебя 
с днем рождения! Ты замечательный человек, выдаю-
щийся бизнесмен и филантроп! Но, наверное, глав-
ные твои отличительные черты — яркий оригиналь-

ный ум, основательность во всем и достойная восхи-
щения целеустремленность. Вероятно, многие бу-
дут поздравлять тебя сегодня. Я горд, что могу быть од-
ним из тех, кто это делает. Пусть ветер всегда дует в 
твои паруса!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 48 лет партнеру компании  
«Варданян, Бройтман и партнеры»,  
соучредителю RVVZ Foundation Рубену Варданяну

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

В Зальцбурге прошел Pfingstfest
spiele — приуроченный к празд
нику Пятидесятницы «филиал» 
большого летнего фестиваля. 
Под художественным руковод
ством Чечилии Бартоли на заль
цбургских сценах в этот раз за
махнулись на Вильяма нашего 
Шекспира: исполнялись знаме
нитые и не очень произведения, 
вдохновленные историей Ромео  
и Джульетты. Рассказывает 
 СЕРГЕЙ ХОДНЕВ (AD).

Четырехдневный Pfingstfest spie
le, некогда занимавший в Зальцбурге 
нишу специализированного фести
валя старинной музыки, все успеш
нее превращается в полнымполну 
коробочку, в которой и ситец, и пар
ча. Фанам early music в этом году ад
ресовались концерт знаменитого 
британского ансамбля Tallis Scholars 
с изысканной церковной полифо
нией шекспировских времен и кон
цертное исполнение основательно 
забытой оперы Никколо Цингарел
ли «Джульетта и Ромео» (1796). Цени
телям камерной музыки — Дворжак, 
Мартину и Чайковский в исполне
нии скрипачки Юлии Фишер (шек
спировская тема была предъявлена 
в каприсе Сарасате на темы из «Ро
мео и Джульетты» Гуно). Потребите
лям патриархального опернофести
вального гламура — галаконцерт 
с участием Анджелы Георгиу и Хуа
на Диего Флореса, попурри с разбро
сом от Гуно до Нино Роты, построен
ное целиком на всевозможных адап
тациях все той же «превосходнейшей 
и печальнейшей трагедии».

Нашлось место даже и для бале
та, хотя балетное искусство в Зальц
бурге искони не жаловали, и толь
ко с приходом Чечилии Бартоли на 
Pfingstfestspiele положение стало ме
няться. Правда, пока парадные визи
ты балетных трупп с давнишними 
классическими спектаклями устра
иваются в основном, что называет
ся, для мебели. Теперь, например, 
это был «Ромео и Джульетта» Проко
фьева Штутгартского балета в поста
новке Джона Крэнко, уже разменяв
шей второе полустолетие.

Прокофьев как балетный от
клик на сюжет шекспировской тра
гедии — это вполне ожидаемо, 
но вот в качестве полномасштаб
ной оперной постановки (кото
рая будет несколько раз показана 
и на главном фестивале — летнем) 
Pfingstfestspiele показал вовсе не «Ро
мео и Джульетту» Гуно, а «Вестсайд
скую историю» Бернстайна. Ничего 
не поделаешь — даже в тихом Зальц
бурге тема национальной розни вы
глядит в пору мигрантского кризи
са более актуальной, чем фамиль
ные распри. Фестиваль выписал из 
Америки сильных постановщиков 
во главе с бродвейским режиссером 
Филипом Маккинли, нашел для них 
внушительный бюджет, но получил 
на выходе спектакль добросовест
ный, крепкий, на зависть слажен
ный, старающийся отработать каж
дый цент — и, увы, в основном до 
странного мало запоминающийся.

Конечно, там есть грандиозные 
ньюйоркские трущобы, изображае
мые многоэтажными декорациями 
Георгия Цыпина, которые съезжают
ся и разъезжаются по сцене скаль
ного манежа. Есть приятные голоса 
американских артистов на второсте
пенных ролях (правда, пение, к ужа
су зальцбургских завсегдатаев, у всех 
микрофонное). Тони, белого Ромео 
в версии Бернстайна, пел и играл 
молодой австрийский тенор Нор
ман Рейнхардт, и делал это неплохо, 
учитывая контекст напропалую мю
зиклового спектакля, для оперного 
артиста явно непривычного. Слож
нее получилось с Марией, его Джу
льеттой: еще в прошлом году Чечи
лия Бартоли объявила, что возьмет 
эту партию себе.

Пусть читатель сам представит, 
насколько убедительно могла бы 
смотреться в роли юной пуэртори
канки и в сценическом окружении 
настоящей молодежи итальянская 
примадонна, которая этим летом от
мечает круглую и весьма далекую от 
пионерского возраста дату. По сча
стью, режиссер и певица придума
ли в порядке соломонова решения 
пусть несколько тяжеловесный, но 
эффективный финт. Бартоли — это 
Мария2, героиня, которая вспоми
нает события своей молодости спу
стя многие годы, прохаживаясь эта
кой призрачной черной дамой сре
ди персонажей мюзикла, танцую
щих, дерущихся, поющих, братаю
щихся. И поет там, где ее героине по

ложено петь (а такто Марию изобра
жает юная американка Мишель Вен
тимилья, и тут уж вся мыслимая убе
дительность в ее распоряжении). За
чем госпоже Бартоли эта эскапада, 
которая в сопоставлении с ее про
чими заслугами выглядит в лучшем 
случае как симпатичная шалость, 
всетаки не очень понятно, и глав
ным музыкальным впечатлением от 
постановки остается самозабвенное 
шаманство Густаво Дудамеля и его 
Симфонического оркестра имени 
Симона Боливара.

Органичнее, конечно, было бы 
услышать нынешнюю хозяйку заль
цбургского Pfingstfestspiele в рари
тетной «Джульетте и Ромео» Цинга
релли, но там партии шекспиров
ских любовников взяли другие спе
циалисты по старинному меццосо
прановому вокалу. Джульетту пела 
именитая шведка Анн Халленберг, 
а Ромео — аргентинский контрате
нор Франко Фаджоли, чьи трехок
тавный голос и колоратурные спо
собности оказались как раз впору 
для партии, которая занятным обра
зом и по тесситуре выше, и по тех
нике требовательнее, чем партия 
Джульетты. Сопровождал солистов 
хорошо уже знакомый московской 
публике оркестр Armonia Atenea 
под управлением Георгия Петру, 
чья экспертная архаизирующая ма
нера оказалась для музыки Цин
гарелли не всегда выгодным зер
калом. Славный некогда неаполи
танский композитор, учитель Бел
лини и Доницетти,— звено, соеди
няющее музыку моцартовской по
ры и расцвет бельканто, это если по 
букве учебников. На поверку, одна
ко, язык Цингарелли даже по срав
нению с моцартовской порой зву
чал как безнадежное ретро. Несмо
тря на полагающиеся уже по моде 
1790х многочисленные ансамбли, 

часто возникало ощущение, что слу
шаешь какуюто opera seria конца 
эдак 1760х — начала 1770х годов. 
Причем не первого разряда — это 
не Йоммелли, не Траэтта и не Галуп
пи. Революционность глюковско
го или штурмдрангистского запала 
в этой музыке если и есть, то жидкая 
и скорее формальная.

Другое дело, что у «Джульетты 
и Ромео» Цингарелли имеется занят
ная историкокультурная нагрузка. 
Рассказывают, что Наполеона виде
ли плачущим одинединственный 
раз, и именно тогда, когда он слушал 
эту самую оперу, точнее, предсмерт
ную арию Ромео «Ombra adorata, 
aspetta». Сей муж судьбы, сей стран
ник бранный, пред кем унизили
сь цари, немедленно подарил ор
ден Железной короны кастрату Кре
шентини, который пел тогда Ромео. 
Увы, сейчас даже недюжинные спо
собности Франко Фаджоли всетаки 
не прояснили, чем именно был по
трясен Бонапарт: милое мелодичное 
рондо почти галантного склада, ни
чего сверхъестественного. Впрочем, 
возможность убедиться в этом, услы
шав в отличном исполнении овеян
ную биографическими легендами 
вещь, сама по себе чегото да стоит. 
На балансе между кассовыми, хотя 
и нетривиальными хитами и штуч
ными кураторскими решениями 
Pfingstfestspiele, судя по всему, соби
рается выезжать и впредь. Чечилия 
Бартоли в разговоре о будущих пла
нах обронила намеки на Оффенба
ха и на чтото затейливое в исполне
нии Теодора Курентзиса, а конкрет
ные топосы фестиваля в следующем 
году — Оссиан, Макферсон, Вальтер 
Скотт и вообще шотландская тема
тика в европейской культуре. За ко
торую среди прочего будут отвечать, 
на минуточку, «Дева озера» Россини 
и «Ариодант» Генделя.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИКА

Ромео и Джульетта на все лады
Завершился Pfingstfestspiele в Зальцбурге

В санктпетербургском музее 
«Эрарта» прошла премьера но
вой программы композитора 
Антона Батагова «Тот, кто ушел 
туда». Рассказывает БОРИС 
 БАРАБАНОВ.

«Тот, кто ушел туда» — это не сим
фония, не цикл и тем более не рок
кантата, хотя последний термин 
фигурирует на афишах. Говорить 
о новой работе композитора с му
зыковедческих позиций ошибочно 
и даже вредно — можно ввести зри
теля в заблуждение. Произведение 
под названием «Тот, кто ушел туда» 
требует от зрителя подготовки, при
чем не столько музыкальной эруди
ции, сколько знания буддийской 
философии. Не зря в предшество
вавших премьере интервью Антон 
Батагов так много внимания уделял 
духовной подоплеке программы. 
На первом показе в «Эрарте» обна
ружилось, что ее в принципе тяже
ло воспринимать, не ориентируясь 
в азах буддизма.

Весь объем материала в «Тот, кто 
ушел туда» делится на четыре ча
сти, три из которых основаны на 
старых текстах на тибетском и ан
глийском языках. Русский перевод 
текстов транслируется на экран за 
спинами музыкантов. В качестве 
вокалиста выступает композитор 
Александр Маноцков, вместе с ним 
на сцене певцы и инструментали
сты из ансамбля N’Caged, басгита
рист Сергей Калачев, барабанщик 
Владимир Жарко и скрипачка Ася 
Соршнева. Антон Батагов сидит за 
роялем в глубине сцены. Его при
сутствие на сцене не акцентирует
ся, главным героем на протяжении 
всего действа остается Александр 
Маноцков — фактурный многоста
ночник, в чьи уста господин Батагов 
вложил сложные тексты, а в руки — 
гитару. Правда, звучит она только 
в финальной части зрелища, и при
сутствие рока в этой истории, надо 
сказать, представляется довольно 
условным.

Вместо определения «рокканта
та» о «Том, кто ушел туда» стоило бы 
говорить как о просветительском 
проекте. Антон Батагов использо
вал в нем древние тексты, все как 
один посвященные проблемати
ке «страдания», «колеса перерожде

ний» и «просветления». Фактиче
ски это была полноценная лекция 
для тех, кто интересуется буддиз
мом. «С чистого листа» программу 
воспринимать сложно, но аудито
рия в «Эрарте» собралась, надо по
нимать, подкованная, слушали вни
мательно. Даже несмотря на то, что 
музыкальные решения, выбранные 
композитором, тоже требовали под
готовки и определенного навыка 
восприятия.

Серьезным испытанием стала 
третья, самая длинная часть концер
та — «Молитва Самантабхадры». Это 
37 строф, каждая из которых была 
вписана в мелодическую форму, аб
солютно идентичную прочим. Труд
но было и Александру Маноцкову, 
которому требовалось в низком ре
гистре пропеть каждую из строф, 
ни на йоту не отклонившись от ме
лодии, и зрителям. У корреспонден
та 

”
Ъ“ однообразие повторяющих

ся фрагментов вызвало под конец 
чтото вроде морской болезни. При 
этом для полноценного понимания 
молитвы требовалось вникать в со
держание строф, вроде таких, на
пример: «Я, Самантабхадра, молюсь 
о том, чтобы вы, живые существа, 
пребывающие в непроглядном мра
ке неведения, увидели ослепитель
ное сияние осознанности и открыли 
в себе неконцептуальную мудрость».

Только лишь четвертая часть 
«роккантаты» «Праджняпарами
та (Учение о запредельной мудро
сти)», чей текст состоял из одного 
лишь звука «а», победительно рас
певавшегося опять же по кругу, воз
вращала слабо подготовленного 
слушателя к жизни.

Фактически «Тот, кто ушел ту
да» — вещь, которую стоило бы ис
полнить в какомнибудь дацане. 
С другой стороны, то, что такой ма
териал появляется в «мейнстримо
вом» поле, а в Москве будет испол
нен в большом и престижном Свет
лановском зале Дома музыки, отлич
ный повод вспомнить о том, что Рос
сия — многоконфессиональное го
сударство и здесь живет много лю
дей, считающих, подобно будде Са
мантабхадре, что основу всех ве
щей и явлений «никто не сотворил» 
и суть этой основы «не зависит ни от 
каких причин и условий».

КОНЦЕРТ МУЗЫКА

Хорошо спетое старое
Антон Батагов в музее «Эрарта»
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В прокат выходит «Варкрафт» — фильм Данкана Джонса  
по мотивам серии одноименных компьютерных игр.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Владелец галереи «Риджина» 
и основатель аукционного дома 
«Владей» Владимир Овчаренко 
пригласил около 60 современных 
художников высказаться на тему 
самых популярных в России ви
дов командного спорта. Игру су
дил ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Футбол как тема выставки не яв
ляется изобретением Владимира 
Овчаренко и его команды. К игре 
присматривался легендарный ку
раторвизионер Харальд Зееман, 
придумавший концепцию проек
та под названием «Круглые кожа
ные миры». После его внезапной 
смерти в феврале 2005 года выстав
ка перешла под начало другого ку
ратора и прошла в берлинском Мар
тинГропиусБау параллельно с чем
пионатом мира по футболу 2006 го
да. Именно на этой выставке впер
вые показали самую монументаль
ную работу современных худож
ников, посвященную футболу,— 
видео Филиппа Паррено и Дугла
са Гордона «Зидан: портрет XXI ве
ка», физиологический этюд о зна
менитом французском футболисте, 
который как раз в 2006 году окон
чательно вписал свое имя в исто
рию, но не достижениями на по
ле, а неспортивным поведением 
в финале чемпионата мира 2006 го
да, двинув головой в грудь игроку 
сборной Италии Марко Матерацци. 
В общем, на той выставке все сло
жилось как нельзя лучше и реаль
ность весьма результативно пасова
ла искусству.

У нас вроде бы тоже есть повод 
для веселых стартов, раз уж Россия 
принимает через два года чемпио
нат мира. Видимо, градус всеобще
го энтузиазма пока слишком низок, 
и затея господина Овчаренко выгля
дит довольно скромно, хотя и зани
мает два выставочных зала центра 
современного искусства «Винзавод». 
Пригоршня исторических работ от 
живых классиков концептуализма 
и соцарта, оплаченные материалы 
(холсты, краски и пр.) для остальных 
участников — вот нехитрый рецепт 

выставки «Футбол — хоккей», и рабо
ты в целом соответствуют организа
торским ингредиентам. Архивные 
вещи все очень хороши. «Футбол 
(под знаком золотой совы и серебря
ного орла)» (1988) Георгия Кизеваль
тера и серия графики Юрия Лейдер
мана, посвященная расположению 
игроков разных стран в защите и на
падении, показывают игру как тай
ное, сакральное знание, чтото вро
де алхимического эпоса, где судьба, 
планеты и тотемы руководят исхо
дом встречи. Новые работы попро
ще. Это по большей части простые 
двухходовки, сделанные качествен
но, интерьерно, но и только.

Это не первый случай, когда го
сподин Овчаренко пытается обыг
рать массовую культуру на поле сов

ременного искусства. В прошлом го
ду под его идеологическим руковод
ством художник галереи «Риджина» 
Егор Кошелев сделал выставку «Ко
тики» в Новом Манеже. Ухватив за 
хвост многолетнюю популярность 
семейства кошачьих в интернете, ку
ратор и художники представили бо
лее полусотни работ на горячую тему. 
Особого зрительского успеха, прав
да, выставка не имела, но зато мно
гие работы с нее были позже прода
ны на аукционах «Владей». Вот и в слу
чае «Футбола — хоккея» у профессио
налов возникло подозрение, что пе
ред ними предаукционная выставка 
и смысл всего мероприятия только 
в том, чтобы собрать побольше сим
патичных и простых работ и затем 
продать. В интервью 

”
Ъ“ Владимир 

Овчаренко не отрицал, что у выстав
ки есть коммерческий аспект: «Мы 

же торгаши! Чтото прямо там прода
ем, чтото, возможно, на аукционе по
явится, чтото художникам вернется».

Организаторы вполне в духе вре
мени ссылаются на советское искус
ство, посвятившее немало холсто
метров воспеванию растяжки и ком
бинаторики футбола, и собирают
ся продолжать традицию. Но самая 
советская по стилю работа — «Girl’s 
Game» Маши Шубиной — одновре
менно и самая ироническая: это авто
портрет художницы в шелковой ком
бинации, под которой прячется фут
больный мяч. Игра, таким образом, 
не спортивная, а действительно деви
чья — в беременность. Советскую эпо
ху переосмысляет картина Ивана Кор
шунова «Чудо старика Хоттабыча», по
священная эпизоду из детского филь
ма, в ходе которого волшебник застав
ляет футбольные ворота подыгрывать 

команде «Шайба» в битве с командой 
«Зубило». Коршунов довольно остро
умно цитирует итальянских манье
ристов, заставляя футболистов при
нимать театральные позы, характер
ные для наблюдателей всяческих чу
дес в полотнах Бронзино и Гвидо Ре
ни. Самые простые работы выглядят 
убедительнее всего. Мастер пиксель
арта Наталья Стручкова обращается 
к технике мозаики и изображает фут
болиста и хоккеиста так, как это сде
лал бы советский художник 1970х на 
какомнибудь подмосковном стадио
не. И эта ретроэстетика в общем пока
зательна: кажется, наши художники 
пока не способны показать качествен
ный футбол глазами XXI века. Впро
чем, реальность в этом случае вполне 
соответствует искусству: у российско
го футбола сейчас грандиозные побе
ды тоже в прошлом.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Винзавод» принял пас
 Художники показали «Футбол — хоккей»

На премьере новой программы Антона Батагова центральное место занял  
композитор и музыкант Александр Маноцков  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Создатели выставки «Футбол — 
хоккей» пытаются  обыграть 
массовую культуру на поле 
современного искусства 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Для зальцбургской постановки  
с участием Чечилии Бартоли 
«Вестсайдской истории» скор
ректировали сюжет — здесь 
ее героиня вспоминает  
события своей молодости 
ФОТО SILVIA LELLI/ 

SALZBURGER FESTSPIELE
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В четвертом матче полуфинальной серии 
Единой лиги ВТБ петербургский «Зенит» 
принимает казанский УНИКС

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Пробы второй свежести
Десять российских призеров Олимпиады в Пекине подозреваются в применении допинга

КАДРЫ

«Зенит» воспользуется донецким опытом
Новым тренером клуба стал Мирча Луческу

ТЕННИС

Анжелик Кербер 
сыграла на контрасте
Чемпионка Australian Open вылетела 
в первом же круге Roland Garros

Допинговые проблемы 
отечественного спорта 
еще усугубились в резуль-
тате появления инфор-
мации о том, что 14 проб 
российских участни-
ков Олимпиады в Пекине 
в 2008 году после перепро-
верки дали положитель-
ный результат. Среди ат-
летов, подозреваемых 
в применении запрещен-
ных препаратов, есть де-
сять олимпийских призе-
ров. Большинство из них 
представляет легкую атле-
тику. В настоящий момент 
Всероссийская федерация 
легкой атлетики (ВФЛА) 
борется за снятие дисква-
лификации, которая ставит 
под угрозу ее присутствие 
на Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро в августе.

Вчера стало известно 
о предварительных итогах 
анонсированной ранее Ме-
ждународным олимпийским 
комитетом (МОК) перепро-
верки допинг-тестов, взятых 
на пекинской Олимпиаде 
2008 года. Она была иниции-
рована во многом из-за серии 
скандалов, имеющих отно-
шение именно к российско-
му спорту. Самый свежий слу-
чился в мае, когда в издании 
The New York Times появи-
лась статья, в которой со ссыл-
кой на бывшего руководите-
ля Московской антидопин-
говой лаборатории Григория 
Родченкова утверждалось, что 
во время зимней Олимпиады 
в Сочи в 2014 году российские 
специалисты занимались со-
крытием «грязных» проб.

Новая информация так-
же выглядит неприятной для 
отечественного спорта, даже 
учитывая, что в случае пере-

проверки старых проб веро-
ятность ошибки выше, чем 
обычно. МОК заранее объя-
вил о том, что положитель-
ный результат дал 31 из 454 
перепроверенных пекин-
ских анализов. Так вот, Олим-
пийский комитет России по-
лучил уведомление о том, что 
14 принадлежат российским 
спортсменам. Эта цифра са-
ма по себе довольно тревож-
ная. Ведь если верить МОК, ат-
леты, уличенные в примене-
нии запрещенных препара-

тов задним числом, представ-
ляют 12 стран. Это означает, 
что остальные 11 отделаются 
минимумом наказаний.

В еще более неприятную 
ее превращают данные те-
леканала «Матч ТВ», обнаро-
довавшего имена попавших 
под подозрение российских 
спортсменов. Среди них — 
олимпийская чемпионка 
в легкоатлетической эстафете 
4х100 м Юлия Чермошанская 
и еще девять призеров пекин-
ских Игр. Это — легкоатлеты 
Анастасия Капачинская и Та-
тьяна Фирова (серебро в эста-
фете 4х400 м), Мария Абаку-
мова (серебро в метании ко-
пья), Денис Алексеев (брон-
за в эстафете 4х400 м), Екате-
рина Волкова (бронза в беге 
на 3000 м с препятствиями), 
Денис Нижегородов (бронза 
в ходьбе на 50 км), Анна Чиче-
рова (бронза в прыжках в вы-
соту), а также штангистки Ма-
рина Шаинова (серебро в ка-

тегории до 58 кг) и Надежда 
Евстюхина (бронза в кате-
гории до 75 кг). Кроме того, 
якобы уличены в употребле-
нии допинга Александр По-
горелов (десятиборье), Ин-
га Абитова (бег на 10 000 м), 
Иван Юшков (толкание ядра) 
и Александр Корнилов (ака-
демическая гребля).

В этом списке обращает 
на себя внимание большое 
количество именно легкоат-
летов. Среди всех видов спор-
та в России легкая атлетика 
наиболее сильно пострадала 
из-за допингового кризиса. 
В конце прошлого года Ме-
ждународная федерация лег-
кой атлетики (IAAF) наложи-
ла на ВФЛА бессрочную дис-
квалификацию, угрожаю-
щую пропуском Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро. Известно, 
что IAAF собирается принять 
решение относительно сня-
тия дисквалификации в се-
редине июня, и новые разо-

блачения могут снизить шан-
сы на благополучный для 
России исход дела.

Нельзя забывать и о статье 
президента МОК Томаса Ба-
ха, вышедшей на прошлой 
неделе. В ней господин Бах 
дал понять, что не исключа-
ет возможности олимпий-
ской дисквалификации для 
всей российской сборной 
(см. 

”
Ъ“ от 19 мая).

Министр спорта РФ Вита-
лий Мутко вчера, правда, на-
прочь отмел вариант со столь 
суровой санкцией, сказав, 
что «не видит основания 
для таких разговоров и та-
кого решения». Он подчерк-
нул, что Россия «последова-
тельно» борется с допингом, 
и посетовал на необъектив-
ное отношение к ней: «Не-
которые профессиональные 
виды спорта вообще бескон-
трольны. И все молчат. У мно-
гих стран есть спортсмены-од-
нодневки: он приехал, выиг-
рал и ушел. Все молчат. А Рос-
сия — машина, на нее сегодня 
модно обращать внимание».

Между тем расслабляться 
российским спортивным чи-
новникам не придется еще 
довольно долго. Акцией, свя-
занной с ретестом пекин-
ских проб, экстренная про-
грамма МОК не ограничива-
ется. Перепроверены и 250 
анализов, взятых на следу-
ющей — лондонской — лет-
ней Олимпиаде, состоявшей-
ся в 2012 году. Их результаты 
будут объявлены позже. Кро-
ме того, Всемирное антидо-
пинговое агентство (WADA) 
по поручению МОК создало 
комиссию для расследова-
ния по мотивам откровений 
Григория Родченкова.

Алексей Доспехов

Вместо покинувшего «Зенит» 
португальца Андре Виллаша-
Боаша петербургский клуб на-
нял на должность главного тре-
нера очередного иностранного 
специалиста. Новым настав-
ником зенитовцев стал румын-
ский специалист Мирча Луческу. 
В минувшие десять лет он вы-
играл кучу титулов с донецким 
«Шахтером». Однако есть мо-
менты, которые заставляют вос-
принимать выбор самого богато-
го клуба России как тревожный: 
это и солидный возраст Луче-
ску, и тот факт, что в России ему 
придется работать в гораздо бо-
лее конкурентной среде, нежели 
на Украине.

«Зенит» занимался поиском ново-
го тренера уже довольно долго. При-
глядываться к кандидатурам потен-
циальных наставников он, надо по-
лагать, начал еще с прошлого года — 
когда на старте сезона Андре Вил-
лаш-Боаш, возглавлявший команду 
с 2014 года, неожиданно объявил, 
что покинет ее после окончания оче-
редного чемпионата вне зависимо-
сти от его итога. В числе вероятных 
преемников Виллаша-Боаша назы-
вали нескольких известных специ-

алистов — например, руководивше-
го «Манчестер Сити» Мануэля Пелле-
грини. Однако в мае стало ясно, что 
приоритетом для «Зенита» являет-
ся тренер, трудившийся, можно ска-
зать, по соседству — на Украине. Вче-
ра клуб сообщил, что Мирча Луче-
ску подписал с «Зенитом» контракт 
по схеме «2+1» (то есть на два сезона с 
возможностью продления) и присту-
пит к деятельности 1 июня. Источни-
ки, говоря о зарплате Луческу, назы-
вают цифру €5 млн в год.

Таким образом, петербуржский 
клуб сохранил возникшую уже дав-
но традицию. С 2002 года — после за-
ключения договора с чехом Власти-
милом Петржелой — его трениру-
ют исключительно иностранцы. По-
сле Петржелы эти функции выполня-
ли только рейтинговые и титулован-
ные наставники — голландец Дик Ад-
вокат, итальянец Лучано Спаллетти и 
португалец Андре Виллаш-Боаш.

К этой же категории в принципе 
относится и Мирча Луческу. Во вся-
ком случае, для того чтобы разрекла-
мировать его приход перед петер-
бургскими болельщиками, «Зениту» 
не нужно было особенно напрягать-
ся. Поработав в итальянском «Инте-
ре», а затем в ведущих турецких клу-

бах — «Галатасарае» и «Бешикташе», 
Луческу в 2004 году заключил дого-
вор с донецким «Шахтером» и не по-
кидал его вплоть до поступления 
предложения из «Зенита», которое 
совпало с трудными для украинско-
го флагмана временами: конфликт 
на Украине вынудил тренера прово-
дить домашние матчи во Львове, а 
также распродавать лучших игроков.

Между тем за те десять лет, что 
предшествовали наступлению этих 
времен, Мирча Луческу успел выиг-
рать с командой кучу титулов. Она 
восемь раз победила в чемпионате 
Украины и шесть раз — в Кубке стра-
ны, последний — как раз в минув-
шие выходные. Кроме того, в 2009 го-
ду «Шахтер» выиграл второй по ран-
гу еврокубок — Кубок UEFA, переи-
менованный в Лигу Европы. Четыре-
жды его признавали лучшим трене-
ром украинского чемпионата.

К достижениям Мирчи Луческу 
можно отнести и тот факт, что он 

удивительно эффективно развивал 
достававшиеся ему кадры. Он часто 
брал в «Шахтер» футболистов, кото-
рые не имели опыта выступлений 
за топ-клубы и котировались не так 
чтобы очень высоко, а потом взлета-
ли в цене,— и дончанам удавалось 
с огромной выгодой продавать их в 
знаменитые команды. Так, Генрих 
Мхитарян, пройдя подготовку у Лу-
ческу, трудоустроился в дортмунд-
ской «Боруссии», Фернандинью — в 
«Манчестер Сити», Виллиан — тран-
зитом через «Анжи» в «Челси», Дуг-
лас Коста — в «Баварии», Луис Адри-
ану — в «Милане». Наиболее свежий 
громкий трансфер состоялся в фев-
рале нынешнего года. За бомбарди-
ра «Шахтера» Алекса Тейшейру ки-
тайский «Цзянсю Сунин» выложил 
рекордные для зимнего трансфер-
ного окна €50 млн.

Впрочем, едва ли это умение Мир-
чи Луческу будет сильно востребова-
но в «Зените». Дело в том, что при-
надлежащий «Газпрому» петербург-
ский клуб ориентирован не на про-
дажу футболистов, а на их покупку. 
Но не это обстоятельство заставляет 
рассматривать выбор «Зенита» все-
таки как достаточно рискованный.

Во-первых, Мирча Луческу уже 
весьма пожилой человек — в июле 
ему исполнится 71 год. А практика по-
казывает, что в таком возрасте немно-
гие тренеры трудятся с прежней отда-
чей. Во-вторых, перейдя в «Зенит», Лу-
ческу оказался в чемпионате, здоро-
во отличающемся от того, в котором 
он брал свои титулы,— прежде всего 
с точки зрения уровня конкуренции.

В украинском первенстве у «Шах-
тера», принадлежащего миллиарде-
ру Ринату Ахметову, был лишь один 
соперник в плане потолка финансо-
вых возможностей — киевское «Ди-
намо». Собственно, эти два клуба и 
делили между собой чемпионские 
звания. Матчи же с подавляющим 
большинством оппонентов превра-
щались для них в проходные.

Российский чемпионат — это го-
раздо более конкурентная среда. В 
нынешнем, например, «Зенит», при-
том что он по-прежнему остается са-
мым богатым отечественным клу-
бом, даже не квалифицировался в 
Лигу чемпионов, заняв лишь тре-
тье место: впереди оказались ЦСКА 
и «Ростов». А от «Локомотива», фини-
шировавшего шестым и не попавше-
го хотя бы в Лигу Европы, петербур-
жцев отделила не такая уж громад-
ная дистанция — девять очков.

Алексей Доспехов

Главным сюрпризом первых 
трех дней открытого чемпионата 
Франции стало поражение тре-
тьей ракетки мира Анжелик Кер-
бер. 28-летняя немка, которая 
в январе в финале Australian Open 
обыграла саму Серену Уильямс, 
неожиданно уступила в Париже 
голландке Кики Бертенс, зани-
мающей в рейтинге Женской тен-
нисной ассоциации 58-е место.

Перед стартом Roland Garros Ан-
желик Кербер, безусловно, нельзя 
было считать главной претенден-
ткой на победу. Этот статус априо-
ри принадлежал первой ракетке 
мира Серене Уильямс. Тем не ме-
нее именно Кербер лидирует пока 
в той классификации Женской тен-
нисной ассоциации (WTA), в ко-
торой учитываются очки, набран-
ные в нынешнем сезоне. Поэтому 
сбрасывать немку со счетов не сто-
ило даже несмотря на то, что по-
сле локального триумфа на прово-
дившемся в зале домашнем грунто-
вом турнире в Штутгарте она затем 
проиграла два матча подряд на бо-
лее крупных состязаниях в Мадри-
де и Риме, проводившихся уже под 
открытым небом.

Вот только с соперницей в пер-
вом круге Анжелик Кербер катего-
рически не повезло. Ей сразу же до-
сталась голландка Кики Бертенс, ко-
торая в этом сезоне уже как мини-
мум дважды удивляла теннисный 
мир. Сначала это произошло в нача-
ле февраля в Москве, где 24-летняя 
атлетичная блондинка внесла реша-
ющий вклад в сенсационную побе-
ду сборной Нидерландов над коман-
дой России в четвертьфинале Кубка 
федерации. А второй раз Кики Бер-
тенс привлекла внимание к своей 
персоне буквально на прошлой не-
деле — на турнире WTA Tour в Нюр-
нберге. Там она завоевала свой вто-
рой за карьеру титул, вступив в борь-
бу с квалификации, то есть выиграла 
семь матчей подряд.

До встречи на корте Филип-
па Шатрие, главной арене Roland 
Garros, пути Анжелик Кербер и Ки-
ки Бертенс пересекались лишь 
один раз — сравнительно недавно 
на крупном турнире Miami Open. 
Там немка вчистую отдала первую 
партию — 1:6, после чего взяла вто-
рую — 6:2, а в третьей при счете 0:3 
голландка отказалась от продолже-
ния борьбы. Иными словами, Бер-
тенс имела определенное представ-
ление о том, что надо делать на кор-
те, если хочешь обыграть Кербер. 
И в данном случае она смогла вос-
пользоваться своими знаниями, по-
бедив 6:2, 3:6, 6:3.

Левша из Германии, взявшая 
в третьем сете медицинский тайм-

аут, не стала оправдывать свое по-
ражение проблемами с левым пле-
чом, возникшими в третьем сете. 
Она, кстати, оказалась уже второй 
за три года действующей чемпи-
онкой Australian Open, выбывшей 
на самом старте Roland Garros. Ана-
логичным «достижением» в 2014 го-
ду отметилась китаянка Ли На, ко-
торая после этого сыграла еще один 
турнир — Wimbledon — и заверши-
ла карьеру. Анжелик Кербер, разуме-
ется, аналогичная участь не грозит. 
Наверное, можно даже сказать, что 
у нее многое впереди. Однако если 
немка намерена бороться за пер-
вое место в рейтинге по итогам го-
да, на которое она, безусловно, еще 
сможет рассчитывать вне зависи-
мости от итогов Roland Garros, то ей 
придется сделать выводы из серии 
своих последних неудач.

Едва не вызрела сенсация и в 
матче, стоявшем во вторничном 
расписании на корте Филиппа Ша-
трие вторым запуском. Точнее, это 
было доигрывание отложенного 
накануне поединка второй ракет-
ки мира Энди Маррея и 37-летнего 
чешского ветерана Радека Штепа-
нека, который сейчас стоит в рей-
тинге 128-м и был вынужден про-
биваться в основную сетку через 
квалификацию, а в понедельник 
взял у одного из фаворитов пер-
вые два сета.

Игра возобновилась при счете 
3:6, 3:6, 6:0, 4:1. Чех действовал так 
же смело, как и накануне, при лю-
бой возможности атаковал у сетки, 
однако уступил в четвертой партии 
3:6. Тем не менее коренного перело-
ма в тот момент не произошло. В пя-
том сете, ведя 5:4 и имея 30:30 на чу-
жой подаче, 37-летний Штепанек 
оказался всего лишь в двух очках 
от того, чтобы стать самым возраст-
ным теннисистом, выигравшим 
матч на турнирах Большого шлема 
с тех пор, как американец Джимми 
Коннорс в 40 лет вышел во второй 
круг US Open 1992.

Однако Энди Маррей в тот мо-
мент выстоял, а в 11-м гейме у Ште-
панека куда-то пропал удар справа. 
Чех до конца не изменил своей так-
тике, у сетки смазав решающий мяч 
на втором матчболе соперника. Та-
ким образом, британец в девятый 
раз в своей карьере спас пятисето-
вый матч, в котором проиграл пер-
вые две партии. Дальше ему почти 
наверняка будет легче.

Евгений Федяков

Выиграв первый в сезоне  
турнир Большого шлема, 
Анжелик Кербер вылетела 
в первом же круге второго    
  ФОТО REUTERS

Самой известной 
из  подозреваемых 
в применении допинга 
российских спортсме-
нов является прыгунья 
в высоту Анна Чичеро-
ва, которая в Пекине 
в 2008 году завоевала 
бронзу, а через четы-
ре года в Лондоне ста-
ла олимпийской чем-
пионкой  

Первый круг Roland Garros
Мужчины
Ришар Гаске (Франция, 9)—Томаз Беллуччи (Бразилия) 6:1, 6:3, 6:4. Доминик Тим (Австрия, 13)—Иньиго 
Сервантес (Испания) 3:6, 6:2, 7:5, 6:1. Джон Иснер (США, 15)—Джон Милмен (Австралия) 6:7 (4:7), 7:6 
(14:12), 7:6 (9:7), 7:5. Энди Маррей (Великобритания, 2)—Радек Штепанек (Чехия) 3:6, 3:6, 6:0, 6:3, 7:5. Ра-
фаэль Надаль (Испания, 4)—Сэмюэл Грот (Австралия) 6:1, 6:1, 6:1. Бернард Томич (Австралия, 20)—Брайан 
Бейкер (США) 6:3, 6:4, 6:4. Томаш Бердых (Чехия, 7)—Вашек Поспишил (Канада) 6:3, 6:2, 6:1. Пабло Куэвас 
(Уругвай, 25)—Тобиас Камке (Германия) 3:6, 6:2, 6:3, 7:6 (7:4). Новак Джокович (Сербия, 1)—Лу Яньсюнь 
(Тайвань) 3:6, 6:2, 6:3, 7:6 (7:4). Фелисиано Лопес (Испания, 21)—Томас Фаббиано (Италия) 6:4, 6:4, 3:6, 
6:2. Роберто Баутиста (Испания, 14)—Дмитрий Турсунов (Россия) 6:3, 6:3, 6:1. Давид Феррер (Испания, 
11)—Евгений Донской (Россия) 6:1, 6:2, 6:0. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 6)—Ян-Леннард Штруфф 
(Германия) 6:3, 6:4, 6:4.

Женщины
Екатерина Макарова (Россия)—Варвара Лепченко (США) 5:7, 6:4, 6:3. Тимеа Бачински (Швейцария, 
8)—Сильвия Солер Эспиноса (Испания) 6:3, 6:1. Татьяна Мария (Германия)—Елена Янкович (Сербия, 23) 
6:3, 3:6, 6:3. Саманта Стосур (Австралия, 21)—Мисаки Дои (Япония) 6:2, 4:6, 6:3. Карла Суарес Наварро 
(Испания, 12)—Катерина Среботник (Словения) 6:2, 4:6, 6:2. Кики Бертенс (Нидерланды)—Анжелик Кербер 
(Германия, 3) 6:2, 3:6, 6:3. Доминика Цибулкова (Словакия, 22)—Чжэн Сайсай (Китай) 6:3, 6:1. Кристина 
Младенович (Франция, 26)—Франческа Скьявоне (Италия) 6:2, 6:4. Эжени Бушар (Канада)—Лаура Зигемунд 
(Германия) 6:2, 6:2. Дарья Касаткина (Россия, 29)—Анна-Лена Фридзам (Германия) 6:1, 4:6, 6:3. Винус 
Уильямс (США, 9)—Анетт Контавейт (Эстония) 7:6 (7:5), 7:6 (7:4). Ана Иванович (Сербия, 14)—Осеан 
Доден (Франция) 6:0, 5:7, 6:2. Мэдисон Кис (США, 15)—Донна Векич (Хорватия) 6:3, 6:2. Андреа Петкович 
(Германия, 28)—Лора Робсон (Великобритания) 6:2, 6:2. Виктория Азаренко (Белоруссия, 5)—Карин Кнапп 
(Италия) 3:6, 7:6 (8:6), 0:4, отказ.

С донецким «Шахтером» 
 Мирча Луческу восемь раз 
 выиграл  чемпионат  Украины, 
шесть раз —  национальный 
 Кубок и один раз — Кубок UEFA   
  ФОТО REUTERS
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Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Сент-Луис»—«Сан-Хосе» 3:6.
Счет в серии 2:3.  
Пятый матч пройдет сегодня в Сан-Хосе.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
1/2 финала. Серия до трех побед.  
«Химки»—ЦСКА 92:95.
ЦСКА выиграл серию со счетом 3:0  
и вышел в финал.
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